
1
Lunes 14 de agosto de 2023

Actualidad

       www.poderpopular.hn            @poderpopular022            @poderpopular2022           Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 63 Tegucigalpa, Honduras, 14 de agosto de 2023

Mandataria inaugura planta solar en Brus Laguna, Gracias a Dios  

• Lucha Contra Corrupción • Estabilidad Económica • Acuerdo por 
tres años • Red Solidaria y PROASOL • Fortalecimiento de la ENEE  
• Acceso a 830 millones de dólares

• Ley de Justicia Tributaria

• Suspensión  Exoneraciones

• Eliminación de Fideicomisos

• Derogación de Ley de 

Secretos, de Fondo 

Departamental y Lavado 

de Activos

Págs. 10-15

MEMORABLE

FMI y Honduras 
alcanzan acuerdo

FONDO MONETARIO APOYA:



2
Lunes 14 de agosto de 2023

Actualidad

Programa económico de Xiomara 
permite histórico acuerdo con FMI 

Labor del Gabinete Económico facilitó entendimiento con el organismo por 36 meses para acceder aproximadamente 
a 830 millones de dólares destinados a financiar las políticas de reformas económicas de Honduras

AVANZA LA REFUNDACIÓN DE HONDURAS

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Como resultado del arduo trabajo 
del Gabinete Económico, el Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro y el Fondo Monetario In-
ternacional, FMI, alcanzaron un 
acuerdo de 36 meses a nivel de 
personal técnico en el marco del 
Servicio Ampliado del FMI (SAF) y 
el Servicio de Crédito Ampliado 
(SCA) del FMI para acceder a 
aproximadamente 830 millones 
de dólares destinados a financiar 
las políticas de reformas econó-
micas de Honduras.
El programa económico que 
respalda el FMI se centra en la 
creación de espacio fiscal para 
contribuir a atender las urgen-
tes necesidades de gasto social 
e inversión y al mismo tiempo, 
consolidar la estabilidad ma-
croeconómica.
El programa también contiene 
medidas destinadas a fortalecer 
la buena gestión de gobierno, 
garantizar la sostenibilidad del 
sector energético y de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica 
(ENEE), mejorar la resiliencia ante 
el cambio climático y fomentar 
el crecimiento inclusivo.

Visita a Tegucigalpa 
En junio pasado, un equipo del 
Fondo Monetario Internacional, 
dirigido por el jefe de misión 
para Honduras, Ricardo Llaudes, 
visitó Tegucigalpa y mantuvo 
conversaciones a distancia en las 
últimas semanas, para analizar 
con las autoridades de Honduras 
el apoyo del FMI a sus políticas y 
planes de reforma. 
“Las autoridades hondureñas y 
el FMI han alcanzado un acuerdo 
de 36 meses a nivel de personal 
técnico en el marco del Servicio 
Ampliado del FMI (SAF) y el Servicio 
de Crédito Ampliado (SCA) para 
acceder a aproximadamente 
USD 830 millones (equivalentes 
a DEG 624,5 millones o 250% 
de la cuota de Honduras en el 
FMI) con el objetivo de apoyar 
las políticas de reforma econó-
mica de Honduras. El acuerdo 
está sujeto a la aprobación del 
Directorio Ejecutivo del FMI”, 
informó Llaudes.
“La economía hondureña ha 
seguido mostrando una notable 
resiliencia frente a varios shocks, 
internos y externos, incluidos la 
pandemia, fenómenos naturales 
(tormentas y sequías), el impacto 

de la guerra en Ucrania y la des-
aceleración de la economía mun-
dial, que impacta especialmente 
en el sector exportador. Honduras 
continúa enfrentándose a pro-
blemas sociales y estructurales, 
incluida una alta vulnerabilidad 

al cambio climático. Para hacer 
frente a estos desafíos, será nece-
saria la aplicación consistente de 
políticas y reformas estructurales 
que promuevan la diversificación 
económica y la inclusión social”, 
indicó.
“El programa de reformas de las 
autoridades, respaldado por el 
FMI, comprende reformas econó-
micas e institucionales destinadas 
a afianzar la estabilidad macro-
económica y al mismo tiempo, 
crear espacio fiscal para atender 

las importantes necesidades de 
inversión productiva y gasto social 
y así fomentar un crecimiento 
duradero e inclusivo y mejorar 
la resiliencia climática”.
Detalló que el amplio programa 
de reformas de las autoridades 
de Honduras se asienta sobre 
cuatro pilares fundamentales.
El primero, preservar la estabili-
dad macroeconómica. El progra-
ma contempla un marco fiscal a 
mediano plazo que crea espacio 
fiscal para inversión productiva y 
gasto social y que a la vez preserva 
la sostenibilidad de la deuda. El 
Banco Central de Honduras (BCH) 
seguirá apoyando el proceso de 
desinflación que está en curso 
y adoptará todas las medidas 

El jefe de la Misión del FMI en Honduras Ricardo Llaudes, el represen-
tante del FMI en Tegucigalpa, Christian Henn y técnicos del organismo 
de crédito durante la visita realizada en junio pasado. 

La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, la presidenta del BCH, Rebeca Santos, el titular de la CNBS, Marcio Sierra, el titular del SAR, Marlon Ochoa y el equipo técnico de Finanzas 
durante el último encuentro con el FMI en la sede del Poder Ejecutivo.   

Fondo Monetario 
Internacional a favor 

de la eliminación de 
los fideicomisos que 

han obstaculizado la 
transparencia de la 
ejecución del gasto

El FMI reconoce 
fortalecimiento de 
la administración 

tributaria y aduanera
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necesarias para garantizar que el 
tipo de cambio no se vea sometido 
a presiones excesivas. 
El segundo pilar comprende 
ampliar el espacio fiscal para 
apoyar la inversión productiva 
y el gasto social. El Gobierno está 
impulsando un amplio programa 
de reformas para crear espacio 
fiscal y mejorar la gestión fi-
nanciera pública, que incluye (i) 
eliminar los fideicomisos, que 
han obstaculizado la transpa-
rencia de la ejecución del gasto; 
(ii) fortalecer la administración 
tributaria y aduanera; y (iii) pro-
mover y reforzar la transparencia 
presupuestaria. 

Reforma tributaria 
Una reforma tributaria de gran 
alcance, que se encuentra en 
trámite en el Congreso, permitiría 
reducir las numerosas exone-
raciones al Impuesto Sobre la 
Renta y a la vez, salvaguardar la 
competitividad de la economía 
hondureña, establece el comu-
nicado del FMI. 
Si se aprueba, será esencial que 
la reforma se aplique de forma 
transparente y previsible, tal como 
debería establecerse en las regu-
laciones correspondientes. Estas 
reformas serán fundamentales 
para favorecer las inversiones 
urgentes en infraestructura, sobre 
todo en materias de adaptación 
al cambio climático y en el sector 
energético, detalló. 
Además, el programa respaldará 
los esfuerzos de las autoridades 
por construir una red de pro-
tección social bien focalizada y 
de amplio alcance, centrada en 
los emblemáticos programas 
Red Solidaria y Programa de 
Acción Solidaria, destinados 
a las personas que viven en la 
pobreza extrema y a los grupos 
más vulnerables de la sociedad.
El tercer pilar establece reforzar 
el marco de política monetaria, 
desarrollar el mercado de deuda 
local y preservar la estabilidad fi-
nanciera. El Banco Central seguirá 
reforzando el funcionamiento del 
mecanismo de transmisión mone-
taria. Para seguir desarrollando 
los mercados de deuda interna, 
las autoridades reanudarán la 
emisión periódica de bonos del 
Tesoro y pondrán en marcha una 
estrategia de deuda a mediano 
plazo. Esto contribuirá a movilizar 

En un comuni-
cado de prensa 
el FMI confirmó 
el acuerdo con 
el Gobierno de 
Honduras para los 
próximos 36 me-
ses dadas las polí-
ticas económicas 
de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Actualidad

Fondo establece que 
una reforma tributaria 

de gran alcance, 
que se encuentra 

en trámite en el 
Congreso, permitiría 

reducir las numerosas 
exoneraciones 

El acuerdo con el 
Fondo respalda 

la lucha contra la 
corrupción que libra 

Xiomara Castro

El organismo ratifica 
total respaldo a la Red 

Solidaria y Programa 
de Acción Solidaria

el ahorro interno, diversificar las 
fuentes de financiamiento y emitir 
en los mercados internacionales 
de capital. El sistema financiero 
sigue siendo robusto, pero se ha 
de seguir realizando una estricta 
vigilancia de los riesgos.

Lucha contra la corrupción 
El cuarto pilar contempla mejorar 
la gobernanza y la transparen-
cia, combatir la corrupción e 
incrementar la resiliencia eco-
nómica. Las autoridades están 
resueltas a reforzar el marco de 
lucha contra el lavado de dinero 
de conformidad con las normas 
internacionales. 
La reciente derogación del de-
creto 57-2020 y modificación del 
decreto 93-2021 son importantes 
pasos en tal sentido. 
Para mejorar la gobernanza y 
transparencia han sido igualmen-
te importantes la derogación de 
la ley de secretos, que obstaculi-
zaba el acceso a la información 

pública y recientemente, del 
decreto 116-2019 referente al 
fondo departamental, a través del 
cual los diputados del Congreso 
han venido dirigiendo recursos 
presupuestarios. 
Para seguir fortaleciendo la go-
bernanza, las autoridades tienen 
previsto establecer un registro 
nacional de empresas que incluirá 
información sobre beneficiarios 
finales y un sistema electrónico 
de declaración del patrimonio 
para los empleados públicos. 
Para fomentar el crecimiento 
y el empleo será crucial velar 
por la sostenibilidad del sector 
energético, entre otras formas, 
mediante la implementación firme 
del programa de las autoridades 
para la reducción de pérdidas y 
fortalecimiento de la posición 
financiera de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica (ENEE).

La sede del FMI en Washington, 
Estados Unidos, organismo 
con el que Honduras logró un 
histórico acuerdo por tres años.
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Tegucigalpa, Honduras.

El acuerdo alcanzado entre el 
Fondo Monetario Internacional, 
FMI, y el Gobierno de la Presi-
denta, Xiomara Castro, reafirma 
el respaldo total al proyecto de 
Ley de Justicia Tributaria que 
está próximo a ser discutido en 
el Congreso Nacional.   
En el documento el FMI señala 
que “una reforma tributaria de 
gran alcance, que se encuentra 
en trámite en el Congreso per-
mitiría reducir las numerosas 
exoneraciones al Impuesto Sobre 
la Renta, ISR, a la vez permitirá 
salvaguardar la competitividad 
de la economía hondureña”.  
“Si se aprueba, será esencial que 
la reforma se aplique de forma 
transparente y previsible tal como 
debería establecerse en las re-
gulaciones correspondientes”, 
añade el escrito.
 
Reforma Tributaria
La Ley de Justicia Tributaria o 
Reforma Tributaria busca que los 
que más ganan paguen más y los 
que menos ganan paguen menos 
al tiempo que combate los abusos 
legalizados que se cometieron 
entre los años de 2009 a 2021.
Ante esto, Marlon Ochoa, director 
del Servicio de Administración de 
Rentas, SAR, expresó que durante 
ese periodo de tiempo se aproba-
ron leyes dedicadas con nombre 
y apellido para ciertas empresas 
que tenían como modelo de ne-
gocio comprar a funcionarios y 
diputados.
“Lo que se pretende combatir son 
los amplios abusos y la corrupción 
institucionalizada público-privada 
que ha existido durante décadas 
en el tema de exoneraciones”, dijo.
 
Pérdidas
El Estado deja de percibir alrededor 
de L57,000 millones anuales por 
concepto de exoneraciones, razón 
por la que debe revisarse para 

determinar si los beneficiarios 
cumplen sus objetivos de generar 
empleo e inversión.
Desde junio de 2009 hasta di-
ciembre de 2022 el Estado dejó 
de percibir L451,000 millones 
por exoneraciones, equivalente 
al 116% de la deuda pública y 7.7% 
del Producto Interno Bruto, PIB. 
 
Componentes de la Ley
Esta Ley propone crear dos nuevos 

regímenes de beneficio fiscal que 
favorecerán a todo el país y no a 
unos pocos grupos económicos. 
Una para inversión nacional que 
será manejado por el SAR y otro 
para inversión extranjera que 
dependa de ADUANAS.
Esta iniciativa da un plazo de 
exoneraciones a 10 años para 
evitar que Honduras sea decla-
rada paraíso fiscal y que sirva 
de guarida de capitales ilícitos.  

Se enfoca en los grandes pa-
trimonios porque actualmente 
no hay una ley de beneficiario 
final de las grandes empresas. 
Asimismo, se reformará el Código 
del Comercio y el artículo 72 del 
Código Tributario que contiene 
el Secreto de Bancario.
También, se cambiará la figura 
de renta territorial a renta in-
ternacional, con la que se busca 
que los nacionales que inviertan 
en el exterior paguen impuestos 
por las utilidades que perciben. 
También se eliminarán las am-
nistías y regulaciones.
La reforma tributaria lograría 
reducir la desigualdad en el país 
a través de un sistema tribu-
tario progresivo en el cual se 
pagarán impuestos de acuerdo 
a la capacidad económica de los 
contribuyentes.
 
Programa de reformas
Asimismo, expone que el Gobierno 
está impulsando un amplio pro-
grama de reformas para crear el 
espacio fiscal y mejorar la gestión 
financiera pública la cual incluye 
la eliminación de los fideicomisos, 
mismo que obstaculiza la trans-
parencia de la ejecución del gasto.
Además que el Gobierno busca 

fortalecer la administración tribu-
taria y la administración aduanera 
como también promover y reforzar 
la transparencia presupuestaria. 
El organismo internacional apuntó 
que estas reformas serán fun-
damentales para favorecer las 
inversiones urgentes en infraes-
tructura, sobre todo en materias 
de adaptación al cambio climático 
y en el sector energético.
Además, que las autoridades están 
resueltas a reforzar el marco de 
lucha contra el lavado de dinero 
de conformidad con las normas 
internacionales ya que la reciente 
derogación del decreto 57-2020 
y modificación del decreto 93-
2021 son importantes pasos en 
tal sentido. 
También que todas estas ac-
ciones mejoran la gobernanza 
y transparencia al igual que la 
derogación de la Ley de Secretos, 
que obstaculizaba el acceso a la 
información pública y recien-
temente del Decreto 116-2019 
referente al fondo departamental, 
a través del cual los diputados 
del Congreso habían dirigiendo 
recursos presupuestarios. 

Por: Jessenia Vásquez

Actualidad

FMI otorga total 
respaldo a Ley de 

Justicia Tributaria
La Ley de Justicia Tributaria fue socializada por parte del Gobierno ante el COHEP, 

centrales obreras, UNAH, sociedad civil y durante dos meses la Comisión de Dictamen 
del Congreso Nacional y ahora se está a la espera de su aprobación en las próximas semanas 

PARA REGULAR EXONERACIONES 

El Congreso Nacional ya realizó el proceso de socialización de la Ley de Justicia Tributaria y próximamente 
se espera sea sometido a discusión y aprobación. 

Marlon Ochoa, titular de SAR, expresó que el acuerdo alcanzado por 
el Gobierno de la Presidenta, Xiomara Castro, respalda el proyecto de 
Ley de Justicia Tributaria.

“Una reforma 
tributaria de gran 

alcance, que se 
encuentra en trámite 

en el Congreso 
permitiría reducir 

las numerosas 
exoneraciones al 

Impuesto Sobre 
la Renta, ISR, a 

la vez permitirá 
salvaguardar la 
competitividad 
de la economía 

hondureña”. 
Misión del FMI
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Tegucigalpa, Honduras.

El expresidente Manuel Zelaya 
cuestionó al Consejo Hondu-
reño de la Empresa Privada, 
COHEP, sobre si el Fondo Mone-
tario Internacional, FMI, tiene 
una postura comunista, luego 
del acuerdo anunciado con 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro. 
“Cuando la Presidenta @Xio-
maraCastroZ presento la 
Ley de Justicia Tributaria al 
COHEP, renunció Pedro y los 
voceros de Mateo nos acu-
saron de malditos radicales 
comunistas ¿sería bueno 
preguntarles, si los del FMI 
son radicales comunistas?”, 
escribió el exmandatario en 
redes sociales.
Las declaraciones del ex-
presidente rememoraron 
los ataques de la empresa  
privada y otros sectores 
contra el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro 
luego de dar a conocer e 
iniciar la socialización del 
proyecto de la Ley de Jus-
ticia Tributaria que busca 
transparentar las exonera-
ciones y que además recibió 
el respaldo del FMI.  
Meses atrás el sector priva-
do tildó como una panto-
mima populista la reforma 
tributaria, aseveración 
hechas públicas en una 
asamblea del empresariado 
hondureño que rechaza la 
reforma. 

Ataques del COHEP
Además, el presidente del 
COHEP, Mateo Yibrin, afirmó 
que el Estado intentaba instaurar 
e imponer las reformas tributa-
rias para destruir la inversión 
privada y extranjera.
A la vez, el extitular de Desa-
rrollo Económico, Pedro Bar-
quero, fue uno de los grandes 
opositores de la Ley de Jus-
ticia Tributaria, ya que como 
empresario veía pérdidas al 

instaurar esta norma.
Barquero en su postura expresó 
que “me apunto al socialismo 
democrático, no al autocrático 
que quieren implementar los 
radicales”.
Además, otros empresarios han 
expresado su descontento pues 
no quieren perder las exonera-
ciones que por años adminis-

traciones pasadas les 
habían permitido.

Gestión de esta administración
El Gabinete Económico hondure-
ño y el FMI alcanzaron un acuerdo 
por 36 meses a nivel técnico en 
el marco del Servicio Ampliado 
del FMI, SAF, y equivalentes a 
250% de la cuota de Honduras 

en el FMI.
El Plan de Gobierno de 
la Presidenta Xiomara 
Castro está enmarcado 
en edificar una sociedad 
con igualdad, equidad 
económica, iniciativa 
personal.
Su trabajo se basa en 
una política del modelo 
económico alternativo: 
crecimiento y desarrollo 
económico, en la elimi-
nación del sistema ca-
pitalista que no ayuda 
a las mayorías, sino que 
concentra la riqueza en 
pocos sectores.
El modelo neoliberal no es 
sostenible, genera inver-
sión, no generaba empleo 
y compensaba las nece-
sidades de producción, 
ni generaba la renta que 
la nación ocupa para sus 
servicios en emergencia. 
Además, mostraba gas-
to público social e ins-
titucional débil con una 
política fiscal regresiva 
que se compensa irres-
ponsablemente con nuevo 
endeudamiento público, de 
acuerdo al Plan de Gobierno 
de la Presidenta. 
La Mandataria Castro en su 
Plan dispuso de un modelo 
económico alternativo, que 
disminuya las desigualdades 
extremas, así como la formu-
lación y ejecución de políticas 
públicas dirigidas al fortaleci-
miento de los diferentes tipos 
de empresas y de propiedad: 
Estatal, Mercantil-Privada y 
Social, como las cooperativas, 
cajas rurales, y los emprendi-

mientos solidarios. 
La implementación de la Ley de 
Justicia Tributaria se basa en 
la eliminación de monopolios; 
oligopolios, exenciones fiscales 
o exoneraciones que constituyen 
privilegios innecesarios para el 
desarrollo. 

“Sería bueno preguntarle 
al COHEP si los del FMI son 

radicales comunistas”
El exmandatario cuestionó que la cúpula del COHEP ataca al Gobierno por impulsar 

la Ley de Justicia Tributarias y promover la transparencia de las exoneraciones

El FMI con su programa de 
reformas busca preservar 
la estabilidad macroeconó-
mica; apoyar la inversión 
productiva y el gasto social; 
reforzar el marco de política 
monetaria, desarrollar el 
mercado de deuda local y 
preservar la estabilidad 
financiera.

PROGRAMA DE APOYO

Por: Coralia Maradiaga 

EXPRESIDENTE MANUEL ZELAYA
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Tegucigalpa, Honduras.

La titular del Banco Central de 
Honduras, BCH, Rebeca Santos, 
anunció que el acuerdo alcan-
zado con el Fondo Monetario 
Internacional, FMI, se constituye 
en un respaldo a la administra-
ción de la Presidenta Xiomara 
Castro y a nivel de personal 
técnico para el país.
La funcionaria manifestó la 
importancia de destacar que 
desde los primeros meses de la 
administración de la Mandataria 
Castro, ella instruyó a su equipo 
económico para tener contacto 
con el ente multilateral como es 
el FMI, donde se reconocieron 
dos elementos fundamentales 
que son prioridad dentro del 
Programa de Gobierno.
“Uno va referido a la estabilidad 
macroeconómica y a impulsar 
un desarrollo económico que 
sea inclusivo para la población; 
en segundo lugar, poder contar 

con el acompañamiento, no 
solo de este organismo, sino 
de otros organismos que tra-
dicionalmente han apoyado 
al Gobierno de Honduras en 
materia económica y social”, 
enfatizó Santos.

Reformas estructurales
La presidenta del BCH afirmó 
que el apoyo brindado por el 
FMI, que va orientado a esos 
dos elementos, ha determinado 
impulsar las reformas estructu-
rales, que en la actualidad son 
prioridad para la administración 
de la primera mujer Presidenta 
del país; ya que le permitirá 
acceder a financiamientos.
Sobre este tema, Santos explicó 
que como resultado del acuerdo 
con la entidad financiera se 
obtendrá un financiamiento 
directo de un aproximado de 830 
millones de dólares, que equi-
valen a más de 20 mil millones 
de lempiras; pero una vez que 

“La administración de la Presidenta 
Xiomara Castro demostró resiliencia a 

condiciones tanto internas como externas”
La funcionaria explicó que como resultado del acuerdo se obtendrá un financiamiento 

directo de un aproximado de 830 millones de dólares pero también hay otros financiamientos 
complementarios de otras fuentes financieras que acompañan el programa 

PRESIDENTA DEL BCH, REBECA SANTOS

se logra el programa, también 
hay otros financiamientos com-
plementarios de otras fuentes 
financieras, que acompañan el 
programa de Castro.

“Entonces, este programa tiene 
efectos complementarios en 
materia de financiamientos 
adicionales por parte de la 
comunidad internacional, o sea, 

La presidenta del BCH, Rebeca Santos, señaló que el acuerdo alcanzado con el FMI es importante para el país.

El resultado del acuerdo otorgado por el FMI promete reformas es-
tructurales al país que son prioridad para el gobierno de la Mandataria 
Xiomara Castro.

directamente son 830 millones 
de dólares en 36 meses, pero 
con apoyo complementarios de 
otras fuentes de financiamiento”, 
aseguró la experta.

Evaluación económica
Sobre la evaluación de la eco-
nomía hondureña que permitió 
alcanzar un acuerdo con el 
organismo, la entrevistada 
expresó que en estos dos años 
de la administración Castro ha 
evidenciado una resiliencia a 
diferentes condiciones tanto 
internas como externas y para 
citar ejemplos están la pande-
mia, los cambios climáticos que 
han afectado al país tal es el 
caso de inundaciones y sequías.
“Además se enlistan los conflic-
tos geopolíticos internacionales, 
las presiones inflacionarias su-
mamente extremas que vivimos 
todas las economías del planeta 
en el 2022 y a nivel interno la 
enorme deuda social que hemos 
encontrado en este país, con 
siete de cada 10 hondureñas 
y hondureños viviendo en si-
tuación de pobreza y pobreza 
extrema”, apuntó.
A su vez añadió que “hay un 
alto endeudamiento externo 
que lógicamente limita las po-
sibilidades de poder impulsar 
importantes programas y obras 
de desarrollo tanto en materia 
económica como en obra social 
para beneficio del país”.

Por: Patricia Cálix

“Estos dos años de 
la administración de 
la Presidenta Castro 

ha evidenciado 
una resiliencia a 

diferentes condiciones 
tanto internas como 

externas y para citar 
ejemplos están la 

pandemia, los cambios 
climáticos”

Rebeca Santos 
Presidenta del BCH
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Tegucigalpa, Honduras.

La Secretaria de Finanzas, Rixi 
Moncada, manifestó que Honduras 
ha alcanzado un acuerdo técnico y 
cerrado el memorándum de políti-
cas económicas y financieras con 
el Fondo Monetario Internacional, 
FMI, donde ellos han reconocido 
el avance de las políticas públicas 
impulsadas por la Presidenta 
Xiomara Castro.
“Hemos alcanzado un acuerdo 
técnico y hemos cerrado el memo-
rándum de políticas económicas 
y financieras y lo más importante 
es que el cierre de este acuerdo 
técnico, de este memorándum, 
es un cierre con el equipo del FMI, 
reconociendo los avances de las 
políticas impulsadas por la Presi-
denta Xiomara Castro en materia 
económica y financiera”.
“Es un memorándum que respalda 
la gran reforma por la transparen-
cia y la lucha contra la corrupción 
a través de la liquidación de los 
fideicomisos que fueron utilizados 
como mecanismos para corrom-
per y profundizar la corrupción 
público-privada”, indicó.

Respaldo total al Gobierno 
La funcionaria detalló que este 
memorándum de políticas eco-
nómicas ha reconocido también el 
avance del país, del Gobierno y de 
la Presidenta y no se descansará, 
se seguirá luchando para trans-
parentar la administración, para 
impulsar más procesos de trans-
parencia en el uso de los recursos 
y también para que finalmente se 
alcance la aprobación de la Ley de 
Justicia Tributaria.
“Esto respalda también el proceso 
de reforma de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica, ENEE, cuyo 
principal logro en el año 2022 ha 
sido justamente esa reforma es-
tructural que impulsó la Presidenta 
para salvar la ENEE y para resca-
tarla de las garras donde fue dejada 
en sus tres negocios principales, 
el de generación, distribución y 
transmisión, pero fundamental-
mente de la privatización de las 
cuencas hidrográficas a través 
de los perversos fideicomisos que 
habían sido entregados”.

“El memorándum de políticas eco-
nómicas financieras y el memorán-
dum técnico reconoce los avances 
de las políticas fiscales, el avance 
en materia de transparencia en 
la elaboración del presupuesto 
y todos los esfuerzos orientados 
especialmente a dos programas 
emblemáticos, el programa de la 

Red Solidaria y el Programa de 
Acción Solidaria, PROASOL, que 
se orientan a la atención de los 
sectores más vulnerables”, dijo 
Moncada.

Los nuevos fondos 
La Secretaria de Finanzas ex-
presó que los nuevos fondos a 

los que se tendrá acceso estarán 
destinados a la Red de Seguridad 
Social, orientados en el apoyo de 
los sectores sociales altamente 
postergados durante la última 
década, donde hubo un aumento 
de la deuda pública en más de un 
500 por ciento en los últimos 12 
años y siete meses.

También irán orientados a los 
servicios básicos como el de la 
Educación y la Salud, que son 
servicios sociales que reclama la 
gente con toda la razón y que en 
19 meses han podido atenderse 
dentro de todas las limitaciones, 
porque encontramos una caja 
prácticamente vacía del primer 
mes de Gobierno, agregó.
“El proceso que se llevó a cabo de 
discusión franca y de discusión 
transparente ha culminado en 
esta etapa y previa al directorio, 
reconociendo el compromiso que 
tiene este Gobierno con la trans-
parencia, con la lucha contra la 
corrupción y la impunidad públi-
co-privada, pero sobre todo nuestro 
compromiso para atender a esos 
sectores sociales postergados que 
forman parte del núcleo de las 
políticas públicas que impulsa la 
Presidenta”.

Por: Juan Ortiz

Actualidad

“Este acuerdo con el FMI respalda 
la gran reforma por la transparencia y la 

lucha contra la corrupción de la Presidenta” 
Los fondos de este acuerdo estarán destinados a la Red de Seguridad Social, los servicios básicos como la 

Educación y la Salud en apoyo a los sectores sociales altamente postergados durante la última década, dijo

SECRETARIA DE FINANZAS, RIXI MONCADA 

La titular de Finanzas participó en la mayoría de las reuniones con los miembros del Fondo Monetario 
Internacional para llegar acuerdos. En la imagen el Secretario Privado, Héctor Zelaya, la presidenta del BCH, 
Rebeca Santos y Marcio Sierra de la CNBS.

Rixi Moncada, Secretaria de Finanzas, expresó que el acuerdo con el FMI es un respaldo al Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro por impulsar políticas públicas para terminar con la corrupción en el país.

“Como lo dije, a 19 
meses el Gobierno 

transcurre por 
un proceso de 

Refundación que, 
por supuesto implica 

mucha batalla, 
implica mucha lucha, 
especialmente a nivel 

comunicacional, 
donde no siempre es 
posible transmitirle 

a la población a nivel 
nacional todas las 

acciones, todas las 
políticas, todos los 

programas, todos 
los proyectos que 

el Gobierno está 
impulsando desde 
la Administración 

Central, desde 
cada Secretaría de 

Estado”. 
Rixi Moncada

Secretaria de Finanzas
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Actualidad

Acuerdo con el FMI respalda 
las políticas del Gobierno 
Socialista Democrático

El expresidente Manuel Zelaya dijo que el acuerdo es resultado del programa económico 
y social de la Presidenta Xiomara Castro y su Gabinete Económico. Ministra de Finanzas 

anuncia que no descansará hasta transformar la administración     

El expresidente 
Manuel Zelaya 
afirmó que el 
acuerdo con el 
FMI es resultado 
del programa 
económico de la 
Presidenta.

El Secretario de 
Relaciones Exte-

riores, Eduardo 
Enrique Reina, dijo 
que el acuerdo con 

el FMI demuestra la 
solidez financiera 

del país ante las 
medidas del Gobier-
no de la Presidenta 

Xiomara Castro. 

El gerente de la ENEE, Erick Tejada, felicitó al Gabinete Económico por el trabajo realizado para alcanzar el acuerdo con el FMI. 

Las autoridades del BCH destacaron que el acuerdo con el Fondo constituye un respaldo a la conducción que en materia económica y de reformas estructurales impulsa la Presidenta Xiomara Castro.

RECONOCIMIENTO EXTERNO 
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Actualidad

El Secretario Privado de la Presidencia, Héctor Zelaya, sostu-

vo que el acuerdo con el FMI representa un paso importante 

en la administración de Xiomara Castro.  

El Subdirector 
del SAR, Chris-

tian Duarte, dijo 
que el acuerdo 

con el FMI es 
histórico y reco-
noce la urgencia 
de la Ley de Jus-

ticia Tributaria. 

La presidenta 
de la Comisión 
de Relaciones 

Internacionales 
del CN, dipu-

tada Xiomara 
“Pichu” Zelaya, 

dijo que el 
acuerdo con el 

FMI respalda 
las reformas 

económicas de 
Xiomara Castro.

La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, destacó que pese al monumental saqueo de la administración pasada se avanza en la transformación de la administración pública

El titular del SAR, Marlon Ochoa, afirmó que el acuerdo con el FMI respalda proyecto de Ley de Justicia Tributaria.      
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Actualidad

HISTÓRICO PROYECTO DE ELECTRIFICACIÓN SOLAR EN LA MOSQUITIA 

Brus Laguna, 
Gracias a Dios.

En un hecho histórico, la Presi-
denta Xiomara Castro inauguró 
en Brus Laguna, Gracias a Dios, 
una planta de generación de 
energía solar que beneficiará 
a más de 14 mil habitantes de 
la zona.
El proyecto fue realizado a 
través del Programa de Elec-
trificación Rural en Lugares 
Aislados, PERLA, de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE, a un costo de 115.7 mi-
llones de lempiras financiados 
por el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) y el Gobierno 
de la República.
En el evento estuvieron presen-

tes el Secretario de Recursos 
Naturales, Lucky Medina, el 
titular de la ENEE, Erick Teja-
da, el Secretario del Congreso 
Nacional, Carlos Zelaya, la 
directora de PROASOL, Olga 
Lydia Díaz, la directora de 
FOSODE, Yadira Álvarez, la 
representante del BID, María 
José Jarquín, Luther Castillo, 
ministro de SENACIT, el minis-
tro de SEDESOL, José Carlos 
Cardona, el alcalde de Brus 
Laguna, Wilmer Manolo Wood, 
entre otros. 
El proyecto está compuesto 
por 741 paneles solares y 
un sistema fotovoltaico de 
400 kilovatios que recolecta 
energía de 420 kilovatios, 
asegurando el servicio eléc-

La luz del Gobierno del Socialismo 
Democrático llegó a Brus Laguna
La Presidenta Xiomara Castro inauguró una planta de generación solar que beneficiará 
a más de 14 mil familias misquitas, construida mediante una inversión de 115.7 millones 

de lempiras financiados por el BID y el Gobierno de la Refundación 

La Presidenta Xiomara Castro inauguró la planta de energía solar en Brus Laguna, beneficiando a más de 14 mil familias de la zona.

La Mandataria Castro se tomó una fotografía con los alumnos de 
este municipio.

trico en este lugar.

Inauguración 
Con la entonación del Himno 
Nacional en idioma nativo 
misquito, realizada por el coro 
del Instituto Renacimiento, 
inició la inauguración del 
proyecto en ese municipio.
La titular del Ejecutivo mani-
festó: “Como está establecido 
en mi Plan de Gobierno para 
Refundar Honduras 2022- 
2026; en el primer año de mi 
Gobierno libramos una impor-
tante batalla en el Congreso 
Nacional para aprobar la Ley 
Especial de Energía y con ello 
la posibilidad de renegociación 
de contratos lesivos al interés 
nacional, que no descansaré 
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Actualidad

La titular del Ejecutivo cortó la cinta junto a Erick Tejada, ministro de Energía, María José Jarquín, repre-
sentante del BID, Olga Lydia Díaz, directora de PROASOL, Yadira Álvarez, directora del FOSODE, Lucky Medina, 
Secretario de Recursos Naturales, Luther Castillo ministro de SENACIT, José Carlos Cardona, ministro de 
SEDESOL y Carlos Zelaya, Secretario del Congreso Nacional.

El proyecto consta de 741 paneles solares con un costo de 115.7 millones de lempiras.

hasta lograrlo”.
“La ENEE, como bien lo de-
cía nuestro ministro Tejada, 
durante años solamente ha 
servido para enriquecer a unas 
pocas empresas de energía 
que cobran los precios más 
altos en toda Centroamérica, 
con la Ley Especial de Energía 
declaré este servicio como 
un bien público y un Derecho 
Humano”, recalcó.
“El día de hoy inauguramos 
este proyecto de energía solar 
en la comunidad de Brus La-
guna, garantizando el acceso 
al servicio de energía eléctri-
ca en la región, mejorando 
las condiciones de vida del 
pueblo garífuna y misquito y 
la protección del medio am-
biente al reducir el consumo 

de combustibles fósiles; este 
proyecto beneficiará a más 
de 14 mil habitantes, 5,400 
directos del municipio de Brus 
Laguna que tendrán conexión 
de energía en sus casas y en 
actividades comerciales”.

Lo prometido fue cumplido
La Presidenta manifestó: “Tam-
bién se beneficiarán 8,500 
habitantes de manera indirecta 
de comunidades cercanas a 
Brus Laguna; quiero agradecer 
a las agencias internacionales 
de cooperación que han cola-
borado para la materialización 
de este proyecto de energía 
aquí en este municipio”. 
“En campaña prometí que 
los hogares que consumieran 
menos de 150 kilowatts por 
mes, no pagarían el servicio 
de energía eléctrica. El día que 
tomé posesión ordené que a 
más de un millón de familias 
pobres se les proporcionará la 
energía gratis y hoy estimado 
ministro quiero ordenar que 
el subsidio de energía gratis 
debe de aplicarlo también 
aquí en Brus Laguna”, dispuso 
la titular del Ejecutivo. 
“Lo prometimos y estamos 
cumpliendo, la luz del Gobierno 
de la primera Presidenta, la luz 
del Gobierno del Socialismo 
Democrático ha llegado a 
Brus Laguna”, enfatizó.
“Otro paso importante que he 
dado en la recuperación de 
la estatal es que en este mes 
de agosto la ENEE asume las 
funciones del Programa de 
Distribución y Reducción de Por: Coralia Maradiaga

“Como está establecido 
en mi Plan de Gobierno 

para Refundar Honduras 
2022-2026; en el primer 

año de mi Gobierno 
libramos una importante 

batalla en el Congreso 
Nacional para aprobar la 

Ley Especial de Energía 
y con ello la posibilidad 

de renegociación de 
contratos lesivos al 

interés nacional, que 
no descansaré hasta 

lograrlo”
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras 

Pérdidas, el más cuestionado 
en la historia de Honduras y 
con ello compañeros, amigos, 
se ahorrará dos millones de 
lempiras diarios con este es-
fuerzo”, expresó.

Ayudas monetarias 
A la vez la Mandataria Castro 
dijo que “con la Red Solidaria 
hemos ordenado iniciar las 
transferencias monetarias, 
los kits escolares y becas en 
los seis municipios de Gracias 
a Dios”.
“Igual el día de hoy se estará 
entregando bonos a volun-
tarios que trabajarán muy de 
la mano para luchar contra 

el analfabetismo en estos 
sectores. Igual 101 escuelas 
recibirán becas prebásicas y 
147 escuelas becas básicas, 11 
colegios con becas de educa-
ción media”.
Al dar sus avances en materia 
educativa la Presidenta Castro 
mencionó que el departa-
mento de Gracias a Dios es el 
primero al que se le entrega 
la Merienda Escolar.
“En esta posición continua-
remos con los esfuerzos que 
realizó el expresidente Manuel 
Zelaya de luchar por la unidad 
de América Latina y el Caribe”.
“Me tomo este pequeño tiem-
po para decirles que durante 

el tiempo que el Presidente 
Zelaya fue ministro del FHIS, 
recorrió cada rincón de este 
departamento y no solamente 
lo conoce convivió mucho con 
las comunidades, conoce las 
necesidades en su Gobierno, se 
hizo grandes esfuerzos y hoy en 
mi Gobierno también  he asumido 
el compromiso de hacer cambios 
en este departamento”.
Luego de su discurso la Man-
dataria Castro realizó un en-
cendido simbólico de la luz y 
el progreso que llega a Brus 
Laguna, para inmediatamente 
hacer el corte de la cinta.
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Brus Laguna, Gracias a Dios.

Durante la inauguración de la 
planta solar en el municipio de Brus 
Laguna, Gracias a Dios, el gerente 
de la ENEE, Erick Tejada, destacó 
que el proyecto fue posible gracias 
al apoyo del Banco Interamericano 
de Desarrollo, BID, que donó la 
suma de 72 millones de lempiras y 
la contraparte del Gobierno de la 
República que dispuso la cantidad 
de 43 millones de lempiras para 
este proyecto.       
“Con la voluntad férrea y el apoyo 
incondicional de la Presidenta, 
hemos iniciado un camino de 
rescate de la empresa pública, hay 
algunos que siempre les molesta 
que mencionemos el pasado y que 
creen que la falta de inversión, los 
895 mil postes dañados, las cero 
líneas de trasmisión cayeron justo 
el 27 de enero del 2022 y no fue así 
evidentemente”.
“La idea era despedazar la empresa 
en tres partes y venderla al mejor 
postor, cuando nosotros asumimos 

la administración en febrero de 
2022, los activos en libros de la 
ENEE estaban valorados en 280 
millones de dólares después un 
estudio más profundo determinó 
que esos activos rondan los 3,600 
millones de dólares ósea doce 
veces más de lo que en realidad 
estaban, entonces hay intereses 
oscuros, perversos que quieren 
apoderarse de la ENEE, de la em-
presa del pueblo” dijo.

Ley de Energía 
El titular de la ENEE también de-
claró: “De la mano de la Presidenta, 
hemos recorrido un camino que 
no ha sido fácil, creo que empezó 
con la promulgación, el apoyo 
del Congreso, también Carlos fue 
importante de la Ley 46-22, la Ley 
Especial de Energía conocida como 
la Reforma Energética, esa Ley que 
hemos tratado de aplicarla casi a 
raja tabla, ha permitido el proceso 
de negociación de contratos”.
Tejada expresó que “estamos próxi-
mos a enviar el primer paquete de 
13 adendas, la idea es enviar dos 
paquetes, solo ese paquete de 13 
adendas que ya viene con los aho-
rros en precios, va a representar 
un ahorro anual de 837 millones de 
lempiras y más de 19 mil millones 
de lempiras al año, solo el primer 
paquete, hay que esperar”.
“Ya tenemos 23 memorándum de 
entendimiento firmados y queremos 
ya cerrar ese ciclo de renegocia-
ción del contrato que esperamos 
se sostenga y va a ser un hito 

histórico para el Gobierno por el 
ahorro que representa y manifiesta 
la voluntad de la Presidenta de 
sanear este sector”, declaró.
El funcionario lamentó que es una 
vergüenza que Honduras ha sido 
arrastrada y convertida en el país 
de Centroamérica con el menor 
índice de cobertura eléctrica, pues 
hay alrededor de 367 mil familias 
sin acceso a energía.

“Con este proyecto (planta solar) el 
impacto llegará a 14 mil familias 
y nos ayuda a mejorar el índice de 
cobertura eléctrica, en ese sentido, 
este proyecto está enmarcado en 
la agenda social de la Mandataria 
para ayudar a salir de la pobreza a 
más de cinco millones de personas”, 
exteriorizó.

Actualidad

Erick: “Hay intereses 
oscuros y perversos 

que quieren 
apoderarse de 

la ENEE”
“Ya tenemos 23 memorándum de entendimiento firmados y 
queremos ya cerrar ese ciclo de renegociación de contratos 

que esperamos se sostenga y va a ser un hito histórico para el 
Gobierno por el ahorro que representa”, declaró el funcionario

GERENTE DE LA ENEE EN BRUS LAGUNA

Los habitantes de Brus Laguna ya cuentan con el servicio de energía eléctrica gracias a las gestiones de la 
ENEE y la Presidenta.

En su red social el Secretario de Energía mostró su alegría al 
inaugurar el magnífico proyecto solar en La Mosquitia. 

El ministro de Energía, Erick Tejada, expuso los avances e inversión 
que se ejecutan para el rescate de la ENEE.

Por: Coralia Maradiaga

La ejecución presupues-
taria de la ENEE en el 
2022 fue del 89%. En lo 
que va de 2023 las au-
toridades de la estatal 
reportan una ejecución 
del 42%, a pesar de los 
ciclos largos de las más 
de 50 licitaciones ya 
determinadas para el 
2023.

PRESUPUESTO 
ENEE
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Brus Laguna, Gracias a Dios.

El Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, suministró vía 
donación la cantidad de 72 
millones de lempiras para la 
planta solar de Brus Laguna, 
instalada a través del Progra-
ma de Electrificación Rural en 
Lugares Aislados, PERLA, de 
la ENEE.
María José Jarquín, representan-
te del BID, dijo que “es un honor 
y privilegio acompañarlos en la 
inauguración de la mini red de 
Brus Laguna, evento que marca 
un hito trascendental hacia un 
futuro cada vez más sostenible 
y energético en la región de La 
Mosquitia”.
“Esta región tiene el menor índice 
de acceso de electricidad a nivel 
nacional, apenas 27,9, según el 
informe de cobertura y acceso 
de electricidad de la Secretaría 
de Energía a 2022”, explicó.
“Por ello quiero ir expresando mi 
más profundo agradecimiento 
en primer lugar al Gobierno de 
Honduras por permitirnos ser 
parte de este esfuerzo; así que en 

nombre de todo el Grupo Banco 
Interamericano de Desarrollo mi 
más sincero reconocimiento a 
cada uno de los involucrados 
en el proyecto”.
El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro tiene un com-
promiso en llevar a cabo este 
programa de electricidad reno-

vable y gratuita para mejorar la 
calidad de vida de quienes viven 
en lugares aislados del país.

Enhorabuena al Gobierno
Durante la inauguración de la 
planta, la representante del 
BID felicitó a la Presidenta y 
enfatizó que en La Mosquitia se 

“muestran las mayores brechas 
de desarrollo. En segundo lugar 
congratuló a la Empresa Nacio-
nal de Energía Eléctrica, ENEE 
por su arduo trabajo en este 
proyecto en la implementación 
de la mini red fotovoltaica”.
“Sin la debida planificación, 
ejecución y gestiones del Go-
bierno a través de la ENEE, con 
el Fondo Social de Desarrollo 
Eléctrico, la unidad coordina-
dora del programa y también 
la dirección medioambiental, 
entre otras, no estaríamos acá 
según lo previsto cuándo se 
inició este camino”.
Jarquín manifestó que “en tercer 
lugar nuestro reconocimiento a 
los actores locales, si bien esta 
mini red inicia con la creación 
del programa PERLA, financiado 
por el Banco Interamericano de 
Desarrollo con una donación del 
fondo especial para el cambio 
climático está no tendría espacio 
sin la donación del terreno por 
parte de la comunidad y sin el 
papel fundamental que jugaron 
las autoridades locales, como la 
alcaldía y el consejo territorial”.

En el municipio
La mini red fotovoltaica propor-
cionará energía limpia y sostenible 
a los hogares de la zona y además 
abrirá una nueva etapa de opor-
tunidades para la electrificación 
de comunidades aisladas del país.
Actualmente Brus Laguna y Gua-
naja constituyen los primeros 
sitios que cuentan con una mini 
red fotovoltaica a nivel nacional y 
fueron concebidas como proyectos 
demostrativos para fortalecer las 
capacidades de FOSODE, para el 
diseño y gestión y minimizar el uso 
de combustibles fósiles.

Por: Coralia Maradiaga

Actualidad

BID: “Planta solar marca un hito 
trascendental hacia el futuro 

sostenible de La Mosquitia”  
Este organismo de crédito donó una cantidad de 72 millones de lempiras para la instalación 

de la planta solar en el municipio de Brus Laguna, Gracias a Dios

MARÍA JOSÉ JARQUÍN

Con el apoyo del BID y del Gobierno, los habitantes de Brus Laguna ahora cuentan con energía eléctrica en sus hogares. 

María Jarquín, representante del BID, expresó que ese organismo es 
socio estratégico del desarrollo del sector eléctrico de Honduras por más 
de 60 años.

La planta solar de Brus 
Laguna es un paso firme 
para la conservación 
de fuentes naturales 
de energía y fue creada 
para soportar los emba-
tes de los huracanes de 
hasta categoría cinco, 
que cada vez suceden 
más por el cambio cli-
mático.

PLANTA SOLAR
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Más de 14 mil familias beneficiadas 
con planta de electrificación 
inaugurada por la Presidenta 
Xiomara Castro, así como con 

transferencias monetarias, paquetes 
escolares y becas para los diferentes 

niveles educativos

La titular del Ejecutivo saludó con mucha alegría a los habitantes 
de este municipio de La Mosquitia.

Lucky Medina, Secretario de Recursos Naturales se tomó una fotografía junto a la Presidenta Castro, 
Luther Castillo, ministro de SENACIT y Erick Tejada, ministro de Energía.

La luz de la Refundación ahora ilu-
mina las viviendas del municipio de 
Brus Laguna gracias a la Presidenta 
Xiomara Castro. 

Proyecto solar afianza Proyecto solar afianza 
desarrollo en La Mosquitia desarrollo en La Mosquitia 

ALEGRÍA EN BRUS LAGUNA 

Actualidad
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El Programa de 
Electrificación 

Rural en Lugares 
Aislados, PERLA, de 
la ENEE beneficia-
rá a más de 14 mil 

habitantes.

El coro del Instituto 
Renacimiento entonó 

el Himno Nacional 
en su idioma nativo 
misquito durante la 
inauguración de la 

planta solar. 

Los 741 paneles solares tienen 
un costo de 115.7 millones de 

lempiras y es el equipo técnico 
de FOSODE y ENEE quienes lo 

manejan. 

A través de 
PROASOL, 
los alumnos 
recibieron 
kits escola-
res y becas 
en los seis 
municipios 
de Gracias a 
Dios.

Actualidad

Los niños de Brus Laguna deleitaron 
a la Mandataria Xiomara Castro con 

un baile tradicional misquito.
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BENEFICIO PARA EL PUEBLO 

Tegucigalpa, Honduras.

Durante su reciente visita a 
la ciudad de Juticalpa, Olan-
cho, la Presidenta Xiomara 
Castro, instruyó al ministro 
de Energía, Érick Tejada, que 
elabore un Decreto Ejecutivo 
para absorber en este mes el 
50% del aumento a los precios 
de los combustibles.
“Como no tenemos complicidad 

con el crimen organizado ni 
con la corrupción, he ordenado 
al ministro Érick Tejada, en 
vista de que estamos siendo 
afectados por la inflación 
mundial y la guerra, elabore 
un Decreto Ejecutivo para 
absorber en este mes el 50% 
del aumento en los precios 
de los combustibles”, anunció 
la Mandataria durante la 
inauguración de una cancha 

deportiva.

Cumplimiento  
Frente a este contexto, el Secre-
tario de Energía y titular de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, manifestó que existe 
un presupuesto de 600 millones 
de lempiras en caso de que la 
tendencia a los precios de los 
combustibles siga al alza y sea 
necesario implementar medidas 

para contenerla.
“Ya teníamos presupuestado 
alrededor de 600 millones de 
lempiras en caso de que los 
combustibles se fueran al 
alza como lo están haciendo 
y gracias a la Presidenta Xio-
mara Castro, vamos a poder 
tomar medidas para que no 
haya un impacto severo en 
los bolsillos de las familias 
hondureñas”, aseveró. 

“¿Y qué quiere decir esto?, 
que si el combustible sube 
tres lempiras, el Gobierno 
absorberá 1.50 de lempiras 
y eso hace que el impacto no 
sea tan grande en los bolsillos 
de la familia”.   
Continuó: “Hemos recibido 
la instrucción por parte de 
la Presidenta de elaborar un 
Decreto que subsidie el 50% 
del incremento a los precios 

Presidenta instruye subsidiar 
el 50% del aumento a los precios 

de los combustibles 
El Secretario de Energía, Erick Tejada, confirmó que a partir del lunes 14 de agosto 

se aplicará en todas las estaciones gasolineras del país el subsidio del 50% 
al incremento de la gasolina regular y del diésel

Súper L105.10 L110.97 L113.13 L113.53 L124.07 L127.40 L120.03

Regular L96.48 L103.60 L98.58 L108.80 L121.12 L121.50 L104.56

Diésel L85.68 L92.31 L92.62 L92.88 L98.90 L109.80 L96.90

Gasolina Panamá El Salvador Honduras Guatemala Costa Rica Nicaragua R. Dominicana   

Durante los meses 
que hubo tendencia 
a la baja el consumo 
de los combustibles 
líquidos subió más de 
10% en el país.  
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de la gasolina regular y al 
diésel”, al tiempo que añadió 
que “de esta forma vamos a 
combatir las alzas a los com-
bustibles que se vienen debido 
a la crisis internacional y a 
la presión que hay en otros 
lugares internacionales”.  
 
Beneficios en 2022
Desde el 2022 se erogaron 
L1,300 millones en subsidio 
del gas GLP y combustibles 
líquidos, además el Estado dejó 
de percibir L8,000 millones en 
rebaja de L10 por galón por 
concepto de impuesto al Aporte 
para la Atención a Programas 
Sociales y Conservación del 
Patrimonio Vial, ACPV. 
Lo anterior tuvo un impacto 
significativo en contención 
de inflación y en estabilizar el 
costo de la energía eléctrica y 
en los precios de los combusti-
bles mismos, ya que Honduras 
actualmente tiene los precios 
más bajos de los carburantes 
en Centroamérica como fue 
promesa de campaña. 
Y aún estamos lejos de los 
precios más elevados del 2022. 
Durante el año pasado se tuvo 
que congelar y subsidiar cuan-
do el galón de regular estaba 
a L124 y el de diésel a L126.
 
Presupuesto
De su lado, Carlos Posas, di-
rector de Hidrocarburos de 

la Secretaría de Energía, ex-
plicó que “en el presupuesto 
se aprobó una partida bien 
robusta de L2,000 millones de 
los cuales en el primer semestre 
de este año se han ejecutado 
L200 millones nada más que 
corresponde a congelamiento 
del GLP de uso doméstico y se 
hizo una devolución a Finanzas 
de L1,400 millones por que en 
nuestras proyecciones no van 
a utilizarse para esta medida”.  
Prosiguió que “en las pro-
yecciones que hemos hecho 
todavía estimamos que de 
agosto a diciembre de este 
presupuesto que ya se aprobó 
se dispone de L600 millones 
para seguir manteniendo el 
congelamiento del GLP de 
uso doméstico -que va estar 
congelado hasta el 31 de di-
ciembre- y para poder apartar 
parte de esos L600 millones 
para medidas de alivio a los 
combustibles líquidos sobre 
todo a la gasolina regular y el 
diésel que son los combustibles 
que tienen mayor incidencia 
en la población”. 
“La Presidenta instruyó una 
medida de subsidio al 50% a 
los incrementos de los pre-
cios de los combustibles, pero 
también tiene en su mesa 
para el análisis otra medida 
de uso más amplio, porque 
esta medida que anunció se 
referiría al mes de agosto. Es 

una medida provisional que 
se había planteado mientras 
se estudiaba una política más 
amplia y tiene un alcance hasta 
el 31 de diciembre de 2023. No 
podemos excedernos del año 
fiscal”, explicó Posas. 
 
Causas del alza 
En las últimas semanas Hon-
duras experimentó aumentos 
de entre 1 a 3 lempiras en los 
precios de los combustibles 
de manera general, esto se 
debe principalmente a que la 
Organización de Países Expor-
tadores de Petróleo (OPEP+) 
anunció fuertes recortes en 
la producción del crudo. 
Además, Arabia Saudita re-
dujo en un millón de barriles 
diarios su producción y Rusia 
en 500,000 barriles diarios. 
Se prevé que este descenso 
en la oferta de petróleo se 
mantenga o aumente entre 
agosto y septiembre. 
Lo anterior provocó que los 
precios del crudo oscilen en 
más de $82 por barril al cierre 
de esta semana y se mantengan 
al alza. También la demanda 
mundial de petróleo y sus 
derivados está en aumento 
y Honduras es un país 100% 
importador, por lo tanto, está 
sujeta a las variaciones del 
mercado internacional.

Por: Jessenia Vásquez
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Programas sociales de Xiomara llegan 
a comunidades Garífunas y misquitas 
Niños de la Escuela La Libertad de la Comunidad Garífuna de Sambo Creek recibieron su Merienda Escolar al igual 

que decenas de menores en zonas del departamento de Gracias a Dios, informó el titular de SEDESOL, José Cardona 

DÍA NACIONAL DE LA ALIMENTACIÓN ESCOLAR 

La Ceiba, Atlántida.
 
El Programa de Acción Soli-
daria, PROASOL, cumpliendo 
los programas y proyectos de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
celebró el Día Nacional de Ali-
mentación Escolar con los niños 
de la Escuela La Libertad en la 
Comunidad Garífuna de Sambo 
Creek, en Atlántida.
Al lugar llegó la directora del 
Programa Nacional de Alimen-
tos, Xenia Pineda, llevando 
provisiones y kits escolares, 
utensilios de bioseguridad, toa-
llas desinfectantes, pañales para 
adulto mayor, medicamentos y 
accesorios varios. 
También asistieron diferentes 
autoridades como el gobernador 
del municipio, Cesar Agurcia, 
Vicealcalde, Alejandro Canelo, 
diputados de Atlántida, Ale-
jandro Matute, Oscar Flores y 
Thomas Ramírez.
La directora de CONAPOA/SE-
DESOL, Sarina Solorzano, la 
Directora Distrital, Gabriela 

Aceituno y personalidades lo-
cales como Milton Tyson Núñez 
y el representante del Programa 
Mundial de Alimentos, PMA, Raúl 
Bardales, el Comité conformado 
por padres de familia y la Di-
rectora del Centro Educativo 
La Libertad, Loida Sabio.

Inversión en La Ceiba
La inversión total fue de 
L500,000,00 distribuidos en el 
centro educativo La libertad, el 
centro de educación prebásica 
Zoila de Santos Pineda, donde 
se entregaron 600 Kits Escola-
res y de utensilios para ingerir 
alimentos que se consignaron 
a 421 niños de estos centros 
educativos.
El Centro de Salud en la co-
munidad de Sambo Creek y la 
casa hogar Divina Providencia 
recibieron 1,000 Kits de Biose-
guridad de cuidado personal y 
medicamentos.
A nivel nacional se está entre-
gando la ración de frijol, arroz, 
aceite vegetal y harina de maíz El ministro de SEDESOL, José Carlos Cardona, lidera las acciones del Programa de Acción Solidaria.

Los niños de la Escuela La Libertad de la Comunidad Garífuna de Sambo Creek, en Atlántida recibieron su Merienda Escolar. 
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MINISTRO JOSÉ CARDONA
Más de 14,000 jóvenes 
inscritos en Programa 

Becas Solidarias
Tegucigalpa, Honduras.

El ministro de Desarrollo Social, 
SEDESOL, José Carlos Cardona, 
anunció que el 31 de julio se 
cerró la primera convocatoria 
del Programa Becas Solidarias, 
con una inscripción de 14,735 
jóvenes.
Detalló que las mujeres fueron 
las que más aplicaron a este 
beneficio con el 60.30% y el 

39.70% fueron hombres.
Cardona informó además que 
del total de postulantes, 3,326 
son menores de 20 años, 9,714 
entre 20 y 30 años y 1,789 ma-
yores de 30. 
Asimismo, el 70% de aplicantes 
están fuera de Tegucigalpa y 
San Pedro Sula y el área de 
la Salud es la que mayores 
aplicantes obtuvo a nivel de 
grado (1,500).

La directora del Programa Nacional de Alimentos, Xenia Pineda, ayudó a servir la merienda.

Las tradiciones garífunas no se hicieron esperar al ritmo de los tambores garífunas.

En La Mosquitia más de 23 mil niños recibieron suministros dignos, 
adaptados a su cultura.

Actualidad

o trigo fortificados, llegando 
a 21 mil escuelas en donde se 
atiende a más de un millón 
de niños. 
De esta manera, el Gobierno 
Socialista Democrático dio 
al pueblo hondureño más de 
L.368,705,000,00 en la segunda 
remesa de Merienda Escolar en 
este 2023.

Gabinete Social
El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social, SEDESOL, José 
Carlos Cardona, es el director 
del Gabinete Social encargado 
de llegar a los lugares más vul-
nerables del país que han sido 
localizados a través del Programa 
Presidencial Red Solidaria.
Al comienzo del año Cardona 
dijo que “este año vamos a tra-
bajar fuertemente en conjunto 
con nuestro brazo ejecutor, el 
Programa de Acción Solidaria, 
la construcción de todo este an-
damiaje organizativo y logístico 
para perfeccionar los procesos 
siempre en acompañamiento del 
Programa Mundial de Alimentos 
y otros cooperantes para poder 
llevar alimentos a todas las 
escuelas de Honduras”.
La corporación municipal de La 
Ceiba realizará algunos proyec-
tos de inversión en la Escuela 
La Libertad junto al diputado 
suplente del Congreso Nacional, 
CN, Alejandro Matute, climati-
zarán el centro escolar dando 
dos aires acondicionados.

La Mosquitia  
En La Mosquitia más de 23 mil 
niños recibieron suministros 
dignos, adaptados a su cultura. 
Después de muchos años los 
niños misquitos comen en sus 
aulas de clases.
Al menos 94 mil niños indíge-
nas y afro hondureños reciben 
cotidianamente una ración de 
alimentos, acondicionados a su 
identidad gastronómica.
El último viernes del mes de julio 
se conmemora el Día Nacional de 
la Alimentación Escolar, según 
Decreto Ejecutivo, No 113-2003, 
con el fin de dar alimento a los 
niños en los niveles de prebásica 
y básica de los centros educa-
tivos gubernamentales.

Por: Coralia Maradiaga

El Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro 
destinó 1,000 millones 
de lempiras para el 
sector agrícola con 
la entrega del Bono 
Tecnológico Produc-
tivo para el año 2023, 
para beneficiar a más 
de 300 mil pequeños y 
medianos productores 
a nivel nacional.

BENEFICIO
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Tegucigalpa, Honduras.

La titular del Poder Ejecutivo, 
Xiomara Castro, condenó el 
asesinato del candidato a la 
presidencia de Ecuador, Fer-
nando Villavicencio, quien al 
salir de un mitin en el Colegio 
Anderson, ubicado al norte de 
Quito, Ecuador, fue atacado 
a disparos.
La Mandataria se solidarizó 
con el pueblo ecuatoriano 
y recalcó que derrotar al 
crimen es un precepto de la 
democracia.
“Condenamos enérgicamente 
el asesinato del candidato a 
la presidencia Fernando Villa-
vicencio. Derrotar el crimen 
organizado es el mandato 
de nuestras democracias. 
Nuestra solidaridad con el 
pueblo de Ecuador”, reac-
cionó la Presidenta a través 
de redes sociales.
El candidato Villavicencio ha-
bía centrado su campaña en 
la seguridad, la disminución 
de la destrucción ambiental 
y el combate a la corrupción.
Asimismo, en la lucha con-
tra el crimen organizado, 
propuestas que ya le habían 
generado amenazas prove-
nientes de grupos criminales. 

Amenazas expuestas 
En su red social el aspirante 
político asesinado ya había 
expuesto que “a pesar de 
las amenazas, seguiremos 
luchando por el pueblo va-
liente de nuestro Ecuador”.
El asesinato ocurrió en el 
preámbulo de la elección del 
presidente y vicepresidente 
de Ecuador, ya que la fecha 
de votación está programada 
para el 20 de agosto del 2023. 
Por su parte, el presidente 
de Ecuador, Guillermo Lasso, 
decretó estado de emergencia 
nacional por 60 días, emi-
tió 3 días de luto nacional 
y requirió una reunión de 
seguridad para investigar el 

hecho.El mandatario Lasso, 
dijo que “por su memoria y 
por su lucha, les aseguro que 
este crimen no va a quedar 
impune”.

Muestras de respaldo
A la vez, otros gobernantes 
a través de sus cancillerías 
enviaron mensajes de apo-

yo al país sudamericano, 
así como funcionarios de 
la región. 
Los países que manifestaron 
su respaldo en este momento 
de luto fueron Brasil, Co-
lombia, Argentina, China, 
igualmente de los candidatos 
ecuatorianos que se postulan 
para estas elecciones, olvi-

dando la bandera política a 
la que pertenecen, así como el 
expresidente, Rafael Correa, 
entre otros.
En Ecuador sólo en esta 
campaña electoral fueron 
ultimados, el candidato a 
la Asamblea Rider Sánchez, 
el alcalde de Manta, Agustín 
Intriago.

En la última encuesta pre-
sidencial la candidata Luisa 
González, del partido de 
Correa lidera las encuestas y 
en segundo lugar con 13.5% 
figura Fernando Villavi-
cencio.
“Hacemos un llamado enér-
gico a las autoridades com-
petentes para que lleven 
a cabo una investigación 
exhaustiva y profunda que 
permita llegar al fondo de 
este grave hecho” citó la OEA.
La Misión manifestó que 
“solicitamos a todos los 
candidatos a fortalecer sus 
medidas de seguridad, y a 
las autoridades a brindar 
el apoyo necesario para ga-
rantizar la integridad de los 
participantes en el proceso 
electoral”.

Actualidad

Presidenta condena asesinato del 
candidato Fernando Villavicencio 

y se solidariza con Ecuador 
La titular del Poder Ejecutivo Xiomara Castro afirmó que derrotar al crimen 

organizado es el mandato de las democracias de los países de la región 

ATENTADO A LA DEMOCRACIA ECUATORIANA

Instante en que el candidato ecuatoriano Fernando Villavicencio 
sale de una actividad política y luego fue asesinado. 

Fernando Villavicencio fue ingresado de emergencia a un hospital 
donde luego fue declarado muerto.

En su red social la Presidenta Xiomara Castro condenó el asesinato del candidato presidencial Fernando 
Villavicencio.

Por: Coralia Maradiaga

Fernando Villavicencio te-
nía 59 años, era periodista y 
se postuló como candidato 
presidencial independiente 
para las elecciones previs-
tas para el 20 de agosto de 
2023. Su Plan de Campaña 
se concentraba en la segu-
ridad y la lucha contra el 
narcotráfico.

CANDIDATO 
PRESIDENCIAL
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Tegucigalpa, Honduras.

El Secretario de Estado en 
los Despachos de Relaciones 
Exteriores y Cooperación 
Internacional, Eduardo 
Enrique Reina, anunció que 
del domingo 13 al sábado 
19 de agosto, retornará al 
país el equipo de expertos 
de la Secretaría General 
de la Organización de las 
Naciones Unidas, ONU, que 
apoya al Gobierno en la 
instalación de la CICIH.
La misión internacional 
trae como propósito con-
tinuar los avances del pro-
ceso en la instalación de 
la Comisión Internacional 
Contra la Corrupción y la 
Impunidad en Honduras, 
cuyo convenio de acuerdo 
a la Mandataria de la Re-
pública, Xiomara Castro, 
deberá estar firmado en 
los próximos meses.
“Del domingo 13 al 19 de 
agosto retorna al país, 
Equipo de Expertos de la 
SG de la ONU, para con-
tinuar con el proceso de 
instalación de la CICIH. 
Avanzamos de conformi-
dad a lo establecido por la 
Presidenta Xiomara Castro”, 
posteó hace unos días en 
su cuenta de twitter el 
Canciller de la República.

Convenio para 
la instalación
La instalación de la CI-
CIH representa una de las 
promesas de campaña 
más significativas de la 
Mandataria Castro y en 
la reciente reunión que 
sostuvo -en julio pasado- 
con el equipo técnico de 
la ONU dejó establecida 
su postura.
“No podemos esperar más, 
el convenio para la ins-
talación de la CICIH debe 
estar listo y firmado en 

los próximos meses”, esta-
bleció la titular del Poder 
Ejecutivo.
Durante la presente sema-
na los expertos de la ONU 
continuarán sosteniendo 
reuniones con diferentes 
sectores del país, para de-
terminar las condiciones 
que se requieren para que 
la CICIH opere en el país.
En diciembre del año ante-
rior, la Mandataria Castro 
y el Secretario General de 
la ONU, Antonio Guterres, 
firmaron un Memorando de 

entendimiento que permi-
tió la conformación de la 
misión que trabaja en la 
instalación del organismo 
en Honduras.
Se tiene previsto que en 
septiembre próximo la Pre-
sidenta Xiomara Castro 
viaje a la ciudad de Nueva 
York, sede de la ONU, para 
revisar los avances de la 
instalación de la CICIH y 
definir los mecanismos 
que permitan agilizar el 
proceso en el país. 

Actualidad

Canciller Reina confirma 
que equipo de expertos 

de la ONU retorna al país
Del domingo 13 al sábado 19 de agosto la misión internacional continuará 

con los procesos de instalación de la entidad que apoyará al Gobierno 
a poner fin a la corrupción e impunidad en Honduras 

INSTALACIÓN DE LA CICIH

El Canciller Eduardo Enrique Reina confirmó en redes sociales la llegada de la misión de la ONU para con-
tinuar avanzando en la instalación de la CICIH.

El Secretario de Relaciones Exteriores lidera los acercamientos del Gobierno de Honduras con la ONU para 
avanzar en la llegada de la CICIH. Por: Patricia Cálix 

Una semana perma-

necerá en Honduras 

la misión de exper-

tos de las Naciones 

Unidas que trabajan 

junto al Gobierno de 

la Refundación en la 

pronta llegada de la 

CICIH.

TRABAJO



22
Lunes 14 de agosto de 2023

Opinión

EDITORIAL

n una lucha sorda y aguda, las fuerzas 
políticas del Congreso Nacional chocaron 
de manera, unos oscuramente, y otros, con 
gran claridad axiológica, sobre el destino 
del impúdico decreto legislativo 116-2019 
llamado de la impunidad.
A la acción derogatoria legislativa del 
referido decreto obsceno, acudieron 82 
congresistas para anular el acto legislativo 
deshonesto que dejaba libre de respons-
abilidad administrativa, civil o penal a 
aquellos legisladores que habiendo pre-
sentado supuestas liquidaciones al TSC, en 
tanto este no hubiese emitido resolución 
definitiva, mientras estuviese vigente la 
auditoría del TSC, los congresistas que 
recibieron fondos quedaban eximidos de 
todo compromiso ya señalado.
Esta derogatoria contra los procesos co- 
rruptos del Congreso Nacional bipartidista 
fue muy bien comentada por el exfiscal 
general Edmundo Orellana, quien expresó 
que el Congreso del Pueblo elimina una 
de las principales causas históricas de 
corrupción a lo interno del Legislativo, el 
Fondo Departamental.  
Agregó que “con esta derogación se debilita 

aún más ese muro de impunidad construido 
en los últimos años por el Partido Nacional. 
Además, felicitó al presidente del Congreso 
del Pueblo, Luis Redondo, por la voluntad 
política de hacerlo posible”. 
Con respecto a la legalidad de la derogación 
que se llevó a cabo, el Abogado René Adán 
Tomé, asesor legal del Congreso, afirmó 
“que sólo era necesaria una votación de 
simple mayoría de los diputados” debido 
a que “la constitución de la República ya 
establece en qué casos y con que leyes se 
requerirá de la mayoría calificada. 
Y explicó que los legisladores nacionalistas 
alegan que para derogar ese decreto era 
necesaria la votación de la mayoría califi-
cada, este concepto, dice el abogado, está 
invocando un vicio de inconstitucionalidad.
Así que a partir de la derogatoria legal del 
decreto referido el Ministerio Público puede 
ya emprender las acciones pertinentes. 
De este modo, la impunidad sobre el 
uso de los fondos públicos usados para 
beneficios personales de los diputados 
del bipartidismo ha quedado anulada y 
deviene para entonces la acción judicial 
correspondiente.

La impunidad sobre los fondos públicos 
de los diputados fue derogada

E
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Los 
hombres son 

libres: los 
hombres son 
iguales ante 

la ley. 
Ningún 

hombre es 
dependien-
te de otro 
hombre: 
ningún 

hombre es 
obligado 

a otro 
hombre, sino 

cuando él 
mismo ha 

querido 
obligarse.”

JOSÉ CECILIO 
DEL VALLE
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Galel 
Cárdenas

Opinión

no se pregunta, cómo es posible que, en lugar 
de contar con representantes probos, honestos, 
ejemplos de honorabilidad, rectitud y moralidad en 
el Congreso Nacional, preocupados por defender 
los intereses del pueblo hondureño, soportemos a 
un Narcocachurequismo, convertido en verdaderas 
pandillas del crimen organizado, al servicio de las 
élites de poder, y que, además, durante la férrea 
dictadura, se hayan dedicado a saquear y expoliar, 
como aves de rapiña, el endeble Presupuesto 
Nacional.
Esa manada de corruptos y malandros, que, en 
esencia no representan los sagrados intereses del 
Soberano, y que, por años nos llevaron a la ruina y 
el descalabro, en total irrespeto y desconsideración, 
merecen nuestro repudio. Por esa razón, no es posible 
que hayamos permitido, durante los 12 años de la 
más cruel y represiva dictadura, que las fuerzas 
derechistas y retardatarias, tuviesen al legislativo 
y al Presupuesto Nacional de rehenes, estructura 
de poder que entregó y violó nuestra Soberanía y 
que, sin la menor vergüenza, vendieron nuestro país 

a destajo, hundiéndonos en el desastre, la miseria 
y la pobreza en que hoy nos encontramos y que, 
de paso, gozan en la más descarada impunidad.      
Para eso urdieron, en la gestión de Mauricio Oliva, 
ese Decreto de marras, conocido como el 116-2019, 
que creaba el Fondo Departamental, “Pacto de 
Impunidad” hoy derogado, en el actual Congreso 
Nacional, en dictamen presentado por su presidente 
Luis Redondo. Decreto aprobado en octubre de 
2019, como hábil y burda maniobra, para blindarse 
de sus pillerías y corrupción, frente a las acciones 
de la MACCIH, a la que hicieron la vida imposible, 
hasta correrla. Igual o parecida suerte, vivió la 
UFERCO, acciones con la que frenaron, cualquier 
investigación o auditoría posible, que los pusiese 
entre la espada y la pared y los arrinconara a los 
tribunales. Se las ingeniaron para tapar como el 
gato, sus picardías y sinvergüenzadas. Olvidaron que, 
“la Justicia tarda, pero a veces llega” y que, como 
dijo Mel, en su tonada: “la CICIH viene y nadie 
la detiene, pero al corrupto no le conviene, 
porque tiene miedo que lo condene” …

l mundo occidental ha entrado en una profunda 
crisis planetaria a raíz de la guerra producida entre 
Ucrania y Rusia, ocasionada por el conflicto interno 
que sufrió aquel país, al derrocar al presidente de 
tendencia ideológica rusa, y elegir después a un 
comediante de nombre Volodymir Zelenski como 
presidente, quien de inmediato asumió la ideología 
nazi en contra de Rusia. 
Esto motivó la invasión de Rusia a Ucrania y 
adjudicarse prácticamente Donest, Lugansk y 
Crimea, aunque se llevaron a cabo en las tres 
nuevas repúblicas los plebiscitos correspondientes 
en donde los pueblos de estos nuevos países 
ganaron ampliamente la consulta.
La OTAN y EU inmediatamente apoyaron a Ucrania 
y sancionaron con más de mil penas de todos los 
niveles posibles a la Federación Rusa a fin de 
humillarla y arrodillarla, todo lo cual fue infructuoso. 
Otro impacto que sufrió occidente fue cuando Arabia 
Saudita se desprendió de la hegemonía gringa y 
llegó a un acuerdo con Rusia para explotar menos 
petróleo en la OPEP con lo cual se profundiza el 
déficit del mercado produciendo el alza de este 

producto en todas las bombas gasolineras del 
mundo. 
Cuando arribó al poder Xiomara Castro ya se 
habían disparado los precios del petróleo a nivel 
internacional, momento que aprovecharon los 
empresarios hondureños para elevar los precios 
de los productos de la canasta básica, aunque la 
presidenta había ya decretado una política de 
rebaja de los combustibles financiado parte del 
costo de los mismos. 
Desde hace algunos días, actualmente, se ha 
notado un alza en los precios de los combustibles y 
por ello antes de que los empresarios nuevamente 
provoquen una inflación sustancial a los precios de 
la canasta básica, la presidenta ha dado la orden 
a Erick Tejada para que elabore un decreto para 
absorber en el mes de agosto el 50% del aumento 
a los precios de los combustibles. 
Y ordenó además que Carlos Posas, Director 
de Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, 
configurara una política de alivio para enfrentar 
el alza respectiva consecuencia de la guerra entre 
Ucrania y Rusia.

Pillaje y rapiña
del Narcocachurequismo

La Presidenta Xiomara Castro 
asumirá 50% del alza de los combustibles

U

E

Dagoberto 
Posadas

Si queremos 

que Centro-

américa, 

nuestra 

digna 

Patria, 

sea una 

nación

indepen-

diente, libre 

y felíz, es 

necesario 

que 

hagamos 

todos los 

sacrificios 

que exige la 

independen-

cia.”

JOSÉ CECILIO 
DEL VALLE
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na nueva forma de gobernar orientada a 
construir una tradición política diferente 
y a favorecer a la mayoría condenada a 
la pobreza, asusta a los grupos de poder.
Ahora que el gobierno de la refundación 
ha consolidado sus acciones de beneficio a 
esa población empobrecida por la injusticia 
neoliberal y la corrupción, los actos contra el 
gobierno refundacional se han intensificado.
Refundación significa terminar con el modo 
de gobernar que favorece las élites, significa 
también terminar con la corrupción como 
modus operandi de los políticos, gobernantes 
y empresarios inescrupulosos. Refundación 
es no ver la salud como oportunidad para 
robar; es fundamentalmente, lograr que los 
organismos de gobierno estén al servicio 
del pueblo y terminar con un Estado que 
privilegia a los más ricos. Aquí está la causa 
del miedo desesperado de los que han tenido 
el gobierno, sólo para satisfacer su avaricia.  
No es complicado entender las acciones 
de los grupos políticos conservadores que 

se agarran de cualquier cosa, utilizando 
todos sus aliados, y con la mentira (fake 
news) como arma, desestabilizar la 
construcción de una nueva forma de 
gobernar.
Pero ¿quién mueve los hilos de los títeres 
y marionetas que vemos?
En un programa televisivo el poeta Jorge 
Luis Oviedo nos regaló esta acertada 
explicación “hay políticos visibles que se 
dedican a este oficio y están los políticos 
invisibles que utilizan a los políticos de oficio, 
siempre que pueden y aquellos se dejan. 
Esto es lo que hacen los multimillonarios a 
través de sus empresas, pero estas actúan 
por decisiones de los grandes accionistas” 
esto nos permite entender por qué las 
leyes han favorecido siempre a los grupos 
poderosos y como la pobreza y miseria han 
aumentado exageradamente.
Los políticos visibles solamente sirven para 
multiplicar la mal habida riqueza de los 
grupos económicos de poder.

uecia es reputado de ser un país ordenado y 
organizado. En este país existen dos palabras 
ampliamente usadas que caracterizan su 
cultura, estas son: orden y organización; 
entendidas como el máximo de las virtudes 
colectivas y por muy humilde que sea la 
actividad a realizar, ambos valores permean 
profundamente la vida cotidiana, la cual 
se manifiesta en la capacidad de los suecos 
de sometimiento sin rechistar a los roles 
que les asignen y, sobre todo, su proverbial 
obediencia a la autoridad, particularmente 
a la del Estado. 
Por otro lado, el desarrollo del sentido 
de organización y obediencia entre los 
suecos no ha sido gracias a generación 
espontánea o a la genética; este pueblo, 
como otros que han tenido estados fuertes, 
experimentó una evolución acelerada de 
ingeniería social: hasta los años 30, y antes 
de su reforma social, económica y cultural, 
Suecia era uno de los países más pobres de 

Europa, con una población envilecida por 
la pobreza, el alcoholismo, y la opresión 
de la aristocracia y nobleza local, poder 
que era ejercido a través de numerosas 
instituciones, tales como la iglesia misma. 
Sin embargo el hecho mismo de contar con 
instituciones fuertes facilitó la implementa-
cion de las reformas políticas y sociales que 
fomentaron el desarrollo del país en todas 
sus dimensiones, siendo el Estado el actor 
central de ese proceso de cambio. 
El Estado impuso e impone en Suecia su 
autoridad cuando lo requiere y conviene; la 
influencia de este se extiende prácticamente 
en todas las facetas de la vida cotidiana. 
Por otro lado, el orden y la organización 
no son, pues, posibles, sin la existencia de 
un poder superior que se sustenta en la 
legitimidad y  representatividad conseguida 
de forma limpia y con medios limpios. 
Esta es la fuente de la fuerza y poder de 
cualquier Estado. 

Entre visibles e invisibles

Estado y poder

U

S

Melvin 
Martínez

Alexis Mondragón 
Estocolmo, Suecia

l que hoy se esté girando arte hon-
dureño en diferentes ciudades de 
España, obedece al compromiso 
asumido de nuestra presidenta 
Iris Xiomara Castro Sarmiento: 
“la mejor forma de promover la 
riqueza cultural es a través de los 
artistas, ellos son los llamados y 
nosotros los que debamos de crear 
las condiciones, ya sea dentro y 
fuera de nuestro país”
La satisfacción de la comunidad 
hondureña en Girona en haber re-
cibido por primera vez a un grupo 
de teatro hondureño profesional 
en el mes de julio del presente 
año, (Proyecto Teatral Futuro) NO 
TIENE PRECIO; es hermoso que 
los hondureños puedan apreciar 
el arte de otro hondureño y que 
la obra de arte expuesta o pre-
sentada les transmita alegría, 
valores, pensamientos, fortalezca 
autoestima e identidad.
Damario Reyes  López y Maricela 
Nolasco Salguero, ambos artistas 
de Proyecto Teatral Futuro de la 
ciudad de San Pedro Sula,  con su 
obra “Sara y los títeres”, talleres 
de pantomima y conferencias 
magistrales sobre el teatro en 
Honduras, permitió que a partir 
de los diferentes encuentros de 
las comunidades que asistieron 
como público en Madrid, Barce-
lona y Girona, ser pauta de patria 
que canta, versa, pinta, danza y 
escenifica, y como derecho hu-
mano universal abrace sin límites 
expandiendo lo que somos.
Estos esfuerzos de llevar arte más 
allá de las fronteras están siendo 
propiciados por la Embajada de 
Honduras en España, y obedecen 
a la estrategia de vinculación 
con la comunidad hondureña 
organizada y autoridades de 
cultura de los ayuntamientos, 
con los que se ha implementado 
un modelo de producción integral 
de contrapartes solidaria, que 
permite que la remesa espiritual 
del arte viaje para ser disfrutada 
con dignidad de la comunidad 
migrada que a diario envía reme-
sas a sus familiares.

Haciendo 
girar arte 

hondureño 
en España

E

Delmer 
López Moreno

Primer secretario 
de la Embajada 

de Honduras en España
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El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro a través de 
las Secretarías de Relaciones 
Exteriores y de las Culturas, 
las Artes y los Patrimonios 
de los Pueblos de Honduras 
junto al Proyecto Morazán, 
Vivir, Pensar y Actuar para 
Refundar, el Museo Casa de 

Morazán y el Instituto Hon-
dureño de Cultura Hispáni-
ca, inauguraron la muestra 
plástica Morazán. 
La exposición exalta el pen-
samiento morazánico en una 
veintena de obras de 12 artis-
tas que en diversos lengua-
jes narrativos promueven el 

pensamiento libertador del 
general Francisco Morazán 
Quesada. 
En los actos de apertura es-
tuvieron presentes repre-
sentantes de las misiones 
diplomáticas de México, El 
Salvador,  Panamá, Perú, 
Ecuador, Brasil, China Popular, 

Corea y España, sociedad civil, 
cooperantes y del Gabinete 
de Gobierno.
La muestra plástica estará 
abierta al público hasta el 
10 de agosto, en los salones 
del Instituto Hondureño de 
Cultura Hispánica, situado en 
la colonia Lomas del Guijarro. 

El coordinador del Proyecto 
Morazan Vivir Pensar y Actuar 
para Refundar, Ángel Rafael 
Lanza, agradeció el apoyo del 
Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro por trabajar en un 
proyecto que confraterna a los 
hondureños y pueblos amigos 
desde la gesta morazánica.

Cultura

La Secretaría de las Culturas, las Artes y los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras (SECAPPH), crea la sección Cultura Viva para dar a conocer las 
diversas actividades culturales que realiza a lo largo y ancho de nuestro 
territorio nacional, con el  objetivo que nuestro pueblo conozca de fuente 
irrefutable, que nuestra cultura avanza, y no se vende, se presta o se al-
quila, sino que se defiende.

ABIERTA LA MUESTRA PLÁSTICA MORAZÁN

Cultura Viva
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

No escribiré sobre su conocida 
narrativa y la forma de cómo 
impactó en nuestra literatura 
nacional, para eso existe la historia 
y los “sesudos críticos literarios” 
que nunca faltan. Tampoco pondré 
una cinta de luto en este artículo, 
pues estoy seguro que a Eduardito, 
no le gusta esa payasada, pues 
se mueren, sólo aquellos que uno 
quiere que se mueran y él es de los 
muertos que no mueren.

Conocí a Eduardo en los años 70s, 
en un bar que se llamaba las 24 
Horas, Frente al desaparecido 
Palacio de los Ministerios, ahí 
me lo presentó el poeta Ricardo 
Oseguera. Platicábamos cuando 
apareció Dagoberto Martínez, 
Paco Ávalos y Víctor Meza, con la 
noticia que, a Francisco (Paquito) 
Morales, lo habían asesinado y 
venían de su entierro, Eduardo 
lloró, diciéndome: “has visto a un 
escritor llorar por los hermanos 
que ama”. Desde ese momento 
decidió llamarme Jorgito, y yo, 
a él Eduardito, y nos unió una 
fuerte amistad, que hasta la vez 
perdura. En ese transcurso de mi 
vida, sucedieron muchas cosas que 
lo involucran, pero sólo contaré 
algunas, porque es necesario 
conocerlas, para que se formen 
una idea de quién era Eduardito, 
alias Eduardo Bähr.

Eduardo Bähr, Puerto de Tela, Honduras, 1940 – Tegucigalpa 2023. Escritor y docente. Premio Nacional de Literatura Mar-
tínez Galindo (1979), Premio Nacional de Literatura Itzamná de Bellas Artes (1988), Premio Nacional de Literatura Ramón 
Rosa (1990), Premio Mundial Medalla Gabriela Mistral (1995) y Premio Nacional de Literatura José Trinidad Reyes de la 
UNAH (2000). Entre su bibliografía destaca El cuento de la guerra (1971).

UN EXTRAORDINARIO SER HUMANOUN EXTRAORDINARIO SER HUMANO
POR JORGE MIRALDA, EL CAMINANTE

EDUARDO BÄHREDUARDO BÄHR
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Era un aspirante a becario en la ESPFM, hoy Universidad 
Pedagógica, en donde Eduardito era Jefe del Departamento 
de Letras. De tanto ir y venir a pie desde el centro de 
Tegucigalpa hasta la ESPFM y bicerveza (como decía 
él), para saber si había salido mi beca, la suela de un 
zapato se me despegó y perdí un tacón del otro. Al 
darse cuenta Eduardito, me dio 50 lempiras y me envió 
a comprar zapatos nuevos y jamás permitió que se los 
pagara, es más, cuando intenté hacerlo, al conseguir un 
trabajo en un colegio nocturno, casi me pega, diciendo: 
“cuándo putas te presté dinero a vos”.

Cuando fui presidente de la Asociación de Letras de 
la ESPFM, tenía un amigo que trabajaba en el Seguro 
Social, y éste me consiguió hacerme un examen general, 
cuando salió el mismo, casi me muero del pánico, pues 
me diagnosticaron cáncer. Desde ese momento el mundo 
se me vino encima. Me emborraché, salí por las calles 
poniéndome enfrente a los carros, buscaba pleitos en 
los bares del Chiverito. Eduardito al notar mi ausencia, 
me buscó hasta dar conmigo en la colonia Soto. Llegó, 
y así, echo todo un asco como me encontraba, me llevó 
a su casa en la colonia Miraflores, me ordenó que me 
bañara, me buscó ropa, me desengomó. Me dijo que 
buscáramos una segunda opinión médica. Él pagó esa 
consulta, y el resultado fue, que el diagnóstico estaba 
equivocado.

Formé parte del teatro Tespis de 
la ESPFM, y presentábamos dos 
obras: “Farsa y justicia del Señor 
Corregidor” (Alejandro Casona) y 
“Mancebo que se casó con mujer 
brava” (entremés. Conde Lucanor). 
Eduardito actuaba como un 
arlequín para introducir las dos 
obras, y yo, era el posadero en la 
primera. Cuando fuimos a la Normal 
de Danlí a presentarlas, Eduardito 
no se presentó, por lo que, el profesor 
y Lic. Dagoberto Martínez, director 
de las mismas, me pidió que hiciera 
el papel de Eduardito y así lo hice. 
Distribuimos un trifolio en donde se 
explicaban las obras y los actores 
que las representaban. Al finalizar 
la presentación, las normalistas se 
me vinieron encima, pues querían 
conocer al famoso Eduardo Bähr, y 
como el trifolio decía que el arlequín 
era Eduardo y yo lo representaba, 
pues ni modo, hasta novia conseguí. 
Cuando Eduardito se dio cuenta, 
me dijo en forma jocosa: “Jorgito, 
me debés una novia”.

En una de nuestras pláticas, Eduardito me 
dijo: “te voy a dar cuatro consejos para tu 
vida como escritor, si los querés conservar 
es cosa tuya, si no, pues tiralos a la basura”.

1.  Como escritor mantené siempre el perfil 
bajo, eso de creerse la divina garza o la 
gran diva, no sirve para nada.

2.  Nunca digás que sos escritor, dejá que 
lo hagan los demás.

3.  Nunca hablés sobre tus proyectos 
literarios. Hacelo, publicalo y ya.

4.  Si querés una opinión sobre tu obra a 
publicar, debés escoger muy bien quien 
lo haga, pues este mundo está lleno de 
envidia.

El día que, a Eduardito, se le ocurrió jugarnos 
la pesada broma de irse físicamente, 
desgraciadamente, no lo pude acompañar 
en el hospital, a su velorio ni a su siembra, 
pero lo visitaré cuando me sienta mejor, pues 
todavía estoy en recuperación, producto de 
una operación. Pero lo lloro, igual que él lo 
hizo con su amigo Paquito Morales.

ZAPATOS CARCAJADA DE MUERTOZAPATOS CARCAJADA DE MUERTO

ESCENA DEL CORTOMETRAJE SANTITOS, JUNTO A JORGE OSORTOESCENA DEL CORTOMETRAJE SANTITOS, JUNTO A JORGE OSORTO

EL CÁNCER DEL CAMINANTEEL CÁNCER DEL CAMINANTE

CONSIGUIENDO NOVIA CONSIGUIENDO NOVIA 
A COSTILLAS A COSTILLAS 

DE EDUARDITODE EDUARDITO

CUATRO CONSEJOS CUATRO CONSEJOS 
PARA TODA LA VIDAPARA TODA LA VIDA
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La Sección “La Ciencia y la Vida” Surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la 
vida del ser humano y el poder que representa 
para las naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia 
y sus aplicaciones a la vida, las innovaciones 
tecnológicas; también conoceremos hondureños 
destacados que han aportado a la ciencia a nivel 
nacional e internacional.

El Hondureño Hector M. Ramos Zaldivar, es 
un científico que  ha  hecho  aportes muy importantes 
a las ciencias médicas  mediante descubrimientos 
realizados   en la Universidad Pontificia de Chile, en 
donde obtuvo su título  de Ph.D en Ciencias Médicas; 
su descubrimiento principal lo ha llevado a obtener 
el prestigioso premio Cardenal Newman correspon-
diente al año 2022.

Su aporte a las Ciencias Médicas 
El primer descubrimiento es que el sistema linfático del 
cerebro y el cuello no solo drena sustancias tóxicas y 
secreciones desde la cabeza y el cuello hasta el tórax, 
sino que también permite el flujo hacia el cerebro.
Durante siglos se ha pensado que el movimiento 
era en una sola dirección; sin embargo, ésta es la 
primera demostración de que el flujo en dos direc-
ciones es posible.
El segundo descubrimiento de este trabajo es que 

los exosomas de cáncer pueden utilizar esta vía 
para llegar al cerebro. Los exosomas son pequeñas 
vesículas que producen las células (entre 30 y 50 
nanómetros) que contienen en su interior ADN, ARN, 
proteínas y otras moléculas. 
Las células de todo tipo, incluyendo el cáncer, las 
utilizan para comunicarse entre sí, como un sistema 
de mensajería. Esto plantea nuevas consideraciones 
de cómo el cáncer prepara al cerebro para viajar y 
hacer metástasis.
Finalmente, el tercer hallazgo es que esta vía linfática 
tiene el potencial para utilizarse en farmacología 
para enviar medicamentos al cerebro y tratar no 
solo cáncer, sino múltiples enfermedades neuro-
lógicas. Esto pudo evidenciarse con la llegada de 
múltiples tipos de nanopartículas que se utilizaron 
en este estudio para investigar el concepto, inclui-
das nanopartículas de oro y hierro. Esto plantea la 
apertura de todo un campo para la nanomedicina.

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

Descubrimientos de Nanopartículas 
a través del Sistema Linfático del Cerebro y Cuello

Científico Hondureño Destacado

La nanomedicina es una rama de la medicina que 

se enfoca en la aplicación de la nanotecnología 

al diagnóstico, la prevención y el tratamiento de 

diferentes enfermedades.

Durante siglos se ha pensado que el movimiento 

del sistema linfático era en una sola dirección; sin 

embargo, ésta es la primera demostración de que 

el flujo en dos direcciones es posible.

Los descubrimientos del científico hondureño Héctor H. Ramos, plantean un campo de apertura sumamente importante para la nanomedicina. 

BIOGRAFÍA: HÉCTOR M. RAMOS ZALDÍVAR (NACIDO 2 DE MARZO DE 1990)
DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUGÍA DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE HONDURAS.
PH.D EN CIENCIAS MÉDICAS POR LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE. Hector M. Ramos Zaldivar
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Tegucigalpa, Honduras.

La Suplidora Nacional de Pro-
ductos Básicos, BANASUPRO, se 
encontraba al borde del colapso 
administrativo ante del 27 de 
enero de 2022, pero hoy se ha 
convertido en el centro de ventas 
con los precios más bajos para 
el pueblo. 
Mensualmente sus ventas son 
de 55.5 millones de lempiras 
beneficiando a más de 150 mil 
familias en el país.
La semana anterior, Catacamas, 
Olancho, fue testigo de la inau-
guración y apertura de la tienda 
número 100 de la institución, 
confirmando así su crecimiento 
sin precedentes a nivel nacional. 
En los Megasupros se ha invertido 
un capital semilla de 3.5 millones 
de lempiras.
Estas tiendas son tipo super-
mercado y los clientes pueden 
costear sus gastos con la tarjeta 
de crédito o débito.
La Presidenta Xiomara Castro 
asistió al evento de inaugu-
ración de la tienda, ya que su 
administración fortalece fi-
nancieramente a la Suplidora 
para que pueda pagar la deuda 
que dejó la narcodictadura que 
era superior a los 200 millones 
de lempiras.

Tienda del pueblo 
Aida Reyes, Gerente de BANASU-
PRO, dijo que después de 17 meses 
ha convertido a esta institución 
en la “tienda del pueblo”.
Los 48 centros de ventas que se 
encontraron existentes fueron 
sometidos a un plan estratégico 
para propagar la marca en todo 
el país, ahora ofreciendo 600 
productos en sus 100 tiendas.
Reyes explicó que la modalidad 
de los Megasupros beneficia a 
las familias hondureñas ya que 
estas son tiendas como super-
mercados completos. 
La funcionaria afirmó que “en-
contramos solamente 48 BA-
NASUPROS y en 17 meses que 
tenemos de estar allí, ya vamos 
por el 100, ya que la Presiden-
ta Xiomara nos ha dado esa 
instrucción de que llevemos 
canasta básica más barata que 
la competencia”.

BANASUPRO alcanza ventas 
por L 55.5 millones mensuales

BANASUPRO ofrece la canasta básica más barata del mercado para dar alivio 
a las familias hondureñas, además de ser la alternativa del Gobierno 

para llevar seguridad alimentaria a los lugares vulnerables

CANASTA BÁSICA A BAJO COSTO PARA EL PUEBLO 

Recién se inauguró en Dulce Nombre de Culmí, un centro de venta el 
cual es el número 100 de BANASUPRO.

Aída Reyes, Gerente de BANASUPRO, dijo que en 17 meses ha conver-
tido a esta institución en la “tienda del pueblo” con precios bajos.

“Al menos para finalizar el año 
tendremos 130 tiendas y lo que 
resta de los 298 municipios, los 
cuatro años que estemos allí si 
Dios lo permite”, dijo.
Reyes manifestó que en los Me-
gasupros se está invirtiendo un 
capital semilla cerca de 3.5 millo-
nes de lempiras, que “inyectamos 
y en cada centro de venta que 
son tiendas pequeñas de 800 mil 
a un millón de lempiras”.

Proyectos futuros
La meta de BANASUPRO es 

abrir una tienda por municipio, 
para contar con 298 centros 
de venta a nivel nacional, 
hasta el momento se cuenta 
con un 70 % de presencia de 
esta institución en algunos 
departamentos.
La Suplidora de Productos 
como parte de sus estrategias 
de ventas ha recuperado las 
“Supromóviles”, que cotidia-
namente llegan a los caseríos 
y aldeas para beneficiar a la 
mayor población posible.
A la vez existen las Ahorro 
Carpas en barrios y colonias y 
las Ahorro Ferias del Pueblo las 
que se ubican en la Kennedy, 
Flor del Campo y Villa Olímpica. 
Pronto se instalarán más tien-
das en la zona norte del país. 
Actualmente Catacamas se 
convierte en la octava ciudad 
que cuenta con un Megasupro, 
incorporándose a los que hay 
en Tegucigalpa, San Pedro Sula, 
Talanga, Olanchito, Yoro, Yoro, 
El Progreso y La Ceiba.

Las tiendas Megasupro tie-
nen un concepto o pauta de 
supermercado y los clientes 
pueden pagar con tarjeta 
de crédito o débito. Cata-
camas es la octava ciudad 
que cuenta con una tienda 
de esta magnitud al igual 
Tegucigalpa, San Pedro 
Sula, Talanga, Olanchito, 
Yoro, Yoro, El Progreso y 
La Ceiba, 

MEGASUPROS 

Por: Coralia Maradiaga

Los Megasupros son como 
un supermercado y los 

clientes pueden pagar con 
tarjeta de crédito o débito.
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Tegucigalpa, Honduras.

Para beneficiar al pueblo hon-
dureño con precios justos a 
la hora de comprar tortillas 
y harina de maíz, el Gobierno 
junto a productores de tortillas 
y empresarios de la harina de 
maíz, acordaron mantener el 
precio del insumo hasta el 31 
de diciembre del 2023. 
Las tortillas constituyen una 
parte vital de los hondureños 
para acompañar cada tiempo 
de comida por lo que un alza 
en su costo habría tenido un 
impacto directo en el bolsillo de 
las familias hondureñas.
Durante las negociaciones parti-
ciparon el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico, SDE, 
Fredis Cerrato en representación 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro junto al vicepre-
sidente de la Asociación Nacional 
de Industriales de la Tortilla 
de Honduras, ANITH, Lempira 
Galel López, la presidenta del 
CODECOH, Gloria Pérez. 
Asimismo, el representante de 
DAMAHSA, Harvyn Arias, el repre-
sentante de MATURAVE, Carlos 
Cantarero, el representante de 
Industrias Molineras, IMSA, Emin 
Salomón y el representante de AL-
BECASA, Teodoro Espinal, quienes 
tuvieron a bien implementar un 
acuerdo mutuo para beneficiar 
los hogares hondureños.    

Precio fijado 
Sobre el tema, el titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Económico, 
SDE, Fredis Cerrato, dijo: “Me 
complace poder decirle al pueblo 
hondureño de la voluntad ma-
nifiesta de los industriales de la 
harina donde queda establecido 
que no hay ningún incremento de 
precio en las distintas formas de 
presentación que se dan a nivel 
nacional ya sea de 50 libras, 25 
libras, cinco, tres, dos, uno, de 
cualquier naturaleza no hay 
ningún incremento”.  
“También es importante de-
cirle al pueblo hondureño que 

Fredis Cerrato logra acuerdo 
sobre el precio a pagar por 

el maíz y las tortillas
En acuerdo tripartito se acordó la venta de la presentación de 25 libras de harina de maíz 
a L240 y la de 50 libras a L480, de la misma forma manteniendo los precios de las demás 

presentaciones en que se vende el derivado del maíz

ACUERDO GOBIERNO, HARINEROS Y PRODUCTORES DE TORTILLAS 

el precio que deben de pagar 
en promedio por una tortilla 
en el orden de producción es 
0.50 centavos de lempira. En 
promedio las personas que se 
dedican a elaborarlas -para tener 
un grado de utilidad- deberían 
de venderlas a tres tortillas por 
dos lempiras”, añadió. 
“Quiero hacer un llamado a la 

El Secretario de Desarrollo Económico, Fredis Cerrato, el vicepresidente de la ANITH, Lempira Galel López, Gloria Pérez, presidenta de CODECOH, 
Harvyn Arias, representante de DAMAHSA, Carlos Cantarero, representante de MATURAVE, Emin Salomón, representante de IMSA y Teodoro 
Espinal, representante de ALBECASA.

En la actualidad el hondureño cotizaba cada unidad de tortilla a un 
costo de entre uno y dos lempiras.Por: Jessenia Vásquez 

conciencia del mismo pueblo. 
Solo el pueblo salva al pueblo. Por 
qué la misma gente que produce 
tiene que buscar ganar el 100% 
en una tortilla, si realmente a 
quien le está vendiendo es a 
otro compatriota, a su vecino, 
a otra persona humilde que 
también vive necesidades igual 
que él, debemos de ponderarnos 
y saber que las utilidades deben 
de estar en promedio en un 20%, 
25% como máximo”, enfatizó. 
“Hoy se ha establecido que no 
hay incremento en el precio de 
la harina en consecuencia la 
van a encontrar a L240 las 25 
libras, a L480 las 50 libras, -a 
los vendedores- eso les permite 
tener una producción donde 
ganan adecuadamente y no 
podrían irlo a vender más allá 
de tres tortillas por dos lempiras, 
y con eso ya tiene una utilidad”, 
explicó Cerrato.  

“Se ha llegado a un 
acuerdo. No hay 

ningún incremento 
de la harina en 

las distintas 
presentaciones de 

lo que es tortilla, en 
consecuencia no hay 

porque estar pensando 
que se tiene que 

comprar más cara”
Fredis Cerrato 

Titular de Desarrollo Económico 
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Tegucigalpa, Honduras.

Ante los reclamos de la población 
por la falta de placas vehiculares 
en el Instituto de la Propiedad, IP, 
la ministra de Finanzas, Rixi Mon-
cada, señaló que estas placas se 
atrasaron intencionalmente por 
algunos actores perversos que aún 
se mantienen en la administración 
pública.
Sostuvo además que la liquidación 
de los fideicomisos de la corrupción 
heredados de la administración 
pasada, también impactó en la 
emisión de las placas, pues entre 
estos fideicomisos figuraba la 
tasa vehicular.  
“La liquidación de fideicomisos 
cortó de raíz un esquema de co-
rrupción pública- privada. La tasa 
vehicular era una vergüenza y 
está en investigación. Las placas, 
las atrasaron intencionalmente 
algunos actores perversos que aún 
se mantienen en la administración 
pública”, afirmó Moncada.
 
Permiso de circulación
Las autoridades del Instituto de la 
Propiedad, anunciaron que habrá 
placas vehiculares la primera 
semana del mes de octubre y por 
el momento lo que se extiende es 
la impresión en una hoja de papel 
a falta de placas metálicas, ya que 
no hay material para emitirlas 

asimismo, los usuarios reciben 
un registro de placa digital y un 
permiso de circulación.
El titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Social, SEDESOL, José Carlos 
Cardona, explicó que “estamos en 
el proceso de licitación de compra 
de placas, justamente ya se reci-
ben las ofertas. Esta licitación se 
hizo de manera internacional, es 
la modalidad y esto requiere un 
tiempo, aclarar que las únicas 
placas que no hay son las de tipo 
H, porque la placa para transporte 
de carga, para transporte público 
y para motos están en existencia 

en todos los registros vehiculares 
del país”. 
En cinco años, el gobierno an-
terior gastó L800 millones en la 
compra de placas mientras que 
con la fábrica costaría unos L100 
millones, lo cual significa el retorno 
de inversión al país.
 
Registro Vehicular
Elisa Borjas, directora de Registro 
Vehicular, afirmó que “las placas 
digitales tienen la misma legalidad 
que las placas físicas”.
Añadió que “se está buscando 
soluciones, ya se hizo la licitación 

y la misma es internacional y se 
tarda porque no es tan fácil, es 
por ello que se está dando una 
placa virtual y una copia en papel 
firmada por las autoridades de 
la institución para que ninguna 
persona pueda tener problemas 
ya que tiene la misma legalidad 
que una placa de material”.
“Nosotros esperamos que estén 

entrando -las placas- al país a 
finales de septiembre o principios 
de octubre las placas que se soli-
citaron por medio de la licitación. 
Estas las van a estar entregando 
por partes. Nosotros esperamos 
que esta situación esté resuelta 
del todo a mediados de octubre. 
Que el ciudadano que anda su 
placa digital pueda ir haciendo 
el cambio a los diferentes regio-
nales de registro vehicular por su 
placa física”.   
 
Falsificación
Ante el caso de falsificación “lo que 
Vialidad y Transporte solicitará a 
los ciudadanos y lo que deben de 
presentar en caso de ser requeridos 
por algún agente de tránsito es el 
permiso de circular con la placa 
digital, este trae un código QR 
y está firmado por la dirección 
de registro vehicular, entonces, 
fácilmente se puede detectar que 
un permiso es falso porque no va 
poderse leer el código QR y este 
código QR se puede leer desde 
cualquier teléfono inteligente”.
Vialidad y Transportes en coor-
dinación con el IP estableció un 
mecanismo para informar a la 
población hondureña sobre cómo 
se llevará a cabo el proceso con el 
ciudadano. 

Actualidad

“Las placas las atrasaron 
intencionalmente algunos actores 

perversos que aún se mantienen 
en la administración pública”

Autoridades del Instituto de la Propiedad confirmaron que está en marcha la licitación internacional 
y que a inicios de octubre estarán disponibles las nuevas placas para los vehículos particulares

RIXI MONCADA, MINISTRA DE FINANZAS DENUNCIA

La Secretaria de Finanzas, Rixi Moncada, afirmó que sectores 
perversos retrasaron la emisión de las placas en el IP.

Por: Jessenia Vásquez

“Ya se hizo la licitación y 
la misma es internacional 

y se tarda porque no 
es tan fácil, es por ello 

que se está dando una 
placa virtual y una 

copia en papel firmada 
por las autoridades de 
la institución para que 

ninguna persona pueda 
tener problemas ya que 

tiene la misma legalidad 
que una placa de 

material”

Elisa Borjas
Directora del Registro Vehicular

De acuerdo con las autoridades del IP desde hace 15 días no hay placas tipo H que es la placa que se da al 
vehículo particular.

Las placas vehiculares estarán listas en el mes de octubre, confirmaron 
las autoridades del IP.
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Tegucigalpa, Honduras.

Para profundizar la agenda de 
cooperación entre Honduras y la 
República Popular China y abor-
dar asuntos de interés mutuo, la 
presidenta del Banco Central de 
Honduras, BCH, Rebeca Santos y 
la ministra de Finanzas, Rixi Mon-
cada, sostuvieron una reunión de 
coordinación con el Jefe de Misión 
de China en Honduras, Yu Bo. 
Durante el encuentro, las partes 
abordaron asuntos de interés 
mutuo para profundizar la agen-
da de cooperación entre ambos 
países y avanzar en temas como 
las negociaciones del Tratado 
de Libre Comercio entre ambas 
naciones. 
Cabe mencionar que la Comisión 
Mixta de Comercio e Inversión 
entre China y Honduras, con-
formada por las Secretarías de 
Relaciones Exteriores, Finanzas, 
Desarrollo Económico, Agricultura 
y Ganadería, Infraestructura y 
Transporte, Servicio de Adminis-
tración de Rentas, Administración 
Aduanera, Instituto Nacional 
de Migración, Banco Central de 

Finanzas, BCH y Cancillería 
profundizan cooperación con China

Durante los encuentros los funcionarios de ambos países revisaron los avances de los 
acuerdos suscritos entre la Presidenta Xiomara Castro y su homólogo de China, Xi Jinping  

REUNIONES DE COORDINACIÓN 

Honduras, Empresa Hondureña 
de Telecomunicaciones e Instituto 
Hondureño del Turismo y deberá 
nombrar a un técnico experto de 
la institución que integrará las 
15 mesas que viajarán a China la 
primera semana septiembre para 
desarrollar la segunda ronda de 
negociaciones.  

Previo a las negociaciones, la 
ministra Moncada calificó de 
prioritaria la inversión en in-
fraestructura, financiamientos 
concesionales, cooperación y 
transformación de la capacidad 
productiva, así como la genera-
ción del valor agregado, además, 
el desarrollo y modernización de 

las capacidades para garantizar 
la seguridad alimentaria, para-
lelamente con la revitalización 
rural del país. 

Gira en China
Fredis Cerrato, Secretario de 
Desarrollo Económico, SDE, ex-
plicó que ya establecido el equipo 

La presidenta del Banco Central de Honduras, BCH, Rebeca Santos y la Ministra de Finanzas, Rixi Moncada, se reunieron con el Jefe de Misión de 
la República Popular China en Tegucigalpa, Yu Bo. 

El Canciller de la República, Eduardo Enrique Reina, también sostuvo un encuentro con el represente de 
China en Honduras para avanzar la agenda de cooperación.   

que va viajar, partirán a China 
la primera semana del mes de 
septiembre. “Son 15 mesas, por 
parte de la Secretaría van a ir 
15 personas uno por cada uno de 
las mesas ya mandamos la nota 
a cada ministerio pidiendo quien 
va ser el equipo complementario 
que tiene conocimiento en la 
materia para conformar el equipo 
de trabajo”, resaltó. 
Cerrato explicó que las 15 mesas 
de trabajo serán coordinadas 
por el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico junto al 
Jefe de la Misión, el viceministro, 
Melvin Redondo, quien ya designó 
a un viceministro más. 
“Todas las Secretarías nominaron 
quienes son los técnicos de ellos 
e inclusive hemos hecho las ges-
tiones para tener el presupuesto 
adecuado. Estamos preparándo-
nos desde ya”, continuó.

Reunión Canciller 
El Jefe de la Misión de la República 
Popular China en Tegucigalpa 
también se reunió con el Canciller 
Eduardo Enrique Reina para dar 
seguimiento a la agenda de trabajo 
de la Presidenta Xiomara Castro.
Honduras y China suscribieron una 
serie de acuerdos de cooperación 
durante la visita de la Presidenta 
Castro a Beijing, donde desarrolló 
un encuentro bilateral con su 
homólogo, Xi Jinping.

“Nosotros lo que le 
podemos vender a 

China son productos 
de área agrícola 

y productos de 
extracción del mar, 
entonces lo que hay 
en este componente 

del tratado con China 
es un componente 

político muy fuerte 
y un componente de 

cooperación muy 
fuerte”

Fredis Cerrato 
Ministro de Desarrollo 

Económico  

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras. 

El Registro Nacional de la Per-
sonas, RNP, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores y el Instituto 
Nacional de Migración, INM, lle-
varon a cabo un Consulado Móvil 
en la ciudad de Tampa, Florida, 
Estados Unidos.
Decenas de hondureños residen-
tes en el Estado de la Florida y 
áreas circundantes tuvieron la 
oportunidad de realizar trámites 
consulares esenciales tales como 
la obtención de certificados de na-
cimiento, defunción, matrimonio 
y divorcio, así como la renovación 
de pasaportes y el enrolamiento 
para DNI, entre otros.

El vicecanciller de la República, 
Antonio García, manifestó que 
“el Consulado Móvil de Tampa se 
realizó a todo vapor con una gran 
demanda que no se daba abasto, 
con  apoyo total de Migración, de 
los tres Comisionados in situ de 
RNP, el Embajador de Hondu-
ras en Washington y equipos de 
Cancillería”.
La actividad se llevó a cabo desde 
el jueves 10 hasta el domingo 13 
de agosto en un horario de 9:00 
AM a 5:00 PM.
Además, brindaron una atención 
cómoda y eficiente y recomenda-
ron programar una cita previa a 
través del siguiente enlace: https://
citaconsularsreci.gob.hn. 

En el extranjero
Por otra parte, el RNP y Cancillería 
para los compatriotas en el ex-
tranjero, iniciaron el proceso de 
planificación para la distribución 
y entrega del primer lote de más 
de 10,000 DNI tramitados en 

las diferentes representaciones 
Consulares.
Autoridades del RNP indica-
ron que la reciente puesta 
en marcha de la fábrica de 
impresión de documentos de 
identificación ha tenido un 
impacto significativo en la 
agilización de los procesos y 
la reducción de los tiempos de 
entrega del DNI tanto dentro 
como fuera del país, al tiempo 
de anunciar nuevas entregas 
para los próximos días.

El RNP
El RNP ha dispuesto de un equipo 
especializado de capacitación, 
encargado de fortalecer las 

competencias registrales y de 
atención de los Consulados, así 
como la dotación de los equipos 
necesarios para que estos puedan 
brindar respuesta a las solicitudes 
de trámites correspondientes a 
enrolamiento, reposición del DNI 
e inscripción de menores.
También reafirma su compromiso 
de brindar soluciones oportu-
nas cercanas y confiables a la 
ciudadanía.
El RNP es una institución de se-
guridad nacional encargado 
de dar certeza, autenticidad y 
seguridad jurídica a los hechos 
y actos vitales de las personas.

Cancillería, Migración y RNP 
realizan Consulado Móvil en Florida

Decenas de hondureños residentes en Estados Unidos tuvieron la oportunidad de tramitar 
partidas de nacimiento, DNI y pasaportes, entre otros documentos, informaron las autoridades  

LLEVAN SERVICIOS A COMPATRIOTAS 

En la ciudad de Tampa, Florida hondureños residentes asistieron en la instalación del Consulado Móvil.  

Desde horas tempranas los compatriotas llegaron a la ciudad de Tampa para realizar 
los diferentes trámites consulares. 

El vicecanciller 
Antonio García, 

el Embajador 
de Honduras 

en Washington, 
Javier Bu y los 
Comisionados 

del RNP, Roberto 
Brevé y Rolando 
Enrique Kattán.

Por: Ariana Domínguez

El Consulado Móvil más re-
ciente se realizó en la Ciudad 
de Monterrey, Nuevo León 
México, a través de la “Feria 
de la Identidad” misma que 
contó con una gran cantidad 
de hondureños, dando fe de 
la pertinencia y la necesidad 
de estas actividades.

CONSULADO MÓVIL 
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Reniery Jiménez firmó el acta de nombramiento como el Embajador de Honduras ante 
el Vaticano.

El Canciller Eduardo Enrique Reina, juramentó a Reniery Jiménez como Embajador de Honduras ante el Vaticano.

La Santa Sede se destaca por ser la sede central de la Iglesia Católica.

Tegucigalpa, Honduras.

El Canciller Eduardo Enrique 
Reina juramentó al doctor 
Reniery Augusto Jiménez Du-
bón, como nuevo Embajador 
de Honduras ante la cuidad 
del Vaticano.
Jiménez fue el encargado 
de la Fundación Cursillos de 
Cristiandad y protector de la 
Iglesia Católica de San Pedro 
Sula, por lo que el Vaticano le 

concedió el beneplácito para 
representar dignamente esta 
nación ante la Santa Sede.
Reniery Jiménez está casado 
con la señora María Isabel 
Barletta Aedo, en su matri-
monio procrearon cinco hijos, 
Isabel, Reniery, Adrián, Bibiana 
y Amelia, todos practicantes 
de la religión católica.
Jiménez Dubón fue Comi-
sionado de Transparencia 
Municipal de la Alcaldía de 

San Pedro Sula durante la 
administración de Roberto 
Contreras.
También fue durante la ad-
ministración del expresidente 
Manuel Zelaya Rosales (2006 a 
2009) asesor en la Secretaría 
de Salud en la zona norocci-
dental.

Sustituto 
Jiménez sustituye en el cargo a 
Carlos Antonio Cordero Suarez, 

quien estuvo al frente de esa 
sede diplomática desde el 2020 
luego de fungir como titular 
de la Comisión Permanente 
de Contingencias, COPECO.
Cordero sustituyó a Carlos 
Ávila, quien fue Secretario 
de Educación pero falleció 
el 12 de febrero del 2022 en 
la ciudad de San Pedro Sula.

Doctor Reniery Jiménez Embajador 
de Honduras ante el Vaticano  

El nuevo diplomático fue juramentado en el cargo por el Secretario de Relaciones 
Exteriores, Eduardo Enrique Reina 

SAMPEDRANO A LA SANTA SEDE

Por: Ariana Domínguez

El término Santa Sede se 
refiere al gobierno central 
de la Iglesia Católica. La 
Santa Sede tiene personali-
dad jurídica internacional, 
lo que le permite firmar 
tratados, enviar y recibir 
representantes diplomá-
ticos y tener las normas 
jurídicas de un Estado.

SANTA SEDE
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COLECTIVOS DE LIBRE EN CASA PRESIDENCIAL

Tegucigalpa, Honduras.

En un evento que se realizó en 
Casa Presidencial junto a miem-
bros de Colectivos del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
el expresidente José Manuel Ze-
laya, dio a conocer los proyectos 
que impulsa el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro en 
beneficio del pueblo hondureño.
El expresidente Zelaya expresó 
a los miembros de los colectivos 
el acuerdo importante que ha 
logrado la Presidenta Castro 
con el Fondo Monetario Inter-
nacional, FMI, para acceder a 
nuevos fondos para mejorar la 
inversión en programas sociales 
y poder llevar desarrollo a las 
comunidades desposeídas que 

Expresidente Manuel Zelaya y 
autoridades del 911 en jornada del 

Programa Mártires de la Resistencia 
Continúan reuniones con los colectivos para contratación de personas 

de barrios y colonias en las diferentes instituciones del Gobierno

Los miembros de los colectivos de LIBRE se hicieron presentes al Salón Morazán de Casa Presidencial para conocer los programas que está ejecutando el Gobierno.

En la mesa principal acompañaron al expresidente José Manuel Zelaya, Miroslava Cerpas, presidenta de 
la Comisión Interventora del 911, el diputado Gustavo Gonzales y Gerardo Antonio Hernández, comisionado 
adjunto del 911. 

han estado olvidadas durante 
más de una década.
El Gobierno es una institución 
del Estado creada con el fin de 
responder ante los desequilibrios 
de la sociedad, el Estado se crea 
como una necesidad por los 
desequilibrios que nacen de la 
sociedad y otros creados, dijo.
“Los políticos somos seres inmi-
nentes temporales, yo he visto 
pasar por la Presidencia de la 
República a nueve presidentes, 
pero los dueños de los poderes 
fácticos son los mismos, que 
son los poderes reales que son 
el capital y eso no cambia”, 
aseveró.

Acuerdo con el FMI
“Las autoridades del Fondo 
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Durante el evento el expresidente Zelaya dio a conocer sobre los programas que se están desarrollando 
para beneficio del pueblo hondureño.

Colectivos de LIBRE dieron la bienvenida al expresidente Zelaya en Casa de Gobierno.

Monetario Internacional acep-
taron el programa del proyecto 
responsable y serio planteado por 
la Presidenta Xiomara Castro, 
es un programa de tres años 
seriamente organizado”, detalló.
“Cuando se presentó la Ley de 
Justicia Tributaria ante el Con-
sejo Hondureño de la Empresa 
Privada, COHEP, la cúpula de 
este ente dijo, estos de LIBRE sus 
voceros son comunistas, están 
presentando una Ley comunis-
ta para destruir a Honduras y 
están queriendo anarquizar y 
vendiendo odio en Honduras, 
entonces así nos trataron y 
todos los medios estaban en 
contra del Gobierno”.
“Ahora que el Fondo Monetario 
Internacional está de acuerdo 
con esta Ley de Justicia Tri-
butaria y que es buena para 
Honduras, para su proyecto 
de desarrollo económico, para 
desarrollar y sacar de la gran 
crisis de desigualdad y de pro-
blemas presupuestarios que 
tiene Honduras a corto y a largo 
plazo, ahora es que el Fondo es 
comunista”.  

Deuda impagable
La deuda heredada de los go-
biernos anteriores, supera los 20 
mil millones de dólares y que se 
tiene que pagar esa deuda, no 
importa dónde está el dinero, no 
importa si se lo robaron, no se 
saben dónde están los proyectos 
de esa deuda millonaria que tiene 
el Estado de Honduras, agregó.
“Ustedes, sus hijos, nuestros 
hijos, nuestros nietos estamos 
condenados a 100 años de deuda 
por el saqueo que hubo aquí en 
esta dictadura, después que me 
sacaron a mí, después que se 
instaló una mafia para gobernar 
este país”. 
“Lógicamente hay un problema 
de satisfacer las necesidades del 
pueblo, aquí el Gobierno recau-
da de 140 a 150 mil millones de 
lempiras, pero se tiene que pagar 
una deuda, porque si usted no 
le paga a la banca, lo bloquean 
como tienen a Cuba bloqueado 
desde haces 63 años, como 
tienen a Venezuela bloqueado, 
simplemente porque nacionalizo 
el petróleo para los venezolanos, 
como tienen señalado y senten-
ciado a Nicaragua”.
Honduras este año pagará 63 
mil millones de lempiras a los 
bancos, de compromisos de la 
deuda que hemos heredado con 
la banca privada, porque este 
es un verdadero problema fiscal 
que tenemos, aquí no es priori-
dad bajo el esquema neoliberal 
que se heredó, lo que se paga en 
servicios a los sectores sociales, 
si no lo que se le paga a la banca, 
añadió Zelaya.
“Se les condonan a los podero-
sos de este país cerca de 63 mil 
millones de lempiras al año de 
condonaciones y no son para 

iglesias, ni para ONG, ni para 
grupos campesinos, ni para 
los grupos más desposeídos del 
país, sino que se le condona con 
una filosofía de que va a venir 
una reinversión en los pobres”.

Desigualdad en Honduras
El expresidente Zelaya explicó 
que es lo que ha pasado con el 
Estado hondureño en los últimos 
años que, en vez de disminuir 
esos desequilibrios y desigual-
dades sociales, más bien los 
profundizan porque se ponen a 
favor de la clase dominante y 
todo lo que hacen es a favor de 
los que tienen poderes fácticos 
y no del pueblo.

¿Porque hay tanta pobreza en 
Honduras?, “Honduras es el país 
más pobre de América Latina, 
entonces decimos donde están 
los empresarios, los capitalistas, 
donde está el modelo económico 
neoliberal que han desarrollado 
con la cercanía que tenemos 
con Estados Unidos”.
“Donde está la capacidad pro-
ductiva de un país que tiene 
tantas potencialidades con dos 
mares llenos de bosques, de ríos, 
llenos de tierras fértiles y donde 
está esa capacidad, porque el 
pueblo hondureño es el más 
pobre de América Latina, quiere 
decir que el sistema no funciona 
y que los seres humanos que 

dirigen este sistema nos han 
fallado”, dijo.

Transferencias municipales
Zelaya destacó el pago de las 
transferencias a las alcaldías que 
por primera vez desde hace más 
de 10 años se están cumpliendo 
y ellos mismos lo están dicien-
do, están llegando a todas las 
alcaldías sin distingos políticos, 
ahorita se les dio 600 millones de 
lempiras en todas las alcaldías, 
no importa si son del partido 
Liberal, Nacional, para reparar 
los caminos productivos de las 
comunidades, detalló.

Por: Juan Ortiz 

“Cuando se presentó 
la Ley de Justicia 
Tributaria ante el 

COHEP, la cúpula de 
este ente dijo, estos 

de LIBRE, sus voceros 
son comunistas 

están presentando 
una Ley comunista 

para destruir a 
Honduras y están 

queriendo anarquizar 
y vendiendo odio en 

Honduras, entonces así 
nos trataron y todos 

los medios estaban en 
contra del Gobierno”

“Nosotros hemos 
criticado fuertemente 

el Fondo Monetario 
Internacional a través 

de la historia, porque 
hay países que se dejan 

imponer, el problema 
no es el extranjero, 

el problema es el 
hondureño que 
siempre baja la 

cabeza o que dobla la 
espina dorsal ante el 
extranjero, como dijo 
José Martí, mientras 
un compatriota esté 
dispuesto a doblarse 

ante un extranjero 
nunca seremos 
independiente” 

Manuel Zelaya 
Expresidente de Honduras
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Bancada del partido 
Nacional anarquiza 

el Congreso
En medio de la confrontación, los sonidos estridentes de silbatos, gritos y la negativa de la bancada nacionalista,

 la Junta Directiva del Congreso Nacional logró llevar a cabo la aprobación de la importante Ley que sitúa 
a Honduras a la par de las naciones del primer mundo en materia científica y de justicia

VANDALISMO

Tegucigalpa, Honduras.  
 
El Congreso Nacional con respal-
do de las bancadas del Partido 
Libertad y Refundación, Partido 
Liberal, PSH, Democracia Cris-
tiana y Partido Anticorrupción, 
aprobó la Ley del Sistema Na-
cional de Bases de Datos de ADN. 
La probación se dio en medio de 
los intentos violentos y el boicot 
por parte de la bancada del par-
tido Nacional para impedir que 
el Congreso Nacional sesionara. 
El objetivo de la Ley es crear por 
primera vez el Sistema Nacional de 
Bases de Datos de ADN, el cual será 
administrado por Ministerio Público 
a través de la Dirección General 
de Medicina Forense, el que tendrá 
como objetivo la sistematización y 
almacenamiento de la información 
genética que se obtenga y genere 
de conformidad con los casos esti-
pulados en la Ley o cualquier otra. 
Esta Ley busca implementar un 

sistema de identificación genética, 
una base de datos de ADN, como 
herramienta para el combate de la 
trata y el tráfico de personas, espe-
cialmente de niños, las adopciones 
ilegales, el tráfico de órganos, las 
desapasiones forzadas, el combate 
al crimen común y el organizado en 
sus diferentes facetas entre otros. 
 
Anarquía nacionalista 
Los diputados del partido Nacional 
comenzaron con el desorden y el 
caos antes y durante la sesión 
extraordinaria convocada por 
el presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, para apro-
bar leyes en beneficio del pueblo. 
Como ya es costumbre de parte de 
la bancada nacionalista, estos pro-
tagonizaron otro capítulo de con-
frontación durante la aprobación 
de esta ley que es de beneficio para 
el pueblo hondureño, al momento 
de terminar la sesión comenzaron 
a reventar los cables que conectan 
los micrófonos de la mesa principal 
e incluso queriendo subir sobre la 
mesa de forma arbitraria con-
frontando a la Junta Directiva. 
La violencia con que actuaron los 
llamados “padres de la patria”, 
llegó al punto de agredir a una 
mujer y también a la seguridad 
que formaba parte en las insta-
laciones del Palacio Legislativo. 
Asimismo, con la destrucción de 
algunos inmuebles en forma de 
protesta, que más que protesta 
parecía una batalla campal en 
el seno de la Cámara Legislativa.   
Es de conocimiento que los dipu-
tados nacionalistas llevan tres 
semanas consecutivas violen-
tando el desarrollo de la agenda 
legislativa del Congreso Nacional, 
como si fuera una de las directri-
ces de los poderes fácticos que 
no quieren que se deroguen y 
aprueben decretos fundamen-
tados en el Plan Bicentenario de 
la Presidenta Xiomara Castro. 
 
Reacción de diputados
Sobre el particular, los diputados 
del Partido Libertad y Refundación, 

La bancada nacionalista protagonizó otro capítulo de confrontación durante la aprobación de leyes a 
favor del pueblo.

Los diputados nacionalistas agredieron a las autoridades del Congreso Nacional y ocasionaron destrozos en el hemiciclo Legislativo.
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Los diputados nacionalistas llevan tres semanas violentando el libre desarrollo de las sesiones del 
Congreso del Pueblo.

A los nacionalistas no les importó agredir a una mujer, quien fue ingresada a un centro asistencial.

Los miembros de la seguridad del Congreso Nacional fueron 
agredidos por la barra nacionalista.

El berrinche y manifestaciones de la bancada nacionalista provocó 
daños en el Hemiciclo Legislativo. 

Actualidad

expresaron que los congresis-
tas de la bancada nacionalista 
estaban molestos porque aho-
ra la corrupción tendrá no solo 
nombre sino rostro para poder 
identificar con perfil a los que 
quieran salir del país huyendo 
hacia Nicaragua de los delitos 
cometidos en perjuicio del pueblo. 
“Los cachurecos no van a poder 
cambiar de rostro, porque hoy el 
perfil de ADN va a quedar en una 
base de datos nacional e interna-
cional y vamos a poder identificar-
los si se nos van para Nicaragua o 
para donde sea que se vayan, eso 
es lo importante de esta ley, por eso 
no querían que se aprobara”, dijo el 
diputado de LIBRE, Néstor Yánez. 
Por su parte, del presidente de la 
bancada del Partido Libertad y 
Refundación, Rafael Sarmiento, 
condenó la violencia de la bancada 
partido Nacional en el Pleno del 
Congreso Nacional y afirmó que 
no detendrán al Pueblo en su lucha 
contra la corrupción e impunidad. 
“A pesar de todos los intentos vio-
lentos del partido Nacional para 
impedir que el Congreso Nacional 
sesionara este día, con el voto 
favorable de las bancadas Liberal, 
PSH, DC, PAC y bancada LIBRE se 
aprobó la Ley del Sistema Nacional 
de Bases de Datos de ADN”, expresó 
Silvia Ayala diputada de LIBRE.

Por: Ángel Doblado

Las bases de datos administradas 
por el Ministerio Público a través 
de la Dirección General de Medicina 
Forense tendrán como finalidad lo 
siguiente:

1. Almacenar, clasificar y cotejar los 
resultados del análisis de los per-
files de ADN obtenidos a partir de 
las muestras, indicios, evidencias, 
escena del crimen, persona viva o 
muerta dentro del contexto de la 
peritación con fines de identifica-
ción criminal, civil y humanitaria.

 
2. Apoyar a las autoridades compe-

tentes en la investigación criminal.
 
3. A petición de Órgano competente 

autorizado proveer información 
para fines de identificación de 
cadáveres y restos humanos en 
los desastres masivos, migración, 
trata de personas entre otros.

4. A petición de Órgano competente 
autorizado proveer información 
para fines de identificación de 
cadáveres y restos humanos de 
menores de edad en adopciones, 
personas desaparecidas y sus fa-
miliares;

 
5. A petición de Órgano competente 

autorizado proveer información 
para fines de identificación de 
cadáveres y restos humanos de 
menores de edad relacionada 
con delitos de tráfico de órganos 
o personas;

 
6. Mantener registro de perfiles de 

ADN para fines de investigación 
criminal de conformidad con las 
categorías establecidas para tal 
efecto;

 
7. Mantener registro de los perfiles de 

ADN que voluntariamente indivi-
duos autorice, para participar en 
estudios poblacionales y médicos;

 
8. Mantener registro de los perfiles 

de ADN de los miembros del cuerpo 
policial, policía militar, Dirección 
Policial de Investigación (DPI), Direc-
ción General de Medicina Forense, 
Agencia Técnica de Investigación 
Criminal (ATIC), Dirección de Lucha 
Contra el Narcotráfico (DLCN), 
cualquier ente investigativo facul-
tado por ley para la investigación 
criminal y otros que participen en 
tareas relacionadas a la escena 
del crimen, manejo de muestras, 
indicios, evidencias y cualquier 
otra labor de investigación forense;

 
9. Mantener registro de los perfiles de 

ADN de los analistas del laboratorio 
de serología y genética para mo-
nitorear contaminación cruzada.

Todo lo anterior denota el amplio 
carácter científico, humano y de 
combate al crimen organizado de 
la nueva Ley.

APROBADA LEY DEL SISTEMA 
NACIONAL DE BASE 
DE DATOS DE ADN La Ley del Sistema 

Nacional de Bases de 
Datos de ADN es una 
Ley importante para la 
investigación científica 
y de seguridad del país, 
con su implementación 
Honduras se ubica jun-
to a las naciones del 
primer mundo en la 
implementación de mé-
todos científicos para 
la seguridad de los ciu-
dadanos y el combate 
a la criminalidad.

AVANCE
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Tegucigalpa, Honduras.

Con la debida publicación en el 
Diario Oficial La Gaceta de la de-
rogación del Decreto 116-2019, el 
Estado de Honduras da muestras 
de un combate real y efectivo con-
tra la corrupción y la impunidad 
en el país. 
Con la publicación, entra en vi-
gencia la derogatoria del Decreto 
Legislativo y con ello se renuevan 
las esperanzas de que el Ministerio 
Público, MP, pueda recuperar el 
ejercicio pleno de la acción penal 
pública en delitos relacionados 
con el uso y aprovechamiento 
indebido de recursos del Estado, 
como la malversación de caudales 
públicos y otros vinculados con la 
corrupción de los funcionarios y 
empleados públicos. 
“Con la derogación del pacto de 
impunidad; Decreto 116-2019, el 
Ministerio Público tiene el camino 
libre para actuar contra la co-
rrupción e impunidad”, destacó el 
presidente del Congreso Nacional, 
Luis Redondo.

Un paso más contra 
la corrupción 
Las diferentes bancadas dentro 
del Congreso Nacional, excepto 
la del partido Nacional, brindaron 
su respaldo a la derogatoria del 
Decreto, otro de los denominados 
pactos de impunidad del gobierno 
anterior.
“Si algún juez o abogado defensor 
pretende no acatar la deroga-
ción, que los fiscales presenten 
sin demora un control difuso de 
constitucionalidad, ya que el juez o 
magistrado está obligado a cumplir 
y hacer cumplir la Constitución”, 
afirmó Redondo.
“Puesto que, frente a cualquier 
pacto de impunidad, por estar 
contrario a la Constitución, siem-
pre prevalecerá la Constitución, 
artículo 320 de la Constitución”, 
indicó. 
“Tampoco hay excusa para pro-
ceder a la recuperación de los 
fondos drenados del Estado, por 
todas las vías civil y penal, ya sea 
por medio del Ministerio Público, la 
OABI, la Procuraduría General de 

la República, o el Tribunal Superior 
de Cuentas; ya que pretendieron 
proteger su corrupción con esta 
ley de blindaje, ahora derogada”, 
señaló el presidente del Poder 
Legislativo. “No más mentiras, no 
más corrupción, no más impuni-
dad”, concluyó Redondo.

Reacción del Ministerio Público
Como antecedente, el 28 de octu-
bre de 2019 el Ministerio Público, 
presentó una acción de incons-
titucionalidad contra el Decreto 
Legislativo 116-2019, por colisio-
nar con el contenido esencial de 
los artículos 222, 232 y 360 de la 
Constitución de la República, que 
limitaba la acción penal pública 
del MP.
“El Ministerio Público a través de la 
Fiscalía correspondiente presentó 
un recurso de inconstitucionalidad 
contra el Decreto 116-2019, porque 
establecía que previo a que Minis-
terio Fiscal actuara tenía que haber 
un informe del Tribunal Superior 
de Cuentas”, expresó Yuri Mora, 
director de Comunicaciones del MP.

Procedimiento parlamentario
Ante la suspicacia generada por 
algunos sectores interesados sobre 
la derogación del Decreto, conoci-
do como el Fondo Departamental, 
de que, aunque este paso marca 
un avance importante contra la 
corrupción, el mismo permanece 
intacto debido al mecanismo en 
que fue votado.

Para los abogados constitucio-
nalistas y los diputados involu-
crados en la derogatoria no hay 
nada que discutir, ya que en la 
derogación del Decreto se siguió 
el “procedimiento parlamentario” 
correspondiente.
“En el Congreso Nacional, la nor-
ma general es que las leyes, se 
aprueban por simple mayoría 

de 65 votos, para que se aplique 
mayoría calificada de 86 votos 
debe estar expresamente señalada 
en la Constitución de la República, 
el congreso ordinario, no puede 
usurpar funciones del constitu-
yente”, manifestó el presidente 
de la Comisión de Legislación 
y Asuntos Constitucionales del 
Congreso Nacional, Ramón Barrios.

Luis Redondo: “Ministerio 
Público tiene el camino libre 

para actuar contra corruptos”
Con la publicación en el Diario Oficial La Gaceta de la derogación del Decreto 116-2019, 

se devuelve al Ministerio Público la acción penal pública, además de ser un paso decisivo 
en los requisitos solicitados por la ONU para la llegada de la CICIH

DEROGACIÓN DECRETO 116-2019 

El titular del Poder Legislativo, Luis Redondo, celebró la entrada en vigencia de la derogatoria del Decreto 116-2019.

El presidente del CN condenó los destrozos de la bancada nacionalista.

El presidente del CN, Luis 
Redondo, confirmó que fue 
“publicada en La Gaceta la 
derogación del pacto de im-
punidad Decreto 116-2019, 
derogación que durante años 
solicitó la OEA-MACCIH, y 
por la que fue expulsada de 
Honduras. Seguimos firmes 
con el Acuerdo Bicentenario 
y el Plan de Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
para seguir fortaleciendo el 
marco legislativo para la 
lucha contra la corrupción”.

DEROGACIÓN ES LEY

Por: Ángel Doblado
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Se quiere empañar lista para 
elegir autoridades del MP 

enviada por Junta Proponente
Preocupa a la Bancada de Libertad y Refundación, LIBRE, los hechos violentos que se están dando 

en el Congreso Nacional, pero manifestaron su apoyo para que la elección del nuevo Fiscal General del Estado 
y Fiscal Adjunto sea con base a la nómina enviada por la Junta Proponente.

CONGRESO NACIONAL

Tegucigalpa, Honduras.
 
La Bancada del Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE, manifestó 
su apoyo para que la elección del 
nuevo Fiscal General de la Repú-
blica y el Fiscal General Adjunto 
sea con base a la nómina enviada 
al Congreso Nacional, CN, por la 
Junta Proponente. 
Ante las expectativas generadas 
por la elección del nuevo Fiscal 
General y el Fiscal Adjunto en 
Honduras, el diputado Rafael 
Sarmiento, jefe de la Bancada 
del Partido LIBRE, afirmó que 
ambos funcionarios serán se-
leccionados de la lista oficial de 
candidatos presentada por la 
Junta Proponente.
Sarmiento aseguró que “de esa 
lista va a salir el nuevo Fiscal 
General y Fiscal Adjunto, sólo 
tenemos una cara, no tenemos 
cartas bajo la mesa; vamos a 
seguir construyendo consensos 
para alcanzar acuerdos por el 
bien de Honduras”, expresó el 
congresista por Olancho.

Los propuestos son idóneos
El diputado Sarmiento también 
hizo referencia a posibles estrate-
gias parlamentarias que podrían 
mediar en el proceso, criticó la 
postura de ciertos grupos par-
lamentarios que, en su opinión, 
pretenden boicotear el proceso 
de elección y los calificó como 
“golpistas” afirmando que no 
se permitirá que esos intereses 

prevalezcan por encima de los 
que tiene el pueblo hondureño.
Por su parte, el Secretario del 
CN, Carlos Zelaya, manifestó que 
“cualquiera de los cinco propuestos 
son idóneos para desempeñar los 
cargos antes mencionados, no nos 
saldremos de la lista enviada por 
la Junta Proponente y tampoco 
esperamos contar con el apoyo de 
la bancada del Partido Nacional”. 

“Vamos a comenzar a buscar los 
consensos a lo interno, no vamos 
a cometer los errores del pasado”, 
aseveró.
 
Nómina de candidatos 
La lista recibida por la Secreta-
ría del Congreso del Pueblo está 
conformada por: Jenny Gabriela 
Almendares, Marcio Cabañas 
Cadillo, Mario Alexis Morazán, 

Pablo Emilio Reyes Theodore y 
Johel Antonio Zelaya.
La secretaria adjunta del Congreso 
Nacional, Luz Angélica Smith, dio 
por recibidos los nombres de los 
candidatos y agradeció en nombre 
del presidente Luis Redondo y de la 
Junta Directiva, el extraordinario 
trabajo realizado por la Junta 
Proponente.
Luego que se recibió la nómina de 
candidatos se procedió a solicitar a 
la Junta Proponente el expediente 
de cada uno de los propuestos por 
instrucciones del presidente Luis 
Redondo, para darlos a conocer 
a los jefes de Bancada y al Pleno 
de diputados en general, destacó 
Smith.
“Como secretaria del Poder Legis-
lativo envié el oficio a la presidenta 
de la Junta Proponente, para 
que remita los expedientes de los 
cinco candidatos y estamos a la 
espera de que se nos haga llegar la 
información para darle el trámite 
correspondiente”, especificó la 
congresista.

El jefe de la Bancada del Partido LIBRE, Rafael 
Sarmiento, manifestó que el nuevo Fiscal General 
y Adjunto será electo de la nómina de candidatos 
enviada por la Junta Proponente. 

El Secretario del CN, Carlos Zelaya, dijo que cualquiera 
de los cinco propuestos son idóneos para desempeñar 
los cargos antes mencionados.

El pasado 1 de agosto la Secretaria Adjunta del Congreso Nacional, Luz Angélica Smith, recibió la nómina de cinco candidatos a Fiscales Generales del MP. 

“Esperamos 
elegir el Fiscal 

General y 
Adjunto porque 

los cinco 
cumplen con 

los requisitos 
del proceso 

de selección 
que la Junta 
Proponente 

ha hecho, 
entonces pues 
no debería de 

haber muchos 
problemas 

cuando LIBRE 
haga su 

propuesta para 
elegirlos”

Carlos Zelaya
Secretario CN

Por: Ángel Doblado



44
Lunes 14 de agosto de 2023

Actualidad

Marcovia, Choluteca. 

En cumplimiento al Plan de Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro, de rescatar y proteger el 
medio ambiente, la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, gestionó un financiamiento 
de 6.1 millones de lempiras para la 
reforestación de 80 hectáreas de 
manglares en el Golfo de Fonseca.
El titular de SERNA, Lucky Medina, 
dijo que esta nueva iniciativa se 
está ejecutando en la zona pro-
tegida de Las Iguanas en Punta 
Condega, ubicada en el municipio 
de Marcovia, Choluteca, lugar 
seleccionado para la reforestación 
de bosque manglar en colabora-
ción de cuatro organizaciones 
comunitarias generando 200 
puestos de trabajo temporales 
en la zona.
La acción cuenta con el apoyo 
técnico del Programa de las Na-
ciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) y el Fondo Mundial para 
el Medio Ambiente (GEF), a través 
de su Programa de Pequeñas 
Donaciones (PPD).

“Estas iniciativas que apoyamos 
como SERNA son una evidencia 
de la política de trabajo de la 
Presidenta Xiomara Castro, de 
acercarse a las comunidades y 
trabajar de la mano junto a ellas 
para lograr su desarrollo, se busca 
que, además del aspecto ambien-
tal, se integren los componentes 
económicos y sociales, indispensa-
ble si se desea un bienestar pleno 
para la población”, dijo.

Objetivos del programa
Uno de los objetivos de este pro-
grama es que los manglares sir-
van como sistemas naturales de 
control de inundaciones y como 
barreras contra oleajes anómalos 
e intrusión salina, controlando la 
erosión y protegiendo las costas, 
mejorando la calidad del agua al 
funcionar como filtro biológico.
La iniciativa forma parte del 
plan rescate y protección de los 
recursos naturales que impulsa el 

Lucky inicia reforestación 
de manglares en el 

Golfo de Fonseca
El objetivo es sembrar 80 mil plantas en la zona protegida de forma directa 

y mas de 40 mil mediante viveros semi artificiales para el cuidado del medio ambiente 

CON APOYO DEL PNUD 

La visión es que los bosques de mangle puedan mantener un clima 
adecuado para las especies marítimas y las aves residentes y migra-
torias de la zona.

Un total de 80 hectáreas de bosques de mangle serán reforestadas 
con el apoyo de las organizaciones comunitarias en la zona prote-
gida de Las Iguanas en Punta Condega, ubicada en el municipio de 
Marcovia, Choluteca.

Gobierno de la Presidenta Castro, 
a través de SERNA, con la visión 
de lograr el cuidado ambiental 
que favorezca a la generación 
de ingresos y ocupación en las 
zonas focalizadas. 
Asimismo, la reproducción de 
las especies manglares, ya que 
sus raíces y el suelo son ricos 
en nutrientes, que forman un 
excelente vivero para muchos 
animales, en particular para los 
animales marinos que viven en 

las raíces sumergidas.

Acciones de restauración 
La reforestación estará enfocada 
en manejo y gestión de zonas 
boscosas protegidas, pesca y 
ecoturismo y cuenta con una 
metodología de trabajo en donde 
se busca la participación, organi-
zación y consensos comunitarios 
para definir y ejecutar acciones de 
conservación de la biodiversidad.
Siguiendo esta metodología, 
todas las organizaciones co-
munitarias gestionarán los 
recursos financieros bajo un 
esquema de rendición de cuentas 
establecido y se capacitará a las 
personas integrantes en manejo 
responsable de los recursos am-
bientales, como la conservación 
de la tortuga golfina.
El Programa de Pequeñas Dona-
ciones del PNUD se ejecuta en más 
de 130 países con una cartera de 
casi 28,000 iniciativas comuni-
tarias activas globalmente, en 
Honduras se viene desarrollando 
desde hace más de 20 años.

Por: Juan Ortiz 

“Hoy estamos 
junto a SERNA y las 

comunidades del Golfo 
de Fonseca buscando 

fortalecer sus 
medios productivos y 
resiliencia climática, 

mediante una 
importante iniciativa 

de restauración de 
bosques de mangle”

Richard Barathe
Representante PNUD 

El titular de la SERNA, Lucky 
Medina junto a Richard Bara-

the, representante residente 
del PNUD en Honduras en las 

actividades de reforestación en 
la zona protegida de Reserva 

Punta Condega, Ramsar 1000.
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Tegucigalpa, Honduras.

Bajo el lema “Educar para Re-
fundar”, las autoridades del 
Comité Cívico Interinstitucional 
Permanente, COCIP, anunciaron 
que más de 70 instituciones 
educativas se preparan para 
participar en las Fiestas Pa-
trias del 202 aniversario de 
Independencia.
Héctor López, coordinador 
COCIP, manifestó que “se está 
trabajando con los directores 
departamentales, municipales 
y distritales a nivel nacional en 
todo el país, se está trabajando 
ya en la organización de las 
Fiestas Patrias 2023”.
De acuerdo con la programa-
ción del COCIP, las actividades 
cívicas del 15 de septiembre 
se estructurarán en siete 
bloques temáticos.
Cada bloque incluye diferentes 
temas como ser la familia, la 
transparencia y la honradez, 

la identidad nacional; pueblos 
originarios y afrodescendientes, 
la conservación de la fauna, la 
flora, las áreas protegidas del 
país, asimismo, la vida y la obra 
de Francisco Morazán y por 
último la educación técnica.

Fiestas patrias
Durante las Fiestas Patrias 
2023 a desarrollarse en el 
mes de septiembre, se con-
tará con la participación de 
las instituciones educativas 
del nivel prebásico, básico y 
educación media.
De acuerdo al reglamento son 
150 estudiantes por centro 
educativo, lo que involucra 
todos sus grupos artísticos, por 
lo que iniciarán su recorrido en 
las inmediaciones de Plantas 
Tropicales y finalizarán en el 
Estadio Nacional José de la Paz 
Herrera, como de costumbre.
El Instituto Central Vicente 
Cáceres es uno de los colegios 

que se ha catalogado por ser el 
más ovacionado por el público, 
siendo el último en cerrar con 
broche de oro, este año des-
filará en la posesión número 
13, según dieron a conocer las 
autoridades educativas.
Los miembros del COCIP infor-
maron que desde el año pasado 
las autoridades del centro edu-
cativo solicitaron para este año 

respetar el número de la rifa y 
eso fue lo que hicieron este año.  

Respeto a estudiantes
Por su parte, Daniel Sponda, 
titular de Educación, aseveró 
que “nosotros le queremos pedir 
a todos nuestros compañeros 
y compañeras que de manera 
tradicional nos hemos venido 
movilizando, porque los que 
veníamos organizados en el 
movimiento popular antes del 
golpe de Estado igual hacíamos 
movilizaciones paralelas el 
15 de septiembre y se hicieron 
más populares en el año 2009”.  
“Nosotros siempre fuimos muy 
respetuosos del desfile patrio 
de nuestros estudiantes y ese 
es el llamado que les queremos 
hacer a todos lo grupos que se 
manifiestan que tienen derecho 
a manifestarse, pero los prota-
gonistas y actores fundamen-
tales de los desfiles patrios son 
nuestros niños, niñas y jóvenes, 

respeten a nuestros estudiantes 
que tienen meses de estarse 
preparando para ese día”, ra-
tificó. Además, Sponda aclaró 
que los desfiles se llamaran 
Fiestas Patrias y se pronunció 
satisfecho porque son varios 
los centros que desfilarán por 
primera vez.

Algunos de los institutos 
a desfilar  
Entre los institutos a desfilar se 
destacan, el Centro de Educación 
Básica Especial CIRE, Instituto Gu-
bernamental Monterrey, Instituto 
Técnico Saúl Zelaya Jiménez, Ins-
tituto Privado Yave Nissi, Instituto 
Dr. Jesús Aguilar Paz, Instituto 
Técnico Támara. Asimismo, Instituto 
España Jesús Milla Selva, Instituto 
Privado Santa Mónica, Instituto 
Xiomara Castro de Zelaya, Liceo 
Católico Santa María, Instituto 
Técnico Honduras, entre otros.

Más de 70 institutos se preparan 
para participar en Fiestas Patrias

Las actividades cívicas del 15 de septiembre próximo se estructurarán en siete bloques 
temáticos abordando el tema de la familia, transparencia, identidad nacional, los pueblos 

originarios, la vida y obra del General Morazán

BAJO EL LEMA “EDUCAR PARA REFUNDAR” 

Más de 70 institutos se preparan para participar en las Fiestas Patrias del 15 de septiembre.

Por: Ariana Domínguez

“Todos los grupos 
sociales que se 

manifiestan lo hacen 
pidiendo respeto, 
entonces no creo 

que sea muy difícil 
respetar a nuestros 
estudiantes ese día 

festivo de los 202 años 
de independencia”

Daniel Sponda 
Ministro de Educación
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Santa María del Real, Olancho

Con el Programa Nacional de 
Alfabetización Yo Sí Puedo, “José 
Manuel Flores Arguijo”, el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro, a través de la Secretaría de 
Educación, declaró al municipio 
de Santa María del Real, en el 
departamento de Olancho, libre 
de analfabetismo.
Durante el evento se dio lectura al 
acta oficial, en donde se estableció 
la declaratoria del municipio y 
en el kiosco del Parque Central se 
hizo la izada de la Bandera que 
confirmó a Santa María del Real 
libre de analfabetismo. 

El ministro de Educación, Daniel 
Sponda, aseveró que la tarea que 
la Presidenta de la República les 
ha asignado es una labor de amor.
“Este día se está logrando un hito 
histórico, ya que Santa María del 
Real tiene el honroso privilegio 
en el año de la alfabetización, 
de ser el primer municipio de-
clarado libre de analfabetismo 
en el país”, dijo.
Alrededor de 139 personas se 
graduaron y recibieron con ale-
gría sus certificados, además 
el departamento de Olancho 
trabaja en la alfabetización de 
más de 11,000 ciudadanos, en 
los próximos días se certifica-

rán libre de analfabetismo a los 
municipios de Silca, Concordia y 
Campamento.

Domingo Sánchez
El ciudadano Domingo Sánchez 
fue uno de los alfabetizados con 
discapacidad motora, donde 
recibió su certificado con entu-
siasmo que lo acredita como una 
persona que sabe leer y escribir.
“Agradezco a mis maestros, a la 
Presidenta de la República y a las 
autoridades de Educación, porque 
hoy gracias a Dios a mis 63 años 
he aprendido a leer y a escribir 
con la asesoría y las enseñanzas 
de mi nieto”, expresó Sánchez.

El proceso de alfabetización fue 
realizado por unos 65 facilitado-
res, además el material didáctico 
fue donado por la Alcaldía Mu-
nicipal de Santa María del Real.

Proceso de alfabetización 
El proceso de alfabetización se 
desarrolló con la participación 
de líderes comunitarios, alumnos 
de último año y la asesoría de 
maestros cubanos.
Por su parte, el Gobernador De-
partamental de Olancho, Víctor 
Moreno, expresó que “este pro-
grama ha tenido un impacto 
importante y que se avanza en 
conjunto con todas las Alcaldías 
enseñándole a leer y a escribir 
a las personas de los sitios más 
olvidados, estas declaratorias de 
municipios libres de analfabetis-
mo se van a ir alcanzando paso a 
paso en todo el departamento”.
Además, el Alcalde de Santa 
María del Real, Carlos Galeano, 
manifestó su satisfacción al 
lograr que su municipio sea de-
clarado libre de analfabetismo 
y reafirmó su compromiso por 
seguir trabajando junto a las 
fuerzas vivas, identificando a 
más personas que no sepan leer 
ni escribir.

Actualidad

Santa María del Real primer 
municipio alfabetizado

Uno de los municipios más pequeños territorialmente de Olancho 
logra cumplir con la alfabetización 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 

Las autoridades educativas declararon a Santa María del Real, Olancho, primer municipio libre de analfabetismo en Honduras.

Una niña mostró un cartel en agradecimiento al trabajo de la brigada 
cubana en favor de la alfabetización en Honduras.

El titular de Educación Daniel Sponda, junto al alfabetizado Domingo 
Sánchez que con alegría recibió su certificado. Por: Ariana Domínguez

“Gracias a todos los 
profesores, voluntarios y 
la misión de los asesores 

cubanos, hoy oficialmente 
gracias a la determinación 

de la Presidenta Xiomara 
Castro, declaramos a 

Santa María del Real libre 
de analfabetismo”

Daniel Sponda 
Ministro de Educación
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Tegucigalpa, Honduras. 

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores y Cooperación In-
ternacional y el Instituto Na-
cional de la Juventud, INJUVE, 
realizaron la Feria de Becas en 
las instalaciones de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de 
Honduras, UNAH.
La actividad se realizó con el 
propósito de dar a conocer a la 
población estudiantil los pro-
gramas de becas del Gobierno 
y de los diferentes cooperantes 
internacionales, a través de la 
iniciativa “Explora Tus Opor-
tunidades”.
El evento se desarrolló en la 
Plaza Registro de la UNAH, 
permitiendo que estudiantes 

de secundaria y universitarios 
conocieran de opciones de becas 
nacionales e internacionales a 
las cuales pueden optar.
En su participación, el Vi-
cecanciller de Asuntos Con-
sulares y Migratorios, Anto-
nio García, detalló que en el 
Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, en materia 
de Educación especializada, 
desea fortalecer una Edu-
cación inclusiva con visión 
científica y humanista, 
“Por esta razón es importan-
te dar a conocer a todos los 
hondureños interesados en las 
oportunidades que nos brindan 
los organismos y países amigos 
en materia académica”, mani-
festó el funcionario.

Decenas de jóvenes 
Decenas de jóvenes se acer-
caron a los diferentes stands 
informativos para conocer los 
caminos que los llevarán hacia 
la Educación Superior. Desde 

orientación personalizada hasta 
consejos prácticos, la Feria de 
Becas fue un espacio donde las 
preguntas encontraron respues-
tas y las metas comenzaron a 
tomar forma.
Zulmit Rivera, ministra de la 
Juventud, expresó que “el obje-
tivo de la Feria de las Becas que 
nosotros llevamos a cabo es para 
acercar la oferta que tiene la 
cooperación no reembolsable de 
los países que tienen relaciones 
con Honduras a la comunidad 
estudiantil que tiene interés en 
estas becas”.
“Es una emoción grandísima 
para nosotros porque reunimos a 
toda la oferta en una plaza, pero 
también reunimos a muchos y 
muchas jóvenes que están aspi-

rando en convertirse en eso que 
nosotros también creemos que 
Honduras puede convertirse en 
un país con mejores condiciones 
para las juventudes en un país 
que le apueste a refundar el 
conocimiento desde la oportu-
nidad que le damos a nuestros 
jóvenes”, dijo. 
Agregó que con Cancillería se 
convocó a todas aquellas emba-
jadas que a través de cooperación 
no reembolsable tienen la opción 
de ir a estudiar en sus países, es 
decir, que estas embajadas tienen 
oportunidades de beca para ir 
a estudiar, como ser en Corea, 
Japón, Israel, Estados Unidos, 
Francia, España, entre otros.

Cancillería, Instituto 
de la Juventud y la UNAH 
realizaron Feria de Becas 

Estudiantes de secundaria y universitarios tuvieron la oportunidad de conocer 
las opciones de becas nacionales e internacionales a las cuales pueden optar 

con apoyo del Gobierno de la Refundación

En la Plaza Registro de la UNAH, los estudiantes de secundaria y universitarios participaron en la 
Feria de Becas.

Los stands informativos brindaron diferente información a los 
estudiantes.

El Vicecanciller Antonio García, la ministra de la Juventud Zulmit Rivera, 
el viceministro de la  Juventud Hery Flores y Ayax Irías Vicerrector de 
Orientación y Asuntos Estudiantiles, UNAH.

Por: Ariana Domínguez

La Cancillería trabaja en es-
trategias de difusión masiva 
de los programas que con-
tinuamente comparten los 
cooperantes internacionales, 
para que los estudiantes 
hondureños que soliciten y 
aprueben estas becas, sean 
beneficiados con las ofertas 
académicas para su desa-
rrollo profesional.

PROGRAMAS DE BECAS 

“EXPLORA TUS OPORTUNIDADES”
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La Ceiba, Honduras. 

Con la finalidad de articular 
esfuerzos para contrarrestar 
la violencia de género, la vice-
ministra de Seguridad, Julissa 
Villanueva y la titular de la Se-
cretaría de la Mujer, Doris García, 
participaron en la socialización 
para la creación de las Oficinas 
Municipales de la Mujer.
El evento se realizó en la ciudad 
de La Ceiba, Atlántida con la 
representación de al menos 16 
alcaldías convocadas por la 
Asociación de Municipios de 
Honduras, AMHON.
Además, contaron con la parti-
cipación de José Pérez, repre-
sentante del Fondo de Pobla-
ción de Naciones Unidas, María 
Aguado de la Agencia Española 
de Cooperación, Cilia Ventura, 
de UNICEF, por Visión Mundial, 
Emelina Martínez y de USAID, 
Patricia Méndez, entre otros. 
El encuentro tuvo como objetivo 
darle cumplimiento a la plani-
ficación de las Oficinas Munici-
pales de la Mujer, conforme a la 
asignación del 5 por ciento de 
las transferencias municipales.

Alcaldesas 
Al respecto, la viceministra 
Villanueva manifestó que “es 
importante este momento, casi 
tenemos el 100 por ciento de las 
alcaldesas”. 
Añadió que “en esta ocasión repre-
sento la Secretaría de Seguridad, 
que como mujeres tenemos un 
40 por ciento de la represen-
tación en temas de mando y es 
evidente en el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro que 
hoy una mujer es la viceministra 
de asuntos policiales, donde antes 
no podíamos entrar, ni hablar y 
talvez a servir el té”.
Villanueva subrayó que “nosotros 
deberíamos tener un observa-
torio de la violencia en todos 
los municipios para visualizar 
el problema y que desde los go-
biernos locales sea más fácil de 
controlar”.
Dijo que en la actualidad se re-
gistran 260 mujeres que han 
muerto de manera violenta, 

pero se debe establecer cuáles 
son esas circunstancias.
Problema social 
“Estas muertes pueden preve-
nirse, ya que la gran mayoría, 
están relacionadas con lo social, 
es decir, el 39 por ciento ocurre 
por esas causas”.  

Y agregó que “un 9 por ciento 
lo representa la criminalidad, 
porque ellas estaban en contacto 
con el crimen”. 
Muchos de los casos están pen-
dientes de investigar y la impu-
nidad es uno de los problemas 
más grandes. 

Reiteró que “nunca antes se 
había visto que la viceministra 
de Seguridad, la ministra de 
Derechos Humanos y la titular 
de la Secretaría de la Mujer es-
tuvieran sentadas juntas para 
trabajar en este tema”.
De su lado, la titular de la Se-

cretaría de la Mujer, Doris Gar-
cia, manifestó su optimismo en 
darle una mejor respuesta a las 
víctimas de violencia de género 
e invitó a los alcaldes y demás 
representaciones presentes, a 
revisar el Plan de Gobierno de 
la Mandataria Castro.
“Invito en la Asamblea Nacional a 
las alcaldesas del país a tener en 
cuenta el Plan de Gobierno para 
Refundar Honduras, página 23 
numeral 5”, recomendó. 
En este caso, se refirió a que la 
Mandataria exhorta a traba-
jar de manera integrada para 
contrarrestar este flagelo con 
el lema “nada sobre nosotras, 
sin nosotras”.

Actualidad

Socializan iniciativa de apertura 
de Oficinas Municipales de la Mujer 

en reunión en La Ceiba
La ministra de la Mujer, Doris García y la subsecretaria de Seguridad, Julissa Villanueva, 

impulsaron la iniciativa en la ciudad de La Ceiba 

LUCHA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Durante el evento los participantes coincidieron en la necesidad de habilitar espacios para la protección 
de los derechos de la mujer.

En la imagen Antonio Leiva, Secretario Ejecutivo de la Asociación de Municipios de Honduras, AMHON, y Alcalde de Naranjito Santa Bárbara,  
la titular de la Secretaría  de Asuntos de la Mujer, Doris García,  Carmen Alicia Paz, presidenta de la Comisión de Género de la AMHON y alcal-
desa del municipio de San Nicolás, Santa Barbara y Julissa Villanueva, Viceministra de Seguridad.

“Sólo queda tener 
una Fiscalía presente, 
activa y dinámica que 
haga un trabajo con el 
resto de operadores de 

justicia. Hasta ahora 
tenemos judicializado 

el 6 por ciento de 
casos, pero antes 
estábamos peor”

Julissa Villanueva
Viceministra de Seguridad
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Tegucigalpa, Honduras.

El director de la Administración 
Aduanera de Honduras, Fausto 
Cálix, interpuso ante la Fiscalía 
Especial de Transparencia y 
Combate a la Corrupción Pú-
blica, FETCCOP, una denuncia 
contra el proceso de contratación 
directa de la firma electrónica 
avanzada que realizó la Comisión 
Presidencial de Reforma Integral 
del Sistema Aduanero y Opera-
dores de Comercio, COPRISAO, 
en el proceso de intervención 
del Sistema Aduanero, donde 
además se adjudicó un monto 
de 21.3 millones de lempiras a 
una empresa que los dotaría 
del equipo tecnológico. 
Esta denuncia se realizó luego 
de que esta administración en-
contrara en las bodegas de la 
institución equipo del “Proyecto 
de Firma Electrónica Avanzada” 
el cual nunca fue utilizado y no 
fue puesto en marcha a pesar de 
que este proyecto se adjudicó 

desde el año 2018, razón por 
la que se procedió a realizar 
una investigación y análisis 
de los documentos de este y se 
pudo constatar que el equipo 
permanece hace más de 4 años 
en el lugar.

Licitación irregular 
Sobre el tema, Cálix dijo que “nos 
hacemos presentes nuevamente 
ante el Ministerio Público, esto 
con relación a un proceso de 
licitación que se llevó a cabo 
a finales del año 2018 por la 
antigua Dirección Adjunta de 
Rentas Aduaneras que en ese 
momento la institución esta-
ba intervenida por la llamada 
Comisión COPRISAO”. 
Ese año se lanzó “un proceso de 
licitación para adquirir la firma 
electrónica avanzada, en un 
primer momento fue declarada 
desierta por no concurrir los 
oferentes suficientes y luego 
se hizo de forma directa donde 
participaron dos empresas. A una 

de estas empresas se le adjudicó 
por el valor de 21 millones de 
lempiras, sin embargo, a esta 
empresa que se le adjudico ya 
cuando iba a entregar los equi-
pos necesarios para instalar la 
firma electrónica los mismos no 
eran nuevos”.

Garantía 
“De igual forma se identificó que 
no presentaban una garantía 
de cumplimiento, que tenían 
etiquetas que los equipos perte-
necían a un gobierno extranjero, 
específicamente a un país de 
sur América y cuando se les dijo 
que presenten una certificación 
de que los equipos eran nuevos 
prácticamente falsificaron una 
firma de una empresa estadou-
nidense”, dijo.
El funcionario expresó: “La inves-
tigación que queremos es contra 
la empresa, que la FETCCOP la 
investigue y a los fiscales que 
dejaron empolvar este caso. Le 
hacemos un llamado a todas 
las empresas que participan en 
licitaciones y contrataciones 
con el Estado”.  
Añadió: “Hemos revisado más 
de 1,614 folios en tres tomos 
del proceso de contratación 
directa y constatamos que lo que 
se adquirió desde el año 2018, 
no cumplía con los términos y 

requerimientos estipulados en 
dicho proyecto que era contribuir 
a cumplir con las necesidades 
propias para su desenvolvimiento 
de la institución”.
De acuerdo a la inspección 
realizada el equipo nuevo ya 
presenta desgaste en el chasis y 
etiquetas del servidor. En cuanto 
a la garantía del proveedor la 
misma no aparece extendida y el 
empaque viene etiquetado que 
el equipo es de propiedad de un 
gobierno extranjero”.
Cálix argumentó que la denuncia 
se presenta para ir sentando 
precedentes en cuanto a la le-
galidad y transparencia a la que 
deben de sujetarse las empresas 
que participan en procesos de 
licitación ante el Estado y que por 
ningún motivo las instituciones y 
los servidores públicos en frente 
de estas deben de dar espacios 
a que se mancille o afecten los 
intereses colectivos de la nación.

Por: Jessenia Vásquez

Actualidad

Fausto Cálix denuncia empresa 
por compra directa 

de equipo abandonado
El Estado de Honduras fue defraudado mediante la contratación directa de una empresa 

que entregó equipo tecnológico para tener una firma electrónica avanzada en la institución 
que nunca fue usado, denunció el funcionario 

EN EL MINISTERIO PÚBLICO

Fausto Cálix, director de Aduanas, se presentó al Ministerio Público 
para interponer la denuncia contra el proceso de contratación directa 
de la firma electrónica avanzada. 

Las autoridades de Aduanas advirtieron que este Gobierno no tolerará irregularidades en las aduanas del país.

“Mientras este servidor 
esté al frente de esta 

institución no vamos a 
permitir que ninguna 

empresa se burle de 
la transparencia, 
de la legalidad o 

de los procesos que 
se establecen en el 
marco de la Ley de 

Contratación del 
Estado”

Fausto Cálix
Director de Aduanas
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Tegucigalpa, Honduras.

Con resultados muy satisfactorios, 
la Dirección Policial Anti Maras 
y Pandillas Contra el Crimen Or-
ganizado, DIPAMPCO, arribó a su 
primer año de funcionamiento 
durante la nueva administración 
de la Secretaría de Seguridad.
En el marco del primer aniversario, 
se llevó a cabo una ceremonia 
en la que se destacó el trabajo 
realizado contra el combate para 
desarticular estructuras criminales 
y lucha contra la extorsión dentro 
del territorio nacional.
Este importante evento se ejecutó 
en las instalaciones de la Secretaría 
de Seguridad, ubicada en la aldea 
El Ocotal, Francisco Morazán y se 
contó con la presencia del Secre-
tario de Estado en el Despacho de 
Seguridad, General Héctor Gustavo 
Sánchez Velázquez. 
Asimismo, el Director General de 
la Policía Nacional, Juan Manuel 
Aguilar Godoy, el subdirector, Wil-
mer Torres Saavedra y el director 
de la DIPAMPCO, Mario Molina 
Moncada, entre otros. 

Reconocimientos 
Durante el desarrollo de la cere-
monia se hizo entrega de medallas 
y diplomas a los funcionarios 
policiales por la destacada labor 
que cumplen día a día al combate 
contra estructuras criminales y 
lucha contra la extorsión, teniendo 
como objetivo el bienestar de la 
sociedad hondureña.
El Secretario de Seguridad ma-
nifestó que “crear la DIPAMPCO 
ha sido la mejor decisión que 
hemos tomado, un año después 
las estadísticas reflejan que 1,400 
detenidos son por el delito de 
extorsión y el 97 por ciento está 
enfrentado cargos en los centros 
penales”.
De igual manera, Molina Moncada, 
máxima autoridad de DIPAMPCO, 
coincidió que “gracias al trabajo 
de investigación por parte de 
nuestros agentes, en menos de 
un año hemos logrado decomisar 
más de dos toneladas de droga y 
logrando el arresto de 1,900 per-
sonas dedicadas a la extorsión y 

General Sánchez y DIPAMPCO 
confirman 2,000 capturados 

por extorsión en el país
Esta unidad se ha convertido en el brazo de apoyo de la Policía Nacional para el desarrollo 

de las acciones operativas, ya que tiene sede en las principales ciudades del país

EN PRIMER AÑO DE CREACIÓN

En la mesa principal de izquierda a derecha el director de DIPAMPCO, Comisionado Mario Molina Moncada, el director de Operaciones, Comi-
sionado, Adrián Colindres Hernández, el Director General de la Policía Nacional, Juan Manuel Aguilar, el titular de Seguridad, General Gustavo 
Sánchez, el subdirector de la Policía Nacional, Comisionado Wilmer Torres Saavedra, el subdirector general de Recursos Humanos, Comisionado 
Santos Ochoa Arias y el titular de la Dirección de Investigación Policial DIPOL, Comisionado Willy Núñez. 

La DIPAMPCO ha capturado cerca de 2,000 integrantes de estructuras 
delictivas ligadas a la extorsión.

de esta forma evitando el pago de 
más de 40 millones de lempiras”.

Resultados 
Asimismo, ha sido una unidad 
fundamental en las acciones para 
obtener importantes resultados 
en el marco del PCM para el de-

sarrollo del Estado de Excepción 
y el tratamiento al flagelo de la 
extorsión.   
Apuntó que cuentan con una 
línea de tiempo para la capacita-
ción y especialización del recurso 
humano. 
Resaltó la importancia de la de-
nuncia ciudadana para poder 
continuar cosechando éxitos en 
la dependencia.
Subrayó que más del 90 por ciento 
de casos que han manejado se ha 
logrado la judicialización.
Finalmente exhortó a consultar 
a la ciudadanía por los servicios 
que presta DIPAMPCO y se les 
evalúe por los resultados que 
han obtenido en este primer año.
La Policía Nacional de Hondu-
ras, a través de sus diferentes 
direcciones, continuará ejecu-
tando diferentes operaciones 
de combate a la criminalidad 
en todo el territorio hondureño, 
para garantizar la seguridad de 
la sociedad hondureña.

“Celebramos el 
primer año de la 

DIPAMPCO, orgullo 
de nuestra Policía 

Nacional y de nuestra 
Comandanta General  

Xiomara Castro, 
quien ha depositado 
las esperanzas como 
herramienta y medio 

para traer paz a 
Honduras. ¡Todos 

somos DIPAMPCO!” 
Gustavo Sánchez 

Ministro de Seguridad 
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Tegucigalpa, Honduras

En el foro Frente a Frente, el Co-
misionado Presidente de la Junta 
Interventora del Sistema Peniten-
ciario, y comandante de la Policía 
Militar del Orden Público PMOP, 
Ramiro Fernando Muñoz se refirió 
a los hechos violentos registrados 
en la cárcel de Comayagua y sobre 
ello manifestó que están poniendo 
orden y cuentan con los recursos 
necesarios para mantener las 
condiciones de control en todos 
los centros penales

“No vamos a retroceder, si co-
metemos un error estamos en la 
obligación de poder enmendarlo 
y si alguien comete un error va 

a ser puesto ante la autoridad 
competente, no retrocederemos 
ante nada”, advirtió Muñoz.
“Es una orden de la Señora Pre-
sidenta Xiomara Castro y yo soy 
un soldado de ella, y no hay otra 
opción que se cumpla como se ha 
dicho”, aseveró.
La instrucción de la Gobernanta 
Castro fue, “Coronel qué es lo 
que pasa en Comayagua? Vaya 
y póngales orden”, sostuvo el 
Comandante.
Aclaró que “esto solamente es po-
ner orden y un privado de libertad 
no va a hacer lo que quiere, como 
Fuerzas Armadas y como Policía 
Militar, no vamos a dar un paso 
atrás en esto”.
“Aquí sólo hay una orden y esas son 

primero la de la señora Presidenta, 
después las del señor Ministro 
de Defensa y la del señor jefe del 
Estado Mayor Conjunto no se van 
a negociar”, sentenció.
“Cualquiera de nosotros que salga 
con pisto de ahí, o lo que intente, 
fue una promesa que hicimos de 
rodillas que no se tocará el dinero 
maldito de este país”.              
“Estamos claros con lo que tenemos 
que hacer, claros con la orden de 
la Mandataria, la Policía Militar 
sólo es un recurso que está a la 
mano de la Comandante General 
de las Fuerzas Armadas para 
poner orden”.  
La PMOP no va a echar marcha 
atrás, con las ordenes de la titu-
lar del Ejecutivo no hay vuelta 

atrás, corresponde cumplir con 
la máxima autoridad.
Conato en Comayagua
Tras un conato de violencia de los 
privados de libertad en la cárcel 
de Comayagua, expresó Muñoz 
que “fue una pequeñez que se 
revolvió y se le puso orden”.
La PMOP procedió de forma in-
mediata a recobrar el control de 
ese recinto ubicado en la zona 
central del país, detalló.
Hubo un intento de fuga, donde 
un privado de libertad resultó 
herido con arma de fuego y dos 
más con golpes en la cabeza y 
donde participaron alrededor 
de 45 internos que luego fueron 
neutralizados por el personal 
militar, puntualizó.

Coronel Muñoz: “Soy un soldado 
de la Presidenta y sus órdenes 

no se negocian”
El uniformado aseguró que las órdenes de la Mandataria, las del ministro de Defensa y las del 
Jefe del Estado Mayor Conjunto se cumplen, esa es su instrucción y cumplirá al pie de la letra

COMANDANTE DE LA POLICÍA MILITAR

El Coronel Ramiro Muñoz, presidente de la Junta Interventora del Sistema Penitenciario Nacional, indicó 
que el incidente en el penal de Comayagua fue controlado de manera inmediata.

El conato de incendio en el penal pronto fue controlado por elementos 
del Cuerpo de Bomberos. 

El coronel Ramiro Muñoz durante una entrevista en Frente a Frente.

“Aquí sólo hay una 
orden y esas son 
primero la de la 

señora Presidenta, 
después las del señor 

Ministro de Defensa 
y la del señor jefe 
del Estado Mayor 

Conjunto no se van a 
negociar”.

Coronel Ramiro Muñoz
 Comandante de la PMOP
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SAG fortalece Bono Tecnológico 
para enfrentar impacto de “El Niño” 

en la producción de granos 
El BTP se seguirá entregando a pequeños productores para la siembra de postrera y contribuir con la seguridad 

alimentaria del país dotando de insumos a más de 100 mil agricultores, informó la ministra Laura Suazo

SEGURIDAD ALIMENTARIA 

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Las autoridades de la Secretaría 
de Estado en los Despachos de 
Gestión de Riesgos y Contin-
gencias Nacionales, COPECO, 
presentaron la perspectiva cli-
mática para el ciclo de siembra 
de postrera y las condiciones 
climatológicas que registrará 
el país de agosto a septiembre 
bajo el fenómeno de “El Niño”.
El director del Centro de Estudios 
Atmosféricos, Oceanográficos 
y Sísmicos, CENAOS, Francisco 
Argeñal, explicó que para el 
ciclo de postrera de 2023 se 
espera una combinación de 
patrones climatológicos que 
podrían influir en diversas áreas 
claves como la agricultura, la 
gestión de recursos hídricos y 
la preparación para desastres 
naturales.
“En agosto vamos a tener una 
extensión de la canícula que va 

a durar hasta finales de este 
mes o principios de septiembre, 
el descenso de las lluvias se 
acentuará en la zona sur de los 
departamentos de Comayagua, 
Francisco Morazán, el occidente 
de El Paraíso, Choluteca y Valle”, 
explicó el experto.

Medidas
En tal sentido, la titular de la 
Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, Laura Suazo, 
manifestó que se estará tra-
bajando en conjunto con las 
autoridades de COPECO moni-
toreando de cerca los patrones 
climáticos y proporcionando 
actualizaciones regulares a 
medida que avance la tempo-
rada de postrera.
“Como Secretaría hemos en-
tregado insumos del Bono Tec-
nológico Productivo, BTP, a 
más de 100 mil productores a 
nivel nacional con énfasis en 

La titular de la SAG, Laura Suazo, expresó que se seguirá trabajando en la entrega del BTP como respaldo 
a los pequeños productores.

Con la entrega del Bono Tecnológico Productivo para la siembra de postrera se espera beneficiar a más de 100 mil productores.
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Las autoridades de la SAG anuncian medidas para las zonas donde impactará el fenómeno de “El Niño”, desde entrega de insumos y asistencia 
técnica para la producción de granos básicos.

Actualidad

la producción de maíz y frijol 
principalmente para garantizar 
la soberanía alimentaria de las 
zonas rurales del país”.
Suazo detalló que para la cose-
cha de primera las proyecciones 
son favorables, en el caso de 
maíz se espera una producción 
de 1.8 millones de quintales y 
850 mil quintales de frijol, esto 
promovido con la entrega de 
insumos del BTP en los lugares 
donde había suficiente lluvia 
disponible.
Un dato importante que se debe 
recalcar es la cosecha que han 
presentado los agricultores 
de lógica comercial con una 
producción de 1.6 millones de 
granos básicos, que sumado a 
las proyecciones de la SAG, con 
el BTP superan los 3.4 millones 
de quintales para suplir la de-
manda en el mercado nacional, 
aseveró.
“Me complace informar al pueblo 
hondureño que desde la SAG 
se firmó un convenio entre 
asociaciones de productores 
y la industria a nivel nacional, 
para fijar un precio justo y una 
cantidad mínima a la que se 
comprometieron estos agricul-
tores a vender 1.6 millones de 
quintales de su producción al 
mercado nacional”, dijo Suazo.
“De momento descartamos la 
importación de granos básicos 
como se especula en los medios 
ya que para la cosecha de pri-
mera hubo buena producción 
a nivel nacional y los produc-
tores están comercializando 
sus productos en el mercado 
nacional”.

Entrega de insumos 
“Seguiremos trabajando unidos 
a través de las diferentes direc-
ciones de la SAG, para facilitar 
la semilla para la siembra de 
postrera, especialmente en 
aquellos lugares de lógica co-
mercial donde no hay problemas 
con la lluvia debido al fenómeno 
de El Niño, vamos a apoyarles 
al máximo”, indicó.
La meta para este año es dotar 
a más de 300 mil pequeños y 
medianos productores de agri-
cultura de subsistencia, para 
lograr la soberanía alimentaria 
en las zonas rurales del país 
para dinamizar la economía de 

estas localidades con productos 
frescos para consumo nacional.  
En la parte del Corredor Seco se 
está trabajando con una nueva 
iniciativa, fortaleciendo el cul-
tivo de sorgo que es un producto 
que no requiere de suficiente 
agua para su producción y en 
donde se espera una produc-
ción de 143 mil quintales de 
este grano, expresó la ministra.
Desde la SAG se está elaboran-
do un Plan Nacional de Riego 
para aumentar la producción, 
rendimiento y competitividad 
del sector agropecuario en el 
país, trabajando con un grupo 
de productores que cuentan 
con sistemas de riego a nivel 
nacional, conectándolos con el 
Banco Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA, como 
fuente de financiamiento para 
que ellos puedan acceder a 
créditos agrícolas, concluyó.

El director 
de CENAOS, 
Francisco 
Argeñal, 
explicó que la 
extensión de 
la canícula 
va a durar 
hasta finales 
de agosto y 
principios de 
septiembre.

La proyección 
de cosecha 
de granos 
básicos para 
la siembra de 
primera supera 
los 2.8 millones 
de quintales 
de granos 
básicos a nivel 
nacional.Por: Juan Ortiz

El Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro 
destinó 1,000 millones 
de lempiras para el 
sector agrícola con 
la entrega del Bono 
Tecnológico Produc-
tivo para el año 2023, 
para beneficiar a más 
de 300 mil pequeños y 
medianos productores 
a nivel nacional.

BENEFICIO
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Tegucigalpa, Honduras.

El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro sigue a paso 
firme en la Refundación del sector 
agroalimentario del país, con la 
entrega del Bono Cafetalero en 
222 municipios en 15 departa-
mentos del país, beneficiando 
a más de 102 mil pequeños pro-
ductores del aromático.
Esta iniciativa es liderada por 
la titular de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
Laura Suazo, en coordinación 
con el viceministro Ángel Acosta 
y un equipo de técnicos que rea-
lizan las actividades de campo, 
brindando asistencia técnica y 
capacitación a caficultores del 
país de forma simultánea. 
El viceministro de la SAG, Án-
gel Acosta, manifestó que la 
inversión que está destinando 
el Gobierno es de 250 millones 
de lempiras para entregar más 
de 280 mil quintales de fórmula 
a los pequeños y medianos pro-
ductores de café a nivel nacional.
De acuerdo a los datos estadísti-
cos de la SAG, a la fecha se reporta 
un avance del 70 por ciento en 

SAG: “En un 70 por ciento avanza 
entrega de Bono Cafetalero” 

La proyección para este año 2023 es beneficiar a más de 102 mil pequeños y medianos 
productores del sector con el propósito de incrementar la productividad en las zonas cafetaleras

FORTALECIMIENTO AL SECTOR CAFICULTOR 

El Bono Cafetalero se está entregando de forma simultánea en 222 municipios de 15 departamentos del 
país para beneficiar a más de 102 mil productores.

El Viceministro de Agricultura, Roy Lazo.

El viceministro de la SAG, Ángel Acosta, detalló que a la fecha se han 
beneficiado más de 71 mil caficultores a nivel nacional.

la entrega de este beneficio a 
más de 71 mil productores a nivel 
nacional, quienes han recibido 
más de 200 mil quintales de 
fórmula 17-3-17 para mejorar 
la producción de sus cultivos.

Capacitación 
“Estamos cumpliendo con el 
mandato de la Presidenta Castro, 
para atender al sector cafeta-
lero del país, trabajando de la 
mano con más de 70 ingenieros 
agrícolas brindando capacita-
ción y asistencia técnica a los 

productores que históricamente 
habían estado excluidos por los 
gobiernos anteriores”.
Parte de las capacitaciones 
que se le están brindando a los 
beneficiarios de este bono es 
poder tener control de las plagas 
y enfermedades en sus cultivos, 
manejo de tejidos, podas, ferti-
lización, manejo de la roya, Ph 
de suelo y muestreos de suelos.
La Presidenta ha girado instruc-
ciones de fortalecer y buscar todas 
las alternativas articuladamente 
con todas las instituciones y ca-

más de 83 mil productores con 
la entrega del Bono Cafetalero, 
de acuerdo con las proyeccio-
nes de las autoridades de la 
SAG, para este año se estarán 
beneficiando a más de 102 mil 
pequeños caficultores con el 
objetivo de mejorar la produc-
tividad en sus fincas.
“Las directrices de la Presidenta 
Castro es que el Bono Cafetalero 
sea un incentivo para poder 
coordinar e integrar las capa-
cidades técnicas y financieras 
disponibles en el país, para 
mejorar la calidad de vida de 
las familias productoras del 
aromático, asimismo, mejorar 
la producción y rendimientos 
en áreas cultivadas con el 
apoyo del bono”.
El funcionario explicó que 
uno de los requisitos para 
optar al Bono Cafetalero es 
que los productores hayan 
reportado su cosecha entre 
1 a 150 quintales del grano 
al Instituto Hondureño del 
Café, IHCAFE, para el período 
de 2021-2022.

minar en avance con todos los 
agricultores del sector, para que 
sus fincas estén preparadas al 
cambio climático y se mantengan 
sostenibles, agregó.

Antecedente
Durante el 2022 se beneficiaron Por: Juan Ortiz 

“Hay un enorme 
compromiso de potenciar 

el rubro que más divisas 
le genera al país como 

es el caso del café, como 
un aporte importante 
del Gobierno con una 

fórmula especifica de 
fertilización acompañada 

de conocimiento técnico 
en las comunidades, 

distribuyendo el insumo 
a través de las escuelas 

cafetaleras para que haya 
dinámica productiva en el 

sector”. 
Ángel Acosta 

Subsecretario de la SAG
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Tegucigalpa, Honduras.

De nuevo la República Popular 
China, a través del Instituto Ar-
queológico, ha puesto su mirada 
en el sitio histórico patrimonial 
más importante de Honduras: 
Copán Ruinas, capital del Imperio 
Maya, declarado hace 43 años por 
la Organización de las Naciones 
Unidades para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura, UNESCO, 
Patrimonio de la Humanidad.
Hace unos meses y con el obje-

tivo de fortalecer las relaciones 
diplomáticas entre Honduras y la 
República Popular China, el Insti-
tuto Hondureño de Antropología 
e Historia, IHAH, y la Academia 
de Ciencias de China, acordaron 
realizar un proyecto en la zona 
Maya de Copán, localizado en 
el occidente del país.
Recientemente, el gerente del 
IHAH, Rolando Canizales, acom-
pañado por funcionarios de esta 
entidad, entre ellos, la subge-
rente de Conservación, Lidisis 

Figueroa, el representante de 
la zona de Occidente, Salvador 
Varela, y el arquitecto Rafael 
Carías junto al doctor Xinwei Li 
y Jorge Ramos, representantes 
del Instituto de China, visitaron 
este monumento arqueológico.

Reconocimiento 
Los asistentes hicieron un re-
conocimiento previo, con el fin 
de determinar el área donde el 
Instituto de Arqueología China, 
realizará las investigaciones, las 
que se tiene previstas iniciarán 

en el primer trimestre de 2024.  
“Las conversaciones ya están 
avanzadas con los expertos de 
la Academia de Ciencias Sociales 
de China y su instituto de Ar-
queología y esperamos firmar 
este convenio a finales de este 
año”, aseguró el titular del IHAH.
Por su parte, el doctor Jorge 
Ramos, experto del Instituto de 
Arqueología China, manifestó 
que las Ruinas de Copán siempre 
han representado un centro de 
estudio y de interés para la comu-
nidad internacional y más para 
China, ahora que la Presidenta 
Xiomara Castro ha fortalecido 
los lazos diplomáticos.
Es de resaltar que desde hace 
más de cinco años el IHAH y la 
Academia del gigante asiáti-
co, una de las entidades más 
destacadas en lo que respec-
ta a estudios de civilizaciones 
antiguas; realizaron proyectos 
de excavaciones en el sector de 
Los Chorros, a inmediaciones 
al sitio Las Sepulturas, al que 
denominaron Grupo 8N11.
Las investigaciones en este cua-
drante, en las que participó de 

manera directa Ramos, dieron 
como resultado que los habitan-
tes de esa zona, tuvieron relación 
directa con el grupo principal 
que residía en la Acrópolis de 
Copán en la era de los Mayas, 
durante el año 500 D.C., cuando 
estaba el décimo gobernante Tzi 
Balam (Luna Jaguar).
“Si había una relación física 
directa y existía una conexión 
política entre ambos grupos, lo 
probable es que estas familias 
que vivían en El Chorro tenían 
una importancia para los miem-
bros de la Corte Real y para dar 
continuidad, se estima que el 
área a investigar sea al oeste 
del Grupo 8N11, pero estamos 
por definir”, apuntó Ramos.
Más descubrimientos sorpren-
dentes están por darse en los 
primeros meses de 2024 cuando 
los hondureños sean testigos 
del importante proyecto que se 
realizará entre Honduras y China 
y sean testigos de más historias 
de la milenaria cultura Maya, 
Patrimonio ancestral del país.

Por: Patricia Cálix

Actualidad

Instituto de Antropología y 
expertos de China anuncian 

exploración en zona Maya de Copán
Las Ruinas de Copán siempre han representado un centro de estudio y de interés 

para la comunidad internacional y más para China ahora que la Presidenta Xiomara Castro 
ha fortalecido los lazos diplomáticos, dijeron representantes del país asiático 

CONVENIO 

Por parte de China participarán en este proyecto los doctores Xinwei 
Le y Jorge Ramos, quienes ya han participado en otras investigaciones 
en el sitio Maya.

A través de un convenio entre el Instituto Hondureño de Antropología e Historia, IHAH, y el Instituto de 
Arqueología China se realizarán investigaciones en el sitio de Copán.

Rolando Canizales, Gerente del IHAH, confirmó el apoyo de China en las 
exploraciones en Copán.

“Las conversaciones 
ya están avanzadas 

con el Instituto de 
Arqueología de China 

y esperamos firmar 
convenio a finales del 

año para iniciar el 
proyecto en el primer 

trimestre de 2024” 
Rolando Canizales

Gerente del IHAH
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Turismo

Tegucigalpa, Honduras.
 
Situado en la costa del Caribe, en el norte 
de la República de Honduras, a unos 7 
kilómetros al sureste de la ciudad de 
Tela, se encuentra el Jardín Botánico 
Lancetilla, un paraíso natural y rodeado 
de quietud.
Es un centro de investigación único en 
Honduras y el más grande de América 
Latina.
Tiene una extensión de 1,681 hectáreas, 
de las cuales 1,261 son de una reserva 
natural, además cuenta con una co-
lección de unas 1,500 especies entre 
plantas tropicales con frutos. 

COMO DEPARTAMENTO 
Funciona como departamento de la 
Universidad Nacional de Ciencias Fo-
restales, UNACIFOR, reconocida como 
institución botánica internacional, donde 
se instaló una base de investigación 
para el estudio de las enfermedades 
del banano y analizar los métodos más 
viables para cultivar otras plantas de 
frutas tropicales.
El doctor Wilson Popenoe fue el primer 
director tanto del Jardín Botánico como 
de la Estación Experimental Lancetilla 
adjunta, bajo su dirección se reunieron 
más de 1,000 variedades de plantas de 
importancia económica, las cuales fueron 
analizadas, seleccionadas, propagadas, 
mejoradas y distribuidas. 
Varios millones de ejemplares, en su 
mayoría brotes e injertos, han salido 

de esta estación con destino a toda la 
América tropical, Popenoe eligió por 
encargo de la United Fruit Company 
el Valle de Lancetilla por los distintos 
tipos de suelo.

PARQUE BOTÁNICO 
En el Parque botánico se originó el apro-
vechamiento genético de la Palma 
Africana y se envía en los primeros años 
el material vegetativo desde Centroa-
mérica a Colombia hoy son las grandes 
plantaciones de palmera de aceite que 
hay en el mundo.
Los jardines botánicos de Lancetilla 
poseen una diversidad de plantas tro-
picales de todo el mundo, es uno de los 
mejores lugares en América Central para 
el avistamiento de una gran diversidad 
de aves.
Las frutas que en el mundo son conside-
radas como exóticas en Honduras son 
comunes, esto gracias al enorme trabajo 
realizado en Lancetilla, Tela.

Por: Florencia Salgado

Lancetilla es el Jardín Botánico 
más grande de Latinoamérica

Fundado desde 1926 por el doctor Wilson Popenoe, se figura como banco de germoplasma 
(genes) para investigaciones dentro y fuera del país, además es visitado 
por miles de personas sobre todo amantes de la botánica y la naturaleza

PARAÍSO NATURAL 

Los jardines botánicos de Lancetilla poseen una diversidad de plantas tropicales de todo el mundo.

Lancetilla ha sido utilizado como 
fuente de la semilla del caucho, 
palma africana, rambután, de los 
zacates de citronela y del conocido 
té de limón en Centro América. 
Actualmente figura como banco de 
germoplasma para investigaciones 
dentro y fuera del país.

INVESTIGACIONES

Las frutas que en el mundo son consideradas como exóticas, en Honduras son 

comunes, esto gracias al enorme trabajo realizado en Lancetilla, Tela.
Lancetilla es un lugar visitado por miles de personas sobre todo amantes de la 

botánica y la naturaleza.
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro 
convocó al pueblo a movilizarse 
a nivel nacional para exigir la 
elección del Fiscal General de 
la República y el Fiscal Adjunto.
El llamado lo realizó durante la 
inauguración de la cancha número 
34 en el territorio nacional, esta vez, 
en la ciudad de Valle de Ángeles. 
La Mandataria llamó al pueblo 
a defender la elección de los ti-
tulares del Ministerio Público y 
la Constitución de la República 
ante los últimos acontecimientos 
en el Congreso Nacional, CN, en 
donde las fuerzas de oposición 
pretenden retrasar la escogen-
cia de las nuevas autoridades 
del Ministerio Público porque no 
quieren transparencia y que se 
ataque la corrupción.
“Pueblo hondureño, el Congreso 
Nacional está bajo ataque, esta 
semana ha estado sometido a un 
boicot por aquellos que no quieren 
transparencia, que se oponen al 
combate a la corrupción y que 
quieren impedir que se elijan al 
Fiscal General y el Fiscal Adjunto, 
así como lo manda la Constitución”, 
denunció.
“Como Presidenta de la República 

“Golpes de Estado 
nunca más” 

La Mandataria convocó al pueblo a nivel nacional para exigir la elección 
de las nuevas autoridades del Ministerio Público  

La Presidenta Xiomara Castro convocó al pueblo a movilizarse para exigir la elección del Fiscal 
General y Adjunto.

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO 

de Honduras convoco al pueblo 
hondureño a una movilización a 
nivel nacional para el martes 29 
de agosto”, dijo.
 “Vamos a exigir que se cumpla 
con el mandato constitucional 
de elegir nuevas autoridades en 
el Ministerio Público, golpes de 

“Quiero decirles que 
a petición de mi 

Gobierno y cumpliendo 
con el acuerdo que 
firmé con Naciones 

Unidas, ONU, el equipo 
de expertos de la 

Secretaría General 
llegarán nuevamente 

a nuestro país para 
continuar con el 

proceso de instalación 
de la Comisión 

Internacional Contra 
la Corrupción e 

Impunidad en 
Honduras, CICIH, 
¡Viene la CICIH!”

Xiomara Castro  
Presidenta de la República 

El 29 de agosto el pueblo saldrá a ma-
nifestarse para detener el boicot contra 
la conformación del nuevo MP.

“Golpes de Estado nunca más” pedirá la población en la marcha convocada por la Presidenta.
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Actualidad

Los jóvenes son parte importante de la victoria de la primera mujer 
Presidenta y ahora que ella está en el poder siguen apoyándola.

En la última movilización el pueblo y los colectivos de LIBRE apoyaron con pancartas a la Mandataria.

Estado nunca más”, exteriorizó 
con contundencia la titular del 
Poder Ejecutivo.

Militancia lista 
Tras el llamado de la titular del 
Poder Ejecutivo, el Coordinador 
General del Partido Libertad y 
Refundación, LIBRE, expresidente 
Manuel Zelaya, dijo que la “sobera-
nía corresponde al pueblo, Golpe 
de Estado nunca más”.
El exgobernante destacó el lla-
mado de la Mandataria al pueblo 
convocado para el martes 29 de 
agosto para exigir al Congreso 
Nacional la designación del nuevo 
Fiscal General de la República y 

Fiscal Adjunto.
En julio pasado los miembros 
de la Junta Proponente para el 
proceso de selección de aspirantes 
a los cargos de Fiscal General de 
la República y Fiscal Adjunto del 
Ministerio Público para el período 
2023-2028, entregó al Congreso 
Nacional el listado oficial de los 
cinco candidatos.

Entrega de nómina 
La presidenta de la Junta Propo-
nente, magistrada presidenta del 
Poder Judicial, Rebeca Ráquel, 
entregó a la Secretaria del Con-
greso Nacional, diputada Angélica 
Smith, el listado contentivo de 

los cinco candidatos oficiales al 
cargo de Fiscal General y Adjunto 
del Ministerio Público, MP.
Al acto oficial en la sede de la 
Secretaría del Congreso Nacional, 
se hicieron presentes los siete 
miembros de la Junta Proponente, 
dando por concluido con dicha 
diligencia el meticuloso proceso 
de selección.
El listado en orden de mérito de 
las personas postulantes nomina-
das ante el Congreso Nacional lo 
integran, Jenny Gabriela Almen-
darez Flores, Mario Alexis Morazán 
Aguilera, Marcio Cabañas Cadillo, 
Johel Antonio Zelaya Álvarez y 
Pablo Emilio Reyes Theodore.
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Deportes

Xiomara inaugura cancha 
sintética en Valle de Ángeles 

“Inauguramos la cancha de grama híbrida en el Estadio Nacional José de la Paz Herrera, 
la mejor cancha en Centroamérica, cancha que será la sede de nuestra Selección Nacional 

y como lo anunció su nuevo entrenador, volveremos al mundial”, dijo la Mandataria 

REFUNDACIÓN DEL DEPORTE 

Valle de Ángeles, Francisco 
Morazán. 
 
La Presidenta Xiomara Castro 
inauguró la cancha número 34 
en el territorio nacional, esta 
vez, en la ciudad de Valle de 
Ángeles.
La Mandataria encabezó la 
inauguración junto a Mario 
Moncada, titular de la Comi-
sión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, Hugo Noé Pino, 
vicepresidente del Congreso 
Nacional, CN, Glenda Guevara, 
Regidora Municipal de Valle de 
Ángeles, miembros del Gabinete 
de Gobierno, entre otros.
Durante la actividad la Pre-
sidenta dijo que “estamos 
inaugurando esta moderna 
cancha sintética de fútbol 
nueve para una sana y profe-
sional práctica del popular y 
apasionado deporte del fútbol”.
“Saludo a este pueblo de este La cancha de Valle de Ángeles beneficiará a los habitantes de ese municipio turístico.

La banda del Instituto Técnico Héctor B. Medina deleitó a la Mandataria y a sus funcionarios con la ejecución de sus instrumentos.
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La titular del 
Poder Ejecutivo 
Xiomara Castro 
fue recibida en 
Valle de Ángeles por 
una valla de niños 
que ondeaban 
banderas.

El titular de la 
Comisión Nacional 
de Deportes, 
Educación Física 
y Recreación, 
CONDEPOR, Mario 
Moncada, junto 
a la Presidenta 
inauguró la cancha 
de grama sintética 
en Valle de Ángeles.

Las niñas hicieron una demostración frente a la titular del Ejecutivo para corroborar la calidad de la grama sintética.

Deportes

precioso municipio de Valle 
de Ángeles, departamento 
de Francisco Morazán, quiero 
felicitar en esta mañana al 
Comisionado Mario Moncada 
y a todo su equipo de CONDE-
POR, que se ha constituido en 
una importante estrategia de 
prevención de la violencia al 
rescatar espacios públicos 
para nuestra juventud, ya lo 
decía Mario, ya tenemos con 
ésta 34 canchas multiusos y 
proyectos deportivos a nivel 
nacional inaugurados, nues-
tra meta es cubrir la mayor 
parte de 298 municipios de 
Honduras”, manifestó.

Beneficio a la comunidad 
“Esta magnífica cancha be-
neficia a toda la comunidad, 
pero especialmente a nuestra 
juventud, sirviendo aproxima-
damente a 20 mil personas, 
entre niños, jóvenes, adultos 
mayores que van a poder tener 
la oportunidad de jugar en esta 
hermosa cancha”.
La Mandataria afirmó que 
“cumpliendo mi Plan de Go-
bierno para la Refundación 
del deporte, inauguramos la 
cancha de grama hibrida en 
el Estadio Nacional José de la 
Paz Herrera, la mejor cancha 
en Centroamérica, cancha 
que será la sede de nuestra 
Selección Nacional y como lo 
anunció su nuevo entrenador 
volveremos al mundial”.
La cancha inaugurada en las 
comunidades de El Sauce y 
Las Cañadas - Valle de Ánge-
les- beneficiará a unas 20 mil 
personas entre niños, jóvenes 
y adultos mayores y se suma 
a las 33 que el gobierno del 
socialismo democrático ha 
modernizado en todo el país.

Por: Coralia Maradiaga

Más de 400 millones de 
lempiras ha destinado 
por año la Presidenta 
Xiomara Castro a CON-
DEPOR para masificar 
el deporte mediante la 
mejora de las instala-
ciones deportivas y el 
fortalecimiento de las 
diferentes disciplinas 
en Honduras.  

INVERSIÓN 
DEPORTES 

Presidenta 

Xiomara Castro: 

Volveremos  

al mundial
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Deportes

LLEGÓ A VALLE DE ÁNGELES LA 34

La Presidenta Xiomara Castro 
está contribuyendo a que 20 mil 
personas entre niños, jóvenes y 

adultos puedan ejercitarse en las 
comunidades de El Sauce y Las 

Cañadas. El costo de la instalación 
fue de seis millones de lempiras 

Los jóvenes de la zona se mostraron entusiasmados con la nueva instalación 
construida por mandato de la Presidenta.  

Cancha sintética 
para comunidades 

de El Sauce y Las Cañadas 

La Presidenta Xiomara 
Castro busca que 
mediante los depor-
tes halla inclusión y 
se puedan practicar 
de manera gratuita a 
través de CONDEPOR.

Cancha sintética 
para comunidades 

de El Sauce y Las Cañadas 



67
Lunes 14 de agosto de 2023

Deportes

“Xiomara 
Sí Cumple” 
decían los 
carteles que 

decenas de 
niños porta-
ron durante la 

inauguración 

de la cancha 

sintética de 
Valle de Án-
geles.

La cancha número 34 a nivel nacional fue inaugurada por el 

Gobierno en apoyo a la niñez de la zona.

La Mandataria Xiomara Castro junto a Mario Moncada, 
Comisionado de CONDEPOR, Hugo Noé Pino, Vicepresi-
dente del CN, Glenda Guevara, Regidora Municipal de Valle 
de Ángeles y otros funcionarios posaron con los niños de 
varias instituciones deportivas.

Las comunidades de El Sauce y Las Cañadas de Valle 
de Ángeles se beneficiarán con la nueva instalación 

deportiva construida mediante CONDEPOR.  
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Deportes

AVANZA LA REFUNDACIÓN DEPORTIVA

Juticalpa, Honduras.

La ciudad que apoyó la llegada 
a la Presidencia del expresidente 
Manuel Zelaya Rosales, recibió a 
la Mandataria Xiomara Castro, 
quien inauguró una cancha 
multiusos más en Juticalpa, 
Olancho. En total ya suman 33 
las instalaciones construidas por 
la Presidenta a nivel nacional.
La titular del Poder Ejecutivo 
fue recibida por decenas de 
escolares, jóvenes y padres de 
familia que estaban en el centro 
deportivo, para posteriormente 
entonar las sagradas notas del 
Himno Nacional.
Al lugar llegaron varios funcio-
narios, entre ellos, el ministro de 
Infraestructura y Transporte, SIT, 
Mauricio Ramos, Octavio Pineda, 
titular del Fondo Hondureño de 
Inversión Social, FHIS, el Secre-
tario del Congreso Nacional, 

CN, Carlos Zelaya, el diputado 
Rafael Sarmiento, el Comisio-
nado Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, Mario Moncada y el 
Gobernador de Olancho, Víctor 
Moreno.
Asimismo, el alcalde de Juticalpa, 
Walner Castro, miembros del 
CN, miembros del Gabinete de 
Gobierno, alcaldes de diferentes 
municipios de Olancho y regi-
dores de Juticalpa, entre otros.
La Mandataria Castro ha inau-
gurado 30 canchas multiusos, 
dos de grama sintética, y una 
híbrida que es la del Estadio 
Nacional José de la Paz Herrera.

Obras sociales
“Continuamos las visitas a nivel 
nacional inaugurando obras 
sociales, mañana (el pasado 
martes) estaremos en el depar-
tamento de Gracias a Dios, en 

Xiomara inauguró cancha
multiusos en Juticalpa, Olancho
“Estamos al día con el pago de la deuda interna y externa porque no tenemos complicidad 
con el crimen organizado, ni con la corrupción; seguimos avanzando, es prohibido olvidar”, 

dijo la Mandataria en su visita a este municipio 

La Presidenta Xiomara Castro junto al titular de CONDEPOR, Mario Moncada y varios niños inauguraron la cancha multiusos en Juticalpa, Olancho.

Los jóvenes disfrutaron de la cancha haciendo pases y ejercicios de balompié entre ellos.
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mesa aquí en este municipio de 
Juticalpa que a pesar de todas 
las dificultades que nos hemos 
encontrado y que estamos en-
frentando, vamos a hacer que 
sean una realidad”.
Asimismo, “quiero compartir que, 
a pesar de las dificultades finan-
cieras, estamos pagando todos 
los compromisos de planillas de 
administración pública central 
y descentralizada, pagándole 
a los médicos, maestros, las 
transferencias municipales o 
sea que las estamos cumpliendo”.
Castro especificó que “estamos 
al día con el pago de la deuda 
interna y externa, porque no 
tenemos complicidad con el 
crimen organizado, ni con la co-
rrupción; seguimos avanzando, 
es prohibido olvidar”. 

Deportes

La titular del Ejecutivo se mostró feliz de proveer espacios de recreación para los niños y los jóvenes. 

La cancha moderna y multiusos es la número 33 a nivel 
nacional construida en Juticalpa, Olancho.

La Presidenta Castro les dio un cálido abrazo a 
varios niños que estaban en el lugar.

Acompañaron a la Mandataria Castro, Octavio Pineda, titular del FHIS, Rafael Sarmiento, jefe de Bancada 
de LIBRE, Mario Moncada, Comisionado de CONDEPOR, Carlos Zelaya, Secretario del CN y Mauricio Ramos, 
ministro de la SIT, entre otros.

el municipio de Brus Laguna, 
poniendo en marcha un proyecto 
de energía limpia producida por 
paneles solares”, dijo la primera 
mujer Presidenta de Honduras.
A la vez también manifestó 
que inauguró “un Megasupro, 
el número 100, en el municipio 
de Catacamas, un centro de 
venta de los productos de la 
canasta básica de alimentos a 
precios accesibles para el pueblo 
hondureño”.
“Pero este día, en este querido 
municipio de Juticalpa, de este 
vasto departamento de Olan-
cho, cuna de grandes hombres 
intelectuales, revolucionarios y 
políticos junto al pueblo, apoya-
mos a Mel para la Presidencia 
de la República desde aquí lu-
chamos con resistencia contra 
el golpe de Estado y hoy gracias 
a ustedes soy la primera mujer 
Presidenta de Honduras” afirmó.
“Podrán atacarnos, difamar-
nos, calumniarnos y conspirar 
contra mi Gobierno, pero nunca 
podrán negar que siempre he-
mos estado al lado del pueblo”, 
recalcó Castro.
“En mi Gobierno la juventud 
tiene acceso a canchas depor-
tivas espacios que las maras y 
pandillas le habían arrebatado 
a nuestros jóvenes, derecho 
que por mucho tiempo se les 
había negado en las áreas de 
básquetbol, fútbol y canchas 
multiusos”, declaró.

Por la niñez y juventud
La titular del Ejecutivo felicitó 
“al ministro Mario Moncada y 
a todo el personal técnico de 
CONDEPOR por este esfuerzo 
que se está realizando, para 
jóvenes, niños y niñas, porque 
estos espacios son para ustedes, 
para que desarrollen sus cuerpos 
y para que tengan mejor salud”.
“Pero también para que en un 
pequeño espacio de tiempo po-
damos ver que de aquí, de este 
municipio de Juticalpa surjan 
campeones y campeonas tanto 
en baloncesto como en otras 
disciplinas deportivas”.
Igualmente comentó que “está 
realizando varias obras en el 
departamento con las que más 
de 335 mil ciudadanos se bene-
ficiarán con proyectos de agua 
y saneamiento, pavimentación, 
puentes, cajas puentes, vados, 
espacios públicos, centros de 
salud y centros educativos entre 
otras infraestructuras que se 
están llevando a cabo, toda-
vía hay mucho por hacer, pero 
estoy confiando de que vamos 
a tener la capacidad de dar las 
respuestas que el pueblo está 
demandando”.

Otras iniciativas
También exteriorizó que el Go-
bierno construirá ocho hospitales 
en varias partes del territorio 
nacional. “Quiero hacer la pro- Por:Coralia Maradiaga  

“En mi Gobierno la 
juventud tiene acceso 
a canchas deportivas, 

espacios que las maras 
y pandillas le habían 

arrebatado a nuestros 
jóvenes, derecho que 

por mucho tiempo se les 
ha negado en las áreas 
de básquetbol, futbol y 

canchas multiusos”
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras



70
Lunes 14 de agosto de 2023

La Presidenta busca masificar los espacios deportivos en todo el país 
para que los hondureños cuenten con instalaciones adecuadas 

para la recreación y la sana convivencia 

Moderna cancha 
deportiva para la niñez 
y juventud de Juticalpa

GRACIAS A LA CONDEPOR 

Niñas felices viendo la cancha multiusos que la Mandaría del país les ha construido para que práctiquen varias disciplinas

Los niños saludaron alegres con la señal de la victoria en una mano y en la otra sosteniendo una pelota de fútbol.

Deportes

Funcionarios del Gobierno y 
militares practicando balon-
cesto en la cancha multiusos 
inaugurada en Juticalpa. 

La titular del Ejecutivo, Xio-
mara Castro, se mostró feliz 
al ser rodeada de alumnos de 
diferentes centros escolares 
en Juticalpa. 
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Alumnos 
haciendo el 
saludo a la Ban-
dera Nacional y 
entonando las 
notas del Himno 
Nacional.

Los jóvenes no desaprovecharon ninguna oportunidad para hacer sus 
tiros de baloncesto

La cancha multiusos puede ser usada para jugar básquetbol, fútbol, 
volibol, tenis de mesa y fútbol sala, entre otras disciplinas.

Deportes
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Juticalpa, Olancho.

La Secretaría de Infraes-
tructura y Transporte, SIT, 
está invirtiendo cerca de 
406 millones de lempiras 
en Juticalpa, Olancho, 
según informó a la titular 
del Ejecutivo Xiomara Cas-
tro, su ministro Mauricio 
Ramos.
El funcionario dijo que “en 
mantenimiento estamos 
incorporando equipo para 
mejorar la red secundaria 
de la ruta Bijagual, La Cruz, 
Zopilotepe, Las Parras, 
Llaves y El Bijao. Como 
intervención mayor que 
impacta directamente 
al municipio de Juticalpa 
está la pavimentación de 
Limones, puente quebrada 
El Ulúa, para tener un 
acceso directo desde Juti-
calpa con sus municipios 
vecinos”.
“Bijagual, San Francisco 
de Becerra, parte del Anillo 
Agrícola que se incorpora 
al municipio de Jutical-
pa con una inversión de 

197 millones de lempiras. 
Punuare aldea de esta ciu-
dad tendrá pavimentación 
con un costo de 11 millones 
de lempiras y el Programa 
de Caminos Productivos 
incorporados a las arcas 
municipales y coordinadas 
con la Secretaría para este 
proyecto tan humano y 
tan directo para las zonas 
productivas del país, por 
un monto de 2 millones de 
lempiras”, informó Ramos.

En este año
Según el ministro, la in-
versión de cerca de 406 
millones de lempiras para 
el municipio de Juticalpa 
está bajo la inversión to-
tal del departamento de 
Olancho, que sale del pre-
supuesto 2023, el cual se 
ejecuta con 1,724 millones 
de lempiras para la señali-
zación del tramo carretero 
Tegucigalapa-Catacamas.
A la vez del manteni-
miento de la red vial de 
43 millones de lempiras 
entre varios municipios, 

mantenimiento de la red 
vial no pavimentada, 
construcción del puente 
Hormiguero, construc-
ción de tres tramos con 
el programa de interco-
nexión municipal por un 
monto de 75 millones 
de lempiras, construc-
ción de cuatro tramos 
de intervención mayor 
por un monto de 1,509 
millones de lempiras y 
85 intervenciones con el 
programa de Caminos 
Productivos.
El funcionario explicó que 
“bajo el programa de in-
versión mayor estamos 
interviniendo en la ca-
rreta 60 kilómetros, por 
un monto de 957 millones 
de lempiras en Las Lomas, 
Jicarito, Terrero Blanco 
en su tramo A y B. Cons-
trucción de la carretera 
que da a Dulce Nombre de 
Culmí, con una inversión 
de 184 millones de 15.3 
kilómetros”.

Por: Coralia Maradiaga

Actualidad

El ministro de Infraestructura, Mauricio Ramos, reveló que solo en Juticalpa 
se han invertido 406 millones de lempiras.

Octavio Pineda, titular del FHIS, detalló los proyectos realizados en Juticalpa, 
Olancho.

Juticalpa, Olancho.

El ministro del Fondo 
Hondureño de Inversión 
Social, FHIS, Octavio Pi-
neda, rindió cuentas de 
la ejecución de proyectos 
sociales en Juticalpa, 
Olancho, frente a la Pre-
sidenta Xiomara Castro 
y sus pobladores.
“Para mí es un honor 
hacer un informe señora 
Presidenta ante el pueblo 
de Juticalpa sobre los 
proyectos del munici-
pio, del departamento 
y a nivel nacional”, dijo 
Pineda.
“En el municipio de Juti-
calpa tenemos 17 obras 
en ejecución y ando las 
órdenes de inicio de im-
pactó para el municipio, 
la primera la reparación 

del Hospital General San 
Francisco en su primera 
etapa con una inversión 
de 7.4 millones de lempi-
ras, el trabajo consiste 
en la reparación de te-
cho, sistema eléctrico 
y otras obras conexas”, 
manifestó. 

Otros proyectos 
en Juticalpa
El funcionario dijo que en 
“segundo punto está la 
pavimentación y obras 
de captación del sistema 
de aguas en el barrio 
Calona, que es la antigua 
entrada a Juticalpa; ese 
proyecto tiene un monto 
de inversión pública de 
ocho millones de lem-
piras”.
“El tercer punto es la 
tercera etapa de la 

carretera hacia aldea 
la Concepción, aparte 
de eso Mandataria, te-
nemos distintas obras 
educativas, son cinco 
determinando la zona 
rural dispersa focaliza-
das por la Red Solidaria 
como el proyecto Nueva 
Esperanza la zona El 
Caliche de Lepaguare 
y en el casco urbano”.
“Por parte del FHIS es-
tamos en la cancha de 
la colonia Solidaridad, 
parque recreativo la 
Juventud, en la Aldea 
la Concepción y pronto 
está por iniciar en el 
Centro Integral Juvenil, 
en el casco urbano en 
dónde antes funcionaba 
la antigua penitenciaria, 
ahora estamos cómo un 
proyecto”, detalló. 

SIT invierte 
406 millones 
de lempiras 
en Juticalpa

L 7.4 millones invertirá 
el FHIS en reparación 

del Hospital General San 
Francisco en Juticalpa

RED VIAL SECUNDARIA

APOYO EN SALUD 

Entre las obras destaca la reparación de 
caminos productivos, vías secundarias y 

pavimentaciones en beneficio de la población  

Sólo en el municipio de Juticalpa el FHIS ejecuta 
17 obras en total, así como la pavimentación, 

captación del sistema de aguas y la institución 
cerrará el año con más de 1,800 proyectos en 

ejecución en los 18 departamentos
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Deportes

Juticalpa, Olancho. 

Centenares de niños, jóvenes y adul-
tos mayores tendrán la oportunidad 
de practicar deportes en áreas 
dignas como parte del proyecto de 
masificación deportiva, que impulsa 
el Gobierno Socialista Democrático 
de la Presidenta Xiomara Castro 
a través de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, que dirige 
el Comisionado Mario Moncada.
La ciudad de Juticalpa, Olancho, 
alberga la cancha número 33 a 
nivel nacional, ofreciendo espacios 
deportivos con techo curvo, maya 
perimetral, tableros profesionales 
de acrílico para la práctica del 
básquetbol.
Así como porterías nuevas, duela 
profesional que permitirá a la po-
blación de este lugar ejercitarse y 
hacer deporte en un espacio digno 
y adecuado.
La población que se beneficiará en 
el municipio con esta cancha es de 
alrededor de 14,390 personas.
El Comisionado Mario Moncada, 
destacó: “Como dice nuestra Pre-
sidenta, el deporte es prevención 
y la prevención no 
tiene precio, a raíz 
de esto, a través 
de CONDEPOR está 
cumpliendo al pue-
blo en materia de-
portiva”.
“Este día inaugu-
ramos la cancha 
multiusos número 
33, me place recor-
darles que también 
inauguramos ya dos 
canchas de grama 
sintética, una en 
Catacamas y otra 
en Soledad y una 
cancha de grama 
híbrida que está dando de que 
hablar en el mundo, la cancha del 
Estadio Nacional”, comentó.
“Próximamente cuando así se decida 
inauguraremos la cancha de futbol 
11 de grama sintética en Erandique, 
Lempira y esta próxima semana 
estaremos en la cancha de futbol 

9 que es exclusiva para 
niños y niñas en Valle 
de Ángeles y la cancha 
multiusos en la colonia 
21 de Octubre”.

En los últimos meses
“Aún no hemos tocado 
un tan solo lempira del 
presupuesto del 2023, 
porque vamos a dar 
próximamente inicio a 
las licitaciones”, explicó 
Moncada.
“Compañeros lo que el 
neoliberalismo, lo que la 
ultra derecha, lo que es el 
poder existente detrás de 
Casa Presidencial, detrás 
del Congreso, ese poder 
llamado poder fáctico a 
través de CONAPID, no 
hizo en 60 años, el Go-
bierno de esta honorable 
Dama lo está haciendo 
en año y medio y no es 
un dato menor”.
“Para CONDEPOR, la promoción y 
el mejoramiento del deporte es su 
actividad principal, enfocamos 
nuestros esfuerzos en la masificación 

de todas las discipli-
nas deportivas para 
que los niños, niñas, 
jóvenes, hombres y 
mujeres tengan espa-
cios para la práctica 
del deporte, como 
una forma de pre-
vención en materia de 
prevención pública, 
seguridad ciudadana 
y equidad social”.
En 12 años la admi-
nistración pasada 
no invirtió nada del 
presupuesto estatal 
en materia de insta-
laciones deportivas, 

afectando a las comunidades que 
ahora se benefician de las labores 
que esta realizando el Gobierno.
CONDEPOR a la vez ha entregado 
proyectos deportivos en los muni-
cipios de Talanga, Cedros, Trojes, 
San Ignacio, Soledad, Catacamas 
y Tegucigalpa.

“Este año aún no hemos tocado un tan solo lempira del presupuesto porque 
vamos a dar próximamente inicio a las licitaciones”, explicó el funcionario

MARIO MONCADA, COMISIONADO DE CONDEPOR

“Este Gobierno está haciendo 
en año y medio lo que el poder 

fáctico no hizo en 60 años” 

Por: Coralia Maradiaga

CONDEPOR realizó obras 
complementarias en la can-
cha de Juticalpa, como el 
establecimiento de canales 
para aguas lluvias y una 
estructura que protegerá el 
inmueble deportivo del agua 
y sol, en donde la población 
puede practicar deportes 
como fútbol sala, voleibol, 
baloncesto, balonmano, 
entre otras.

OBRAS 
EN JUTICALPA

En etapa de finalización 12 canchas de fútbol 11
En ejecución dos canchas de fútbol 7
Por terminar 15 canchas multiusos
En ejecución grama híbrida del Estadio Morazán de SPS 
A cada cancha se le integrará baños y graderías con ayuda del FHIS

PROYECTOS POR TERMINAR

Por 
instrucción 

de la 
Presidenta, 
CONDEPOR 

avanza 
en el 

proyecto de 
masificación 
del deporte.

Mario Moncada, titular de CONDEPOR, destacó los avances del Gobierno en 

materia de instalaciones deportivas. 
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Deportes

Tegucigalpa, Honduras. 

El entrenador de la Selección 
Nacional de Honduras, Reinaldo 
Rueda, en entrevista con un 
medio de comunicación local, 
se refirió al nuevo césped del 
Estadio Nacional José de la Paz 
Herrera, haciendo alusión al buen 
trabajo que está haciendo la 
Presidenta Xiomara Castro para 
el bien del deporte hondureño.
“Es importante toda la inversión 
que se ha hecho, porque esto 
mejora la calidad de juego de los 
equipos de la Liga Nacional y el 
fútbol hondureño, ojalá sigamos 
con este proyecto de lo que es la 
renovación de todas las canchas 
del país”, dijo Rueda.

El estratega colombiano des-
tacó la importancia que tiene 
la inversión que ha realizado el 
Gobierno en el coloso capitalino y 
la inversión próxima en canchas a 
nivel nacional y algunos proyec-
tos de importancia para la liga 
de segunda división del país, que 
viene aportar a la mejora de los 
futbolistas hondureños que son 
convocados con el combinado 

Reinaldo Rueda: “Nuevo césped 
de los estadios es un grandísimo 

proyecto para el fútbol hondureño”

MODERNIZACIÓN DE CANCHAS DEPORTIVAS

catracho.
“Me explicaba el ministro, Mario 
Moncada, sobre la planificación 
de renovar las cinco canchas 
de Honduras, igual las canchas 
de la segunda división, es un 
grandísimo proyecto para el 
fútbol hondureño”.
A medida que la liga mejore el 
nivel de juego y su nivel com-
petitivo es importante para 
demostrar o exponer el producto 
final gracias al mejoramiento de 

las condiciones de las canchas a 
nivel nacional para beneficiar al 
jugador y al fútbol hondureño, 
agregó.

Visita al Estadio Nacional 
El colombiano llegó al recinto ca-
pitalino donde analizó el encuen-
tro del compromiso internacional 
del Motagua contra el Sporting 
San Miguelito de Panamá por la 
Copa Centroamericana.
Cuando terminó el partido, el 
titular de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, Mario 
Moncada, dialogó con el director 
técnico de Honduras y le comentó 
el trabajo que se está haciendo 
por parte del Gobierno para 
beneficio del deporte y las me-
joras que ha tenido el inmueble 
capitalino con reinstalación del 
engramillado.
Rueda le comentó a Moncada la 
importancia de tener canchas de 
primer nivel para el desarrollo 
del fútbol hondureño y le expresó 
la posibilidad de realizar los 
duelos ante Cuba y Granada en el 
Estadio Nacional de Tegucigalpa 
por la Nations League 2023, que 
es clasificatorio para la Copa 
Oro 2024.

“Es importante 
toda la 
inversión que 
se ha hecho 
porque esto 
mejora la 
calidad de 
juego de los 
equipos de la 
Liga Nacional 
y el fútbol 
hondureño”, 
destacó 
el técnico 
colombiano

En la actualidad se está trabajando en el nuevo engramillado 
del Estadio Morazán en San Pedro Sula, con una inversión de 
30 millones de lempiras, asimismo, se planifica la renovación 
de las canchas del Estadio Ramón Brevé de Juticalpa, 
Olancho, el Fausto Flores de Choluteca y el Estadio Municipal 
de La Ceiba. 

RENOVACIÓN

La cancha del Nacional luce espectacular para la práctica del fútbol. El director técnico de la Selección 
Nacional, Reinaldo Rueda llegó al coloso capitalino y quedó satisfecho con el nuevo césped que tiene 
el inmueble. El Comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada dialogó con el 

entrenador de la Selección Nacional, Reinaldo Rueda, sobre el 

trabajo que se le hizo al inmueble capitalino.

Por: Juan Ortiz
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Mandataria llamó al pueblo a movilización para exigir elección 
de las autoridades del MP. “Convoco al pueblo hondureño a una movilización 

a nivel nacional a partir del martes 29 de agosto. Vamos a exigir que se cumpla 
con el mandato constitucional de elegir nuevas autoridades en el Ministerio Público”

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO CONVOCA

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!

¡MOVILIZACIÓN 
NACIONAL!


